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МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 417 
- без перепечаток 313 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
Хоккей на "Открытие Арене" 

 
В КХЛ сообщили, что вопрос об организации матча "Спартака" на 
"Открытие Банк Арене" обсуждался, но конкретики на данный момент нет 
(Матч ТВ (matchtv.ru)) 
В КХЛ сообщили, что вопрос об организации матча "Спартака" на "Открытие Банк 
Арене" обсуждался, но конкретики на данный момент нет  

перейти к статье 

"Идея неплохая, нужно делать". Каменский - об игре "Спартака" на 
футбольном стадионе (Чемпионат.com) 
Советник председателя наблюдательного совета "Спартака" и вице-президент 
КХЛ Валерий Каменский прокомментировал возможный матч красно-белых на 
футбольном стадионе "Открытие Арена". 

перейти к статье 

Хоккей на "Открытие Арене". "Спартак" и СКА сыграют "Русскую 
классику" на футбольном поле (Советский спорт) 
Ротенберг и Жамнов облачаться в шубы, а Москва впервые в российской истории 
проведет хоккейный матч на большом стадионе  

перейти к статье 

В "Спартаке" не исключили, что хоккейный клуб проведет матч КХЛ на 
"Открытие Арене" (Чемпионат.com) 
Руководитель пресс-службы московского "Спартака" Дмитрий Зеленов 
прокомментировал информацию о проведении хоккейного матча на "Открытие 
Арене". 

перейти к статье 

В конце декабря ХК "Спартак" планирует сыграть на МСА "Лужники" - 
источник (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
В конце декабря ХК "Спартак" планирует сыграть на МСА "Лужники" - источник  

перейти к статье 

Тренер ХК "Спартак" Жамнов заявил, что впервые слышит о возможном 
проведении зимней классики на стадионе футбольного клуба (Матч ТВ 
(matchtv.ru)) 
Тренер ХК "Спартак" Жамнов заявил, что впервые слышит о возможном 
проведении зимней классики на стадионе футбольного клуба  

перейти к статье 

Тарханов не одобрил идею проведения хоккейного матча на поле ФК 
"Спартак" (Allhockey (allhockey.ru)) 
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Бывший тренер "Спартака" Александр Тарханов рассказал, что думает о 
возможном проведении хоккейного матча на "Открытие Банк Арене". 

перейти к статье 

КХЛ как организация 
 

Многолетний босс СКА стал вице-президентом КХЛ. Он будет лоббировать 
интересы Ротенберга? (Sport24.ru) 
Лтом Точицкий странно ушел из питерского клуба.  

перейти к статье 

КХЛ запрещает обсуждать судей, но позволяет себе вольности. Надо 
менять регламент?. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru)) 
В КХЛ нельзя обсуждать судей.  

перейти к статье 

СКА отправил в КХЛ жалобу на "Спартак" из-за выкриков фанатов, что 
произошло и как могут наказать москвичей (Чемпионат.com) 
Армейцев разозлила оскорбительная кричалка, попавшая в федеральный эфир. 

перейти к статье 

Комментатор Шестаков рассказал, как надо наказать "Спартак" за 
кричалку его фанатов про СКА . (Спорт день за днем (sportsdaily.ru)) 
Журналист и комментатор телеканала "78" Андрей Шестаков в разговоре с 
корреспондентом "Спорт День за Днем" Викторией Охапкиной высказался о 
ситуации с болельщиками "Спартака" на матче КХЛ против СКА (3:2).  

перейти к статье 

"Адмирал" не обыгрывал "Локомотив" на домашней площадке в основное 
время почти 10 лет (Чемпионат.com) 
Во Владивостоке на стадионе "Фетисов-Арена" завершился очередной матч 
регулярного Фонбет Чемпионата КХЛ между "Адмиралом" и "Локомотивом". 
Уверенную победу со счетом 5:2 одержали хозяева. 

перейти к статье 

Тестовая игра на "СКА-Арене" перед Матчем звезд КХЛ состоится 25 или 
26 ноября (ТАСС) 
Генеральный директор арены отметил, что благоустройство вокруг объекта 
завершено 

перейти к статье 

Губернатор Санкт-Петербурга Беглов о "СКА Арене": уникальный объект 
(Allhockey (allhockey.ru)) 
Губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов высказался о новой арене СКА. 
3 ноября "СКА Арена" получила разрешение на ввод в эксплуатацию. 
Вместимость арены составит 21,5 тысячи зрителей.  

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Голкипер "Трактора" канадец Фукале отметил хорошее катание у 
российских вратарей в НХЛ (ТАСС) 
Хоккеист подчеркнул, что ему нравится челябинский клуб и его болельщики 



 

 

перейти к статье 

Иванюк заявил, что в "Тракторе" произошла встряска (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru)) 
Судья международной категории Александр Иванюк высказал мнение насчет 
игры "Трактора" в сезоне КХЛ.  

перейти к статье 

"Команды показывают абсолютно разную картинку - интересно играть" 
(Известия (iz.ru)) 
Хоккеист "Трактора" Владимир Ткачев - о победной серии в КХЛ, стиле 
челябинцев и смене главного тренера  

перейти к статье 

Алексей Заварухин: "Не повышаю голос на игроков - не вижу смысла" 
(Спорт-экспресс) 
Эксклюзивное интервью главного тренера "Трактора" 

перейти к статье 

Двукратный обладатель Кубка Гагарина Коньков оценил игру "Трактора" 
при А. Заварухине (Чемпионат.com) 
Двукратный обладатель Кубка Гагарина Сергей Коньков рассказал про игру 
челябинского "Трактора" при новом главном тренере Алексее Заварухине. 

перейти к статье 

"В КХЛ нельзя выключать ноги, любой миллиметр может решить исход". 
Никита Артамонов - о своем рекорде, атмосфере в "Торпедо" и 
неприятностях с "Куньлунем" (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
17-летний форвард выходит в первом звене команды КХЛ.  

перейти к статье 

"Молодежь "Торпедо" нормально относится к песням Круга в раздевалке". 
Интервью Атанасова (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
"Матч ТВ" пообщался с форвардом "Торпедо" Василием Атанасовым, которого 
первым выбрали на Матч звезд КХЛ в Санкт-Петербурге.  

перейти к статье 

Форвард "Торпедо" Линч: "Работать с Ларионовым - наслаждение" 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Нападающий "Торпедо" Бобби Линч после победы над "Витязем" (4:1) в матче 
ФОНБЕТ Чемпионата КХЛ в интервью "СЭ" рассказал о старте сезона, работе с 
Игорем Ларионовым и длинной выездной серии.  

перейти к статье 

Александр Дарьин - об обмене в "Витязь", причинах ухода из "Торпедо", 
работе с Игорем Ларионовым и родном "Локомотиве" (Чемпионат.com) 
Новый лидер "Витязя" подробно рассказал об уходе из "Торпедо" и о том, как 
подмосковный клуб не отпустил его в "Сибирь". 

перейти к статье 

У ЦСКА все в порядке. Пора делать выводы настанет в плей-офф 
(Allhockey (allhockey.ru)) 



 

 

У команды есть эмоциональная усталость, но до плей-офф еще достаточно 
времени для того, чтобы перезагрузиться.  

перейти к статье 

"Одному из родителей полицию вызывали. Обещал всех убить". Большой 
разговор с менеджером "Динамо" - о проблемах нашего хоккея 
(Sports.ru/tribuna) 
Мощный выпуск "Полного контракта".  

перейти к статье 

Тренер "Лады" Браташ: "Я хорошо понимаю молодежь, их мысли и 
проблемы. Мне ни с каким возрастом не сложно" (Sport24.ru) 
Главный тренер "Лады" Олег Браташ рассказал о работе с молодыми 
хоккеистами.  

перейти к статье 

Олег Браташ - о работе в "Ладе": о будущих амбициях не думаю 
(Чемпионат.com) 
Главный тренер "Лады" Олег Браташ ответил на вопрос о тренерских амбициях 
на будущее. 

перейти к статье 

Игрок "Динамо" признался, что ему приятно получить награды из рук 
Мальцева (Р-Спорт) 
Каблуков: приятно получать награды от таких легенд, как Мальцев 

перейти к статье 

"Куньлунь" впервые в истории обыграл "Динамо" и прервал 
девятиматчевую победную серию москвичей (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
"Куньлунь" в гостях обыграл московское "Динамо" (3:2 ОТ) в матче Фонбет 
Чемпионата КХЛ. 

перейти к статье 

Хоккейный тренер оценил шансы "Спартака" на чемпионство в КХЛ 
(Газета.Ru) 
Тренер Плющев: СКА и ЦСКА отстают от "Спартака" - это о многом говорит  

перейти к статье 

Хоккейный тренер рассказал, как относится к неудачам ЦСКА и СКА в КХЛ 
(Газета.Ru) 
Знаменитый отечественный хоккейный тренер Владимир Плющев в 
комментарии для "Газеты.Ru" рассказал о том, как относится к тому, что за Кубок 
Гагарина из года в год борются одни и те же команды, в то время как в текущем 
сезоне гранды Западной конференции ЦСКА и СКА пока выглядят 
неубедительно.  

перейти к статье 

"Я достоин этого". 18-летний защитник "Авангарда" - о выборе в первом 
раунде драфта НХЛ (Чемпионат.com) 
18-летний защитник "Авангарда" Михаил Гуляев рассказал о выборе в первом 
раунде драфта НХЛ клубом "Колорадо Эвеланш".  

перейти к статье 



 

 

Олег Филимонов: "Самонов и Ежов - разные по стилю и технике. 
Интересный дуэт!" (Russia-hockey.ru) 
О вратарской бригаде "Салавата Юлаева", которая пока лучшая в регулярном 
чемпионате КХЛ, - тренер голкиперов уфимского клуба, для Russia-Hockey.ru  

перейти к статье 

"Начали немного заигрываться". Данила Юров - о победе "Металлурга" 
над "Сибирью" (Чемпионат.com) 
Нападающий "Металлурга" Данила Юров прокомментировал домашнюю победу 
над "Сибирью" (6:3). 

перейти к статье 

Главная проблема "Сибири" - новая концепция. Для перестройки нужно 
время (Allhockey (allhockey.ru)) 
Сравнивать результаты Новосибирска с Нижним Новгородом и Череповцом - 
неправильно. 

перейти к статье 

КХЛ: судейство 
 

"Кому охота получить по голове?" Судья Иванюк ответил на критику 
Ротенберга. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru)) 
Хоккейный судья Александр Иванюк ответил на критику арбитров со стороны 
главного тренера петербургского СКА Романа Ротенберга.  

перейти к статье 

"Предвзятости не было". Судья Иванюк не согласился с Ротенбергом, 
критикующим арбитров КХЛ (Чемпионат.com) 
Судья международной категории Александр Иванюк рассказал, как относится к 
критике Романа Ротенберга в адрес судей.  

перейти к статье 

А. Зайцев: судьи должны вмешиваться в драку и разнимать хоккеистов 
одновременно (Allhockey (allhockey.ru)) 
Арбитр международной категории Александр Зайцев прокомментировал слова 
другого судьи - Александра Иванюка. Ранее Иванюк заявил, что в действиях 
лайнсменов, разнимавших драку Ивана Зинченко и Марка Вербы в матче СКА - 
"Авангард" не было ошибок, и кулачный бой разняли правильно.  

перейти к статье 

Трансферы клубов 
 

Бывший игрок "Нефтехимика" Камара станет игроком "Барыса" (Спорт-
экспресс (sport-express.ru)) 
Как стало известно "СЭ", канадский нападающий Энтони Камара, который 8 
ноября расторг контракт с "Нефтехимиком", в ближайшее время станет игроком 
"Барыса". 

перейти к статье 

"Барыс" объявил о подписании контракта с российским форвардом 
Апальковым (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
"Барыс" объявил о подписании контракта с российским форвардом Апальковым  

перейти к статье 



 

 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Важные голы Пыхтина, невероятная игра Соколова и эффективность 
Шафикова. Лучшие новички октября (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru)) 
Комментатор каналов KHL и эксперт официального сайта МХЛ Антон Васятин 
представляет авторскую пятерку лучших новичков по итогам второго месяца 
OLIMPBET регулярного чемпионата МХЛ.  

перейти к статье 

Тренер "Динамо-Шинника" Михалев: "Из-за того что не успевали где-то за 
соперником, следовали удаления, которые сыграли на руку "Спартаку" 
(Tribuna (by.tribuna.com)) 
Главный тренер "Динамо-Шинника" Андрей Михалев прокомментировал 
поражение от "Спартака" (1:3) в матче МХЛ. 

перейти к статье 

Андрей Михалев: Ребята наелись хоккея в сборной, им нужна пауза, но, к 
сожалению, ее нет (Belarushockey (belarushockey.com)) 
Главный тренер "Динамо-Шинника" Андрей Михалев прокомментировал первый 
матч домашней серии регулярного чемпионата МХЛ против МХК "Спартак" (1:3). 

перейти к статье 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Шохина, Кадирова и Ганеева в шестой раз сыграют на Матче Звезд ЖХЛ 
(Женская хоккейная лига (whl.khl.ru)) 
Защитники Лиана Ганеева, Юлия Смирнова, нападающие Ксения Пономарева, 
Фануза Кадирова, Анна Шохина из "Динамо-Невы" выбраны для участия в Матче 
Звезд Женской хоккейной лиги, который состоится 2 декабря 2023 года в Туле.  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

Третьяк: ФХР продолжает вести работу с Минспортом для сохранения в 
стране молодых игроков (ТАСС) 
Глава Федерации хоккея России отметил, что законодательная работа по этому 
вопрос идет постепенно 

перейти к статье  

Терещенко: молодые хоккеисты в России не могут совмещать тренировки 
с учебой (RT (russian.rt.com)) 
Трехкратный чемпион мира по хоккею Алексей Терещенко прокомментировал 
заявления президента ФХР Владислава Третьяка о возможном ограничении 
выезда молодых игроков за границу. 

перейти к статье  

Терещенко призвал не ограничивать переходы за границу для молодых 
хоккеистов (RT (russian.rt.com)) 



 

 

Трехкратный чемпион мира Алексей Терещенко предложил способы развития 
российского хоккея в ответ на заявление президента ФХР Владислава Третьяка 
о подготовке ограничений на переход в зарубежные клубы для молодых игроков. 

перейти к статье  

Женская сборная России по хоккею 
 

Кубок ПСК. Россия W - Россия U16 - 0:16 (Федерация хоккея России (fhr.ru)) 
8 ноября в Минске стартовал международный турнир "Кубок Президентского 
спортивного клуба"..  

перейти к статье 

Сборную России разгромили 16:0 на престижном турнире. Но за наших ни 
капли не стыдно (News.sportbox.ru) 
Лучшие хоккеистки страны оказались бессильны в борьбе с юниорами. 

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
"Артемий - лидер команды, от него это и требуется". Каменский о 12 
результативных матчах Панарина в НХЛ подряд (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Российский нападающий "Нью-Йорк Рейнджерс" Артемий Панарин является 
лидером своей команды и от него требуется зарабатывать много очков, что он и 
делает, заявил "Матч ТВ" олимпийский чемпион и обладатель Кубка Стэнли 
Валерий Каменский. 

перейти к статье 

Россиянин из НХЛ заявил, что ужасно играет весь сезон (Газета.Ru) 
Форвард "Сент-Луиса" Бучневич заявил, что ужасно играет в новом сезоне НХЛ  

перейти к статье 

Трагическая смерть американца навсегда изменит хоккей? В США и 
России призывают игроков защищать шею (Sport24.ru) 
"Ошейники" стали носить даже игроки НХЛ.  

перейти к статье 

Рыбин о неудачном старте Овечкина и Макдэвида: им пока не дают ничего 
сделать (Allhockey (allhockey.ru)) 
Бывший игрок "Спартака" и СКА Максим Рыбин высказался о низкой 
результативности российского нападающего "Вашингтона" Александра 
Овечкина и канадского форварда "Эдмонтона" Коннора Макдэвида в текущем 
сезоне НХЛ. 

перейти к статье 

"Отправьте Овечкина на пенсию!" Что говорят в Америке о кризисе 
русской звезды и шансах догнать Гретцки (Sport24.ru) 
Сомневающихся все больше.  

перейти к статье 

Овечкин кошмарен и просто бесполезен! За него уже забивают даже 
соперники, но "Вашингтон" все равно проигрывает (Sport24.ru) 
Старт сезона для Ови - полнейший провал.  



 

 

перейти к статье 

Хоккейный тренер высказался об отъезде Ильи Воробьева из России 
(Газета.Ru) 
Знаменитый отечественный хоккейный тренер Владимир Плющев, работавший 
в КХЛ и со взрослой и молодежной сборными России, прокомментировал для 
"Газеты.Ru" трехматчевую работу-стажировку Ильи Воробьева в клубе 
Национальной хоккейной лиги "Ванкувер Кэнакс", отметив, что работать 
тренером-аналитиком - совсем не то, что в основном штабе.  

перейти к статье 

Разное 
 

Нападающий Никита Комаров завершил карьеру и может стать тренером в 
системе СКА (Чемпионат.com) 
Как стало известно "Чемпионату", нападающий Никита Комаров завершил 
карьеру в возрасте 35 лет и может стать тренером в системе СКА.  

перейти к статье 

Зарипов снова на льду? Легенда "Ак Барса" в составе татарстанского 
клуба (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
Экс-капитан "Ак Барса" Данис Зарипов заявлен в составе 
полупрофессионального клуба "Тимерхан", который играет в чемпионатах 
Казани и Татарстана.  

перейти к статье 

 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

Хоккей на "Открытие Арене" 

 
В КХЛ сообщили, что вопрос об организации матча "Спартака" на 
"Открытие Банк Арене" обсуждался, но конкретики на данный момент нет 
(Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
В КХЛ сообщили, что вопрос об организации матча "Спартака" на "Открытие Банк 
Арене" обсуждался, но конкретики на данный момент нет  
Вопрос с проведением матчей хоккейного "Спартака" на "Открытие Банк Арене" 
действительно поднимался, но в данный момент конкретных планов нет, 

сообщили "Матч ТВ" в пресс-службе Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). 

Ранее в футбольном "Спартаке" не исключили проведение хоккейного матча на 

своем стадионе. До этого журналист Иван Карпов в своем Telegram-канале 

сообщил, что хоккейный "Спартак" может сыграть на "Открытие Банк Арене" со 

СКА. Есть вероятность, что "красно-белые" сыграют 22 декабря с минским 

"Динамо", 24 декабря с китайским "Куньлунь Ред Стар" или 12 января 2024 года 
с петербургским СКА. 
 - Вопрос об организации матчей хоккейного клуба "Спартака" на "Открытие 
Арены" обсуждался, но в данный момент конкретных планов о проведении игр 

на данном стадионе нет, - сообщили "Матч ТВ" в пресс-службе КХЛ. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976079_V_KKhL_soobshhili_chto_vopro
s_ob_organizacii_matcha_Spartaka_na_Otkrytije_Bank_Arene_obsuzhdalsa_no_ko
nkretiki_na_dannyj_moment_net 

Похожие сообщения (13): 

• Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 8 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 ноября 2023 

• Meta Ratings (metaratings.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Вести.ru, Москва, 8 ноября 2023 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Чемпионат.com (championat.com), Москва, 8 ноября 2023 

• Спорт уик-энд (sport-weekend.com), Санкт-Петербург, 8 ноября 2023 

• RT (russian.rt.com), Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Идея неплохая, нужно делать". Каменский - об игре "Спартака" на 
футбольном стадионе (Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023) 
Советник председателя наблюдательного совета "Спартака" и вице-президент 
КХЛ Валерий Каменский прокомментировал возможный матч красно-белых на 
футбольном стадионе "Открытие Арена". 
"Слухи ли это? В первый раз слышу. Но идея неплохая. Конечно, интересно 
будет посмотреть на такой матч. Но все зависит от организации, как организуют. 
Очень удобная арена, новая, красивая. Хотелось бы мне побольше видеть таких 
матчей на свежем воздухе? Побольше, не побольше, нужно делать. И если 
попытка хорошая, то все получат от этого удовольствие". 

https://www.championat.com/hockey/news-5311238-ideya-neplohaya-nuzhno-delat-
kamenskij-ob-igre-spartaka-na-futbolnom-stadione.html 
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Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Хоккей на "Открытие Арене". "Спартак" и СКА сыграют "Русскую 
классику" на футбольном поле (Советский спорт, Москва, 8 ноября 2023) 
Ротенберг и Жамнов облачаться в шубы, а Москва впервые в российской истории 
проведет хоккейный матч на большом стадионе  
Гром среди ясного неба! "Спартак" собирается провести январский матч со СКА 
на арене футбольного собрата. "Открытие Арена" может принять самое громкое 
событие сезона в КХЛ. Но это еще не все интересные новости относительно 
формата кхловской классики под открытым небом.  
Российские клубы КХЛ ежегодно пробуют различные форматы привлечения 
зрителей на трибуны своих арен. Раньше это была череда модных ретро-матчей, 
в проведении которых особенно преуспел столичный "Спартак". Даты 
выбирались всегда в середине декабре (аккурат к дню рождения нашего хоккея 
и самого красно-белого клуба), а тематики были разные и по большей части 
достаточно хаотичные.  
В 2019 году в Санкт-Петербурге решили провести матч хоккейный матч на 
футбольном поле. Встречались армейские коллективы Москвы и города на Неве. 
Главные фавориты КХЛ устроили рубку на глазах рекордного количества 
болельщиков, коих собралось аж 61 810, а через несколько дней в рамках Кубка 
Первого канала, там же Россия принимала Финляндию перед взором уже почти 
70 тысяч человек. Это и был официальный рекорд посещаемости хоккея в 
Европе.  
Однако в ХХ веке, на заре того, как набирал популярность хоккей с шайбой такие 
акции уже устраивались. Чемпионат мира по хоккею 1957 года проходил в СССР. 
В решающей игре должны были встретиться сборные СССР и Швеции. 
Предвкушая победу советских хоккеистов, организаторы, чтобы сделать для 
народа настоящий праздник, вынесли игру на открытый лед Большой спортивной 
арены в столичных Лужниках.  
Детективный сюжет, драматизм, борьба, эмоции. Переполненные трибуны (а 
зрителей было аж 50 000, что на 54 года стало рекордом посещаемости на 
чемпионатах мира) то замирали, то взрывались. Игра казалась то безнадежно 
упущенной, то досрочно выигранной. В итоге была зафиксирована ничья, 
которая стала золотой для шведов. Причем в третьем периоде они сравняли счет 
не без помощи погодных условий: шайба в самый неподходящий момент 
застревала в снегу.  
Для КХЛ игры на открытом воздухе все-таки диковинка. И даже встречи на 
футбольной арене Санкт-Петербурга проходила в при закрытой крыше стадиона, 
а значит болельщики не ощущали мороза на открытом воздухе. Но это мы 
малость зажрались. Например, любители хоккея с мячом до сих переполняют 
открытые трибуны в Красноярске и Кемерово на встречах местных команд. А 
ВХЛ "Русская классика" давно уже стала ежегодным явлением и проводится в 
зимнее время в разных уголках страны.  
В проведении матча "Спартака" - СКА существует множество нюансов. Во-
первых, учитывая погодные условия и возможный крепкий минус за бортом, как 
организаторы собираются согревать огромную толпу зрителей. Во-вторых, это 
все-таки игра непримиримых в последние годы соперников, а учитывая, что 
нынче красно-белые одни из лидеров КХЛ, а СКА барахтается в грани "зоны 
плей-офф", нужны серьезные меры безопасности. Это совсем не родные друг 
другу армейские команды.  

https://allhockey.ru/news/show/495748-Kamenskij_ob_igre_Spartaka_na_futbol_nom_stadione_ideya_neplohaya_nuzhno_delat


 

 

У руководителей хоккейного "Спартака", вероятно, будет возможность 
протестировать "Открытие Арену", так как клуб может предварительно провести 
здесь декабрьские матчи с китайским "Куньлунь" и минским "Динамо". В это 
время дворец "Мегаспорт", на котором красно-белые хоккеисты проводят свои 
домашние встречи, будет предоставлен для проведения предновогодних шоу по 
фигурному катанию. Такой пример может сподвигнуть и другие столичные 
хоккейные клубы задуматься о проведении матчей на своих футбольных аренах.  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/khokkey-na-otkrytie-arene-spartak-i-ska-
sygrayut-russkuyu-klassiku-na-futbolnom-pole 

К заголовкам сообщений 

В "Спартаке" не исключили, что хоккейный клуб проведет матч КХЛ на 
"Открытие Арене" (Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023) 
Руководитель пресс-службы московского "Спартака" Дмитрий Зеленов 
прокомментировал информацию о проведении хоккейного матча на "Открытие 
Арене". 
"Идея такая существует. Но говорить о конкретике рано", - передает слова 
Зеленова корреспондент "Чемпионата" Валентина Сивкович. 
Напомним, ранее сообщалось, что хоккейный клуб "Спартак" может сыграть матч 
на открытом воздухе со СКА на "Открытие Арене". Совместно с футбольным 
клубом сейчас прорабатываются варианты по датам и сопернику. Отмечалось, 
что изначально планировалось сыграть 12 января с петербургским СКА, однако 
зимой футбольный клуб "Спартак" собирается провести реновацию газона на 
своем стадионе. В связи с этим также изучается возможность провести матч на 
открытом воздухе в конце декабря (22-го с "Динамо" Минск или 24-го с "Куньлунь 
Ред Стар").  

https://www.championat.com/football/news-5311034-v-spartake-ne-isklyuchili-chto-
hokkejnyj-klub-provedet-match-khl-na-otkrytie-arene.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

В конце декабря ХК "Спартак" планирует сыграть на МСА "Лужники" - 
источник (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
В конце декабря ХК "Спартак" планирует сыграть на МСА "Лужники" - источник  
По информации "Матч ТВ", игры Фонбет Чемпионата КХЛ с участием "Спартака", 
намеченные на 22 и 24 декабря, с большой долей вероятности пройдут на МСА 
"Лужники". 

На 22 декабря у "красно-белых" запланирована домашняя встреча с минским 

"Динамо", на 24-е - с "Куньлунь Ред Стар". Не исключено, что в именно этот 

период состоится матч в формате ретро-классики. 

Информацию о возможном проведении хоккейного матча на домашнем стадионе 
футбольного "Спартака" "Открытие Банк Арена", о чем ранее сообщал инсайдер 
Иван Карпов, источники "Матч ТВ" в КХЛ и ХК "Спартак" не подтвердили. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976063_V_konce_dekabra_KhK_Spartak
_planirujet_sygrat_na_MSA_Luzhniki__istochnik 

К заголовкам сообщений 

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/khokkey-na-otkrytie-arene-spartak-i-ska-sygrayut-russkuyu-klassiku-na-futbolnom-pole
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Тренер ХК "Спартак" Жамнов заявил, что впервые слышит о возможном 
проведении зимней классики на стадионе футбольного клуба (Матч ТВ 
(matchtv.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Тренер ХК "Спартак" Жамнов заявил, что впервые слышит о возможном 
проведении зимней классики на стадионе футбольного клуба  
Главный тренер хоккейного "Спартака" Алексей Жамнов заявил "Матч ТВ", что 
не располагает информацией о возможном проведении матча регулярного 
чемпионата КХЛ на стадионе футбольной команды - "Открытие Банк Арене". 
Ранее в футбольном "Спартаке" не исключили проведение хоккейного матча на 

своем стадионе. До этого журналист Иван Карпов в своем Telegram-канале 

сообщил, что хоккейный "Спартак" может сыграть на "Открытие Банк Арене" со 

СКА. Есть вероятность, что "красно-белые" сыграют 22 декабря с минским 

"Динамо", 24 декабря с китайским "Куньлунь Ред Стар" или 12 января 2024 года 
с петербургским СКА. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976042_Trener_KhK_Spartak_Zhamnov
_zajavil_chto_vpervyje_slyshit_o_vozmozhnom_provedenii_zimnej_klassiki_na_stadi
one_futbolnogo_kluba 

Похожие сообщения (3): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Тарханов не одобрил идею проведения хоккейного матча на поле ФК 
"Спартак" (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 9 ноября 2023) 
Бывший тренер "Спартака" Александр Тарханов рассказал, что думает о 
возможном проведении хоккейного матча на "Открытие Банк Арене". 
"Да ну? Это поле надо заливать, получается, и делать какую-то подушку, чтобы 
поле сохранить.  
Я не одобряю это. Да, интересно, в НХЛ проводится подобное". 

https://allhockey.ru/news/show/495774-
Tarhanov_ne_odobril_ideju_provedeniya_hokkejnogo_matcha_na_pole_FK_Spartak 

К заголовкам сообщений 

КХЛ как организация 
 

Многолетний босс СКА стал вице-президентом КХЛ. Он будет лоббировать 
интересы Ротенберга? (Sport24.ru, Москва, 8 ноября 2023) 
Лтом Точицкий странно ушел из питерского клуба.  
Во вторник в руководстве Континентальной хоккейной лиге произошло 
любопытное изменение. Нет, Алексей Морозов никуда с поста президента лиги 
не делся. Председателем совета директоров все еще остается Геннадий 
Тимченко. Перемены не столь радикальны. В топ-менеджмент главной хоккейной 
лиги страны вошел Андрей Точицкий. Он может быть неизвестен широкой 
публике, но на протяжении 15 лет руководил СКА. Теперь Точицкий займет 
должность вице-президента КХЛ по хоккейным операциям.  
"Андрей Валерьянович известный в хоккейном мире человек, не нуждающийся в 
особом представлении. У него колоссальный опыт работы в хоккее в различных 
должностях - от агента до руководителя клубом - он знает как все устроено от и 
до. Уверены, что его знания, опыт и целеустремленность помогут КХЛ в 
реализации стратегических инициатив, направленных на повышение 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976042_Trener_KhK_Spartak_Zhamnov_zajavil_chto_vpervyje_slyshit_o_vozmozhnom_provedenii_zimnej_klassiki_na_stadione_futbolnogo_kluba
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976042_Trener_KhK_Spartak_Zhamnov_zajavil_chto_vpervyje_slyshit_o_vozmozhnom_provedenii_zimnej_klassiki_na_stadione_futbolnogo_kluba
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976042_Trener_KhK_Spartak_Zhamnov_zajavil_chto_vpervyje_slyshit_o_vozmozhnom_provedenii_zimnej_klassiki_na_stadione_futbolnogo_kluba
https://allhockey.ru/news/show/495732-Trener_Spartaka_Zhamnov_o_zimnej_klassiki_protiv_SKA_vpervye_ob_etom_slyshu
https://www.sports.ru/hockey/1115624443-zhamnov-o-matche-na-futbolnom-stadione-vpervye-ob-etom-slyshu-u-menya-.html
https://allhockey.ru/news/show/495774-Tarhanov_ne_odobril_ideju_provedeniya_hokkejnogo_matcha_na_pole_FK_Spartak
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популярности и развитие хоккея", - представляет своего нового помощника 
Морозов.  
Спектр должностей Точицкого в СКА и правда впечатляет. В питерском клубе он 
работал в качестве генерального менеджера, исполнительного, спортивного, 
управляющего и генерального директора. Вместе с армейцами Точицкий дважды 
завоевывал Кубок Гагарина. Параллельно он возглавлял федерацию хоккея 
Ленинградской области, а еще до менеджерской деятельности работал агентом. 
Среди клиентов Точицкого были знаковые для Санкт-Петербурга игроки Максим 
Сушинский и Максим Соколов. Оба впоследствии вернутся в СКА при Точицком-
менеджере.  
Кто-то в этом назначении может увидеть руку СКА, а конкретно - Романа 
Ротенберга. Ведь именно главный тренер петербуржцев в этом сезоне больше 
всего критикует лигу. Причем по разным поводам: начиная с качества льда и 
календаря, и заканчивая судейством. За высказывания о работе арбитров 
Ротенберг даже получил одноматчевую дисквалификацию. Почему Точицкий не 
может быть своего рода послом СКА, который постарается продавить те или 
иные изменения, действуя в интересах "армейцев"?  
Теоретически именно Точицкий, исходя из его функционала, может повлиять и 
на календарь (пусть и не этого сезона), и контролировать качество льда. 
Департамент проведения соревнований - это одна из зон его ответственности. 
Однако в том, что Точицкий будет действовать в интересах СКА, есть большие 
сомнения. Уж больно неожиданно он покинул питерский клуб. Случилось это 
посреди лета, когда в петербургском клубе произошла реорганизация 
управления. Кто-то связывает уход Точицкого с возвращением в клуб 
Александра Медведева, но есть и другие версии.  
Как бы то ни было, Точицкий - большой профессионал, который все эти годы 
проделывал незаметную работу, выстраивая мощную систему с академией, 
двумя командами МХЛ и фарм-клубом в ВХЛ. Глобальных претензий к экс-
менеджеру "армейцев" может быть две. Первая - лоббирование своего сына 
Никиту в клубы, которые имеют неформальные связи со СКА. Показательно, что 
Точицкий-старший покинул СКА почти одновременно с тем, как "Витязь" 
попрощался с Точицким-младшим. Второе, что может смущать, это 
непубличность.  
Вспоминая управленцев, которые занимали должность вице-президента КХЛ 
ранее, несложно прийти к выводу, что они помимо всего прочего должны быть 
"говорящими головами". Такую роль выполнял Владимир Шалаев - опытный 
юрист, который стоял у истоков лиги и буквально разжевывал регламент 
представителям прессы. Когда он ушел на должность президента в "Авангард", 
его сменил Дмитрий Курбатов. Теперь они оба работают в ФХР. Ну а последним 
вице-президентом лиги по хоккейным операциям был Георгий Кобылянский.  
Именно Кобылянский - самый одиозный из предшественников Точицкого. Он 
приходил в КХЛ со вторым президентом лиги Дмитрием Чернышенко. Но если 
большая часть его команды организовывала Олимпиаду в Сочи, то Кобылянский 
пришел из мира единоборств. Он промоутировал и комментировал бои на ТВ. В 
хоккее же он запомнился как слабый спикер, разъезжающий в зарубежные 
командировки. В то время КХЛ еще грезила расширением в Европу, и именно 
Кобылянского отряжали наводить мосты с потенциальными новичками. Стоит ли 
говорить, что все его поездки ни к чему не привели?  
Вряд ли Точицкий сможет переплюнуть Кобылянского. Это практически 
невозможно, и не потому, что сейчас нет никаких зарубежных командировок, на 
которые вице-президент по хоккейным операциям мог бы тратить деньги лиги. 
Точицкий, в отличие от предшественника, человек насквозь хоккейный. Он знает 



 

 

и как работает клуб, и как устроена лига. Для него в этой игре нет ничего 
неизвестного. Как оценивать непосредственно его работу - вопрос непростой. 
Однако если лига в целом будет развиваться и подкручивать имеющиеся 
недостатки, то это можно будет прийти к выводу, что КХЛ Точицким 
действительно усилилась, а не просто нашла работу заслуженному человеку из 
"правильного" клуба.  

https://sport24.ru/hockey/article-mnogoletniy-boss-ska-stal-vitse-prezidentom-kkhl-
on-budet-lobbirovat-interesy-rotenberga 

К заголовкам сообщений 

КХЛ запрещает обсуждать судей, но позволяет себе вольности. Надо 
менять регламент?. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 
8 ноября 2023) 
В КХЛ нельзя обсуждать судей. В регламенте лиги прописано, что игроки, 
тренеры и другие официальные лица клубов вообще не могут себе позволять 
публичные высказывания относительно арбитров. За первое нарушение штраф, 
за повторное можно получить дисквалификацию.  
Именно такие санкции недавно были применены к Роману Ротенбергу. О том, 
что главный тренер СКА пропустит матч против "Витязя", КХЛ сообщила на 
официальном сайте лиги. Любопытно, что о первом проступке специалиста лига 
не писала. Как не сообщает и о других случаях, когда тренеры и игроки 
подвергаются наказанию.  
Была информация в СМИ, что штраф в этом сезоне выписывали Игорю 
Ларионову. Главный тренер "Торпедо" после поражения от "Сибири" позволил 
себе прямую критику: "Пару раз арбитраж сработал непрофессионально, скажу 
честно. Вы все это видели". Однако лига, клуб или сам Ларионов информацию о 
штрафе не опровергали и не подтверждали, а в СМИ развернулась борьба 
источников: было ли наказание, или это выдумки отдельных журналистов?  
Схожая ситуация с первым наказанием Романа Ротенберга. Можно лишь 
догадываться, за какую пресс-конференцию финансово пострадал тренер СКА - 
лига об этом не уведомила. У специалиста было минимум два высказывания о 
судьях.  
На пресс-конференции в Нижнем Новгороде: "В ситуации 4 на 4 мы сняли 
вратаря, а у соперника на вбрасывании оказалось пять игроков. Судьи их не 
посчитали. Иногда на пересменках линейным тяжело ловить момент смены, но 
лишний человек на вбрасывании... Я посмотрел по видео: вместо того чтобы 
играть 5 на 4, мы вышли 5 на 5. И это ключевой момент матча. Грубейшая 
ошибка! Просто грубейшая".  
На флеш-интервью в прямом эфире матча с "Локомотивом": "В меньшинстве 
надо играть просто лучше, были ошибки у нас допущены. Ну и нельзя удаляться. 
Но там судья подъехал - первого удаления не было, он сказал, что извиняется. 
Там он не увидел момент. Ошибка судьи". 
В СМИ - а не на официальном сайте КХЛ - писали, что пострадал Ротенберг за 
высказывания после игры с "Торпедо". Почему тогда не было реакции на слова 
в Ярославле? И в чем отличия от пресс-конференции после "Авангарда", где 
Ротенберг призвал судей внимательнее реагировать на драки хоккеистов и 
вовремя разнимать игроков, за что потом отправился смотреть игру с "Витязем" 
с трибуны?  
Еще один эпизод. На этот раз с участием Алексея Кудашова. Его "Динамо" 
обыграло "Сочи", а Илья Каблуков провел 1000-й матч в чемпионатах России. На 
последних минутах юбилейной игры нападающий сумел отличиться 
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заброшенной шайбой, поздравлять его на лед спустилась вся команда - 
москвичи получили двухминутный штраф за задержку игры.  
Слушаем (читаем) Кудашова: "Я хочу, чтобы мы всей общественностью 
обсудили такие моменты - когда забрасывается важная шайба или покоряется 
серьезное круглое достижение, наверное, не должны быть удаления в конце 
матча, когда вся команда выходит на лед. Это вопрос шоу. Когда Овечкин 
забивал особенные голы, вся команда выходила, и никого не удаляли. Я не 
обсуждаю судей - они молодцы и сдержали букву закона. Такие вещи случаются 
нечасто, и мы должны их все вместе обсудить, пересмотреть".  
Сообщений, что лига за обсуждение штрафа наказала Кудашова, нигде не 
появлялось. Пока не успели рассмотреть дело, или главного тренера "Динамо" 
спасла важная сноска? Но ведь под запретом любое обсуждение судейства - 
закреплено в регламенте.  
Если КХЛ борется за чистоту образа судей такими методами - это право лиги. 
Клубы, принимая участие в соревнованиях, соглашаются с регламентом. Однако 
хочется, чтобы в этом вопросе было больше прозрачности. Обозначить в 
регламенте полный запрет на обсуждение, а затем то штрафовать, то нет - 
решение кажется странным.  
Возможно, надо документально развести критику судейства и обычные 
комментарии по игре, где просто как-то упомянули арбитров. Либо выпускать 
развернутые решения СДК: почему одно интервью может закончиться для 
тренера штрафом или дисквалификацией, а другое - нет.  
И сообщать о наказаниях тоже должна лига, а не хоккейные телеграм-каналы. 
Если уж объявили войну недовольству судейством, то хочется понимать логику 
и видеть прозрачную систему.  
Позиция Алексея Анисимова - главного по судьям в КХЛ - известна. Он регулярно 
приходит на эфиры "КХЛ ТВ", разбирает спорные эпизоды и признает, что работа 
с ошибающимися арбитрами ведется, но этот процесс закрыт от публики. 
Правильный ли это подход, и достаточно ли одного Анисимова во главе такой 
большой и важной части лиги?  
Алексей выстраивает правильную вертикаль для прогресса рефери. В роли 
новатора для всего мирового хоккея вводит некоторые правила в КХЛ. Но 
стремление сделать судейскую кухню максимально закрытой, а самих арбитров 
превратить в священных коров на льду, видится не совсем правильной. Не 
исключено, что здесь бы не помешал альтернативный Анисимову взгляд на 
ситуацию изнутри самого судейского аппарата. Кто-то с голосом равного веса. 
Полемика может быть полезна.  
Ведь неприкосновенность арбитров и запрет на обсуждение действий судей 
наоборот монут повышать недовольство и раздражение со стороны клубов и 
болельщиков. Особенно, когда в ответ лига только штрафует и 
дисквалифицирует.  

https://www.sportsdaily.ru/articles/kkhl-zapreshchaet-obsuzhdat-sudey-no-
pozvolyaet-sebe-volnosti-nado-menyat-reglament 

К заголовкам сообщений 

СКА отправил в КХЛ жалобу на "Спартак" из-за выкриков фанатов, что 
произошло и как могут наказать москвичей (Чемпионат.com, Москва, 8 
ноября 2023) 
Армейцев разозлила оскорбительная кричалка, попавшая в федеральный эфир. 
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Спортивное противостояние между Москвой и Санкт-Петербургом всегда 
вызывает повышенный интерес и внимание. Особенно если речь о футбольном 
матче "Спартак" - "Зенит" или хоккейной встрече "Спартак" - СКА. 
В понедельник, 6 ноября, красно-белые во второй раз за сезон обыграли 
армейцев, забросив решающую шайбу после выигранного вбрасывания в чужой 
зоне, когда на табло оставалось чуть менее двух секунд. Эмоции, помимо льда, 
бурлили и на трибунах. Тем более что на играх успешно выступающих в 
нынешнем регулярном чемпионате москвичей собираются аншлаги. 
Правда, порой дело до ходит до того, что наиболее активная публика начинает 
выкрикивать в адрес соперника далеко не самые приятные вещи. 
"Что не понравилось? Лично мне при просмотре матча в прямом эфире 
федерального телеканала было неприятно слышать нецензурные крики с трибун 
в адрес СКА. А ведь на трибунах, как и у телевизоров, собрались целые семьи, 
включая женщин и детей. Я, конечно, понимаю, что продукт, являющийся 
составляющей хот-дога, формально не является нецензурной бранью, но все же 
все понимают. 
Я смотрю на все происходящее со стороны профессионального тренера и 
человека из хоккея, ни в коей мере не болею за СКА или "Спартак". Просто все 
оскорбления, на мой взгляд, с трибун нужно убирать. А то драки и честные 
мужские бои в хоккее мы осуждаем, а оскорбления слышны на всю страну. Было 
очень некрасиво. И главное, что на это никто не реагирует и ничего не делает. 
Посмотрим, может, в дисциплинарном комитете все-таки что-то предпримут", - 
заявил после матча известный тренер Андрей Назаров. 
Скандирование было хорошо слышно не только в чаше самой арены, но и попало 
в федеральное телевидение, позднее разлетевшись по всему интернету. С 
одной стороны, придраться сложно, так как отборного мата не было, но взрослые 
люди прекрасно понимают контекст выкрикиваемой фразы. Конечно, она носит 
оскорбительный характер, а с трибун подобные выражения нужно убирать. 
Причем речь абсолютно о любом клубе: никакого мата и неприличных кричалок 
на хоккее быть не должно. 
Накануне "Чемпионату" стало известно, что СКА обратился в КХЛ с просьбой 
рассмотреть эпизоды с нарушением болельщиками ХК "Спартак" 
дисциплинарного регламента во время матча регулярного чемпионата в Москве. 
По мнению армейцев, во время игры фанаты хозяев неоднократно позволяли 
себе нецензурные скандирования, оскорбляющие их команду. Данные выкрики 
были слышны не только на арене, но и попали в трансляцию матча.  
В пункте 70.6 регламента КХЛ указано, что за подобное нарушение со стороны 
фанатского сектора на клуб налагается штраф в размере 1 млн рублей. 
В петербургском клубе считают, что подобное поведение фанатов "Спартака" 
наносит вред всему российскому хоккею. 
"В то время когда в Петербурге хоккей давно стал мероприятием для всей семьи, 
на матчах отдельных команд в Москве культивируется атмосфера вражды, что 
не идет на пользу популяризации нашего вида спорта", - говорится в сообщении 
СКА. 
Во всей этой истории нужно понимать главное: хоккей давно стал в России 
национальным и семейным видом спорта. В нынешнем сезоне мы видим много 
атакующих команд, обилие заброшенных шайб, высокие скорости, неожиданные 
результаты. Конкуренция в лиге явно возросла, появилась интрига, отсюда и 
увеличение посещаемости. Однако в случае нарушения правил поведения и 
оскорблений дело может дойти до того, что с семьями на стадионы ходить 
перестанут, а в хоккее, как и в футболе, введут Fan ID. Тот самый паспорт 
болельщика, против которого активно выступают футбольные фанаты, даже 



 

 

бойкотирующие матчи любимых команд. Хоккей нужно продвигать в массы и 
делать его безоговорочным спортом номер один в нашей стране. Вот ключевая 
задача, усилия для выполнения которой должны прикладывать не только 
тренеры и хоккеисты, но и зрители. А сделать это возможно только при взаимном 
уважении.  

https://www.championat.com/hockey/article-5310848-ska-otpravil-v-khl-zhalobu-na-
spartak-iz-za-vykrikov-fanatov-chto-proizoshlo-i-kak-mogut-nakazat-moskvichej.html 

К заголовкам сообщений 

Комментатор Шестаков рассказал, как надо наказать "Спартак" за 
кричалку его фанатов про СКА . (Спорт день за днем (sportsdaily.ru), Санкт-
Петербург, 8 ноября 2023) 
Журналист и комментатор телеканала "78" Андрей Шестаков в разговоре с 
корреспондентом "Спорт День за Днем" Викторией Охапкиной высказался о 
ситуации с болельщиками "Спартака" на матче КХЛ против СКА (3:2).  
СКА обратился в КХЛ с просьбой рассмотреть эпизоды с нарушением 
болельщиками ХК "Спартак" дисциплинарного регламента во время матча КХЛ в 
Москве.  
Фанаты московской команды позволили себе оскорбительную кричалку в адрес 
гостей, которая была слышна не только на ледовой арене, но и попала в 
трансляцию.  
- Я ничего не слышал, потому что комментирую под картинку и не был на 
стадионе. Если бы был на стадионе, то, наверное, это услышал. Я работал, как 
говорят у нас, под картинку, то есть был в Петербурге, в студии телеканала "78", 
комментировал игру и, к сожалению, не слышал вот это скандирование. Слышал 
только, что там крики были, какая-то поддержка была, но вот что это была 
нецензурная брань - этого не слышал, - рассказал Андрей Шестаков.  
- Как вы относитесь к такому и почему "Спартак" так негативно относится к СКА?  
 - Это исторически уже сложилось. Вообще, хоккейные болельщики гораздо 
более адекватные футбольных. Вся вот эта вражда между "Спартаком" и СКА - 
это вражда между "Спартаком" и "Зенитом".  
Могу один случай рассказать. По-моему, 2008 год был, матч проходил в 
"Юбилейном", СКА - "Спартак". Начались беспорядки на трибунах: бросание 
фаеров, вырывание кресел... очень неприятный был инцидент, и даже капитан 
команды, один из них, Максим Сушинский, обращался через микрофон к 
болельщикам, чтобы они успокоились.  
Я был на этом матче с маленьким сыном и, честно говоря, испугался. А потом 
выяснилось, что, оказывается, зенитовские футбольные болельщики 
специально купили билеты на этот матч, они не собирались смотреть хоккей. Они 
купили билеты только для того, чтобы устроить потасовку с болельщиками 
"Спартака". И с огромным трудом там удалось их утихомирить. Вот такой случай 
был.  
Так что, видите, нецензурная брань - это даже не самое страшное зло.  
- Можете представить себе такое в Ледовом дворце?  
 - Вообще я считаю, что плохо сработали службы безопасности на арене 
"Мегаспорт" Я уверен абсолютно, что такого в "Ледовом" быть просто не может. 
Настолько там хорошо работают службы безопасности. В "Ледовом" это бы все 
на корню были пресекли.  
- В пункте 70.6 регламента КХЛ указано, что за подобное нарушение со стороны 
фанатского сектора на клуб налагается штраф в размере одного миллиона 
рублей. Не слишком ли скромно?  

https://www.championat.com/hockey/article-5310848-ska-otpravil-v-khl-zhalobu-na-spartak-iz-za-vykrikov-fanatov-chto-proizoshlo-i-kak-mogut-nakazat-moskvichej.html
https://www.championat.com/hockey/article-5310848-ska-otpravil-v-khl-zhalobu-na-spartak-iz-za-vykrikov-fanatov-chto-proizoshlo-i-kak-mogut-nakazat-moskvichej.html


 

 

 - Штраф, конечно, мог быть побольше. Если у нас на тренеров возлагается 
триста тысяч штрафа за нелицеприятные высказывания в адрес судейства, то 
на клуб-то уж, конечно, можно было бы и побольше наложить. А лучше, еще 
дисквалифицировать арену на один матч. Это абсолютно правильно было бы и 
законно.  

https://www.sportsdaily.ru/news/kommentator-shestakov-rasskazal-kak-nado-
nakazat-spartak-za-krichalku-ego-fanatov-pro-ska- 

К заголовкам сообщений 

"Адмирал" не обыгрывал "Локомотив" на домашней площадке в основное 
время почти 10 лет (Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023) 
Во Владивостоке на стадионе "Фетисов-Арена" завершился очередной матч 
регулярного Фонбет Чемпионата КХЛ между "Адмиралом" и "Локомотивом". 
Уверенную победу со счетом 5:2 одержали хозяева. 
Дальневосточники одержали историческую победу. Примечательно, что в 
последний раз "Адмирал" обыгрывал "Локомотив" на домашней площадке в 
основное время почти 10 лет назад - 5 января 2014 года. Также "Локомотив" стал 
вторым клубом текущего сезона КХЛ после "Спартака", кто пропустил от 
"Адмирала" пять и более шайб. 
"Адмирал" прервал свою серию из четырех поражений кряду. "Локомотив" 
провел свой второй матч на Дальнем Востоке. В следующем матче ярославцы 
встретятся в Новосибирске с "Сибирью".  

https://www.championat.com/hockey/news-5311046-admiral-ne-obygryval-lokomotiv-
na-domashnej-ploschadke-v-osnovnoe-vremya-pochti-10-let.html 

К заголовкам сообщений 

Тестовая игра на "СКА-Арене" перед Матчем звезд КХЛ состоится 25 или 
26 ноября (ТАСС, Москва, 8 ноября 2023) 
Тестовая встреча в рамках подготовки "СКА-Арены" в Санкт-Петербурге перед 
Фонбет - Матчем звезд Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) пройдет 25 или 26 
ноября. Об этом ТАСС сообщил генеральный директор арены Дмитрий 
Сватковский.  
3 ноября было объявлено, что дворец получил от Госстройнадзора Санкт-
Петербурга разрешение на ввод в эксплуатацию, что означает соответствие 
объекта требованиям всех необходимых регламентов и проектной 
документации, а также готовность к организации мероприятий на арене. 9-10 
декабря дворец примет мероприятия в рамках Матча звезд.  
"Проходит организационная подготовка совместно с городом к проведению 
Матча звезд КХЛ. Все основные документы предъявлены городу в рамках 
концессионного соглашения о постановке в реестр объектов Минспорта РФ. И 
соответственно, будут проходить учения и подготовка мероприятий совместно с 
КХЛ", - сказал Сватковский.  
"Подготовка арены предусматривает несколько тестовых мероприятий со 
зрителями и без них совместно с городом, в том числе и учения. Предполагается 
проведение одного из тестовых матчей с ограниченным заполнением трибун. 
Дата - 25 или 26 ноября, по участникам мы определимся с администрацией 
города. Я думаю, что ими будут команды из города и ветеранов, потому что все 
регламентные игры клубов системы СКА в те даты проходят на выезде. Тем 
более есть большая потребность администрации города сыграть на этой арене", 
- добавил он.  

https://www.sportsdaily.ru/news/kommentator-shestakov-rasskazal-kak-nado-nakazat-spartak-za-krichalku-ego-fanatov-pro-ska-
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https://www.championat.com/hockey/news-5311046-admiral-ne-obygryval-lokomotiv-na-domashnej-ploschadke-v-osnovnoe-vremya-pochti-10-let.html


 

 

Строительство "СКА-Арены" началось в 2020 году, она должна была принять 
чемпионат мира в 2023 году, однако Международная федерация хоккея в конце 
апреля 2022 года объявила о переносе турнира из России. "СКА-Арена" на 
матчах сможет принять до 21,5 тыс. человек, а на концертах - до 23 тыс.  
По словам Сватковского, благоустройство вокруг арены завершено. "Проводятся 
последние приготовления, подводки. Остались только мелочи - например, 
детский городок в парке. Работы там на два-три дня, остались последние 
штрихи. Я не вижу никаких рисков, есть объект, который сдан и вводится в 
эксплуатацию. Как любой объект, он должен пройти определенный этап 
становления. Все будет готово к 9 декабря, никаких сомнений и рисков это не 
вызывает", - подчеркнул Сватковский.  

https://tass.ru/sport/19232229 

Похожие сообщения (6): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• 78.ru, Санкт-Петербург, 8 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 ноября 2023 

• Петербургский дневник (spbdnevnik.ru), Санкт-Петербург, 8 ноября 2023 

• Sport24.ru, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Губернатор Санкт-Петербурга Беглов о "СКА Арене": уникальный объект 
(Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов высказался о новой арене СКА. 
3 ноября "СКА Арена" получила разрешение на ввод в эксплуатацию. 
Вместимость арены составит 21,5 тысячи зрителей.  
"Строители возвели по-настоящему уникальный объект. На этой арене будут 
проходить не только крупные спортивные соревнования - комплекс сможет 
принимать знаковые городские события, праздники, выставки. Город получил не 
просто новый спортивно-концертный комплекс, а современную 
многофункциональную площадку", - сказал Беглов. 

https://allhockey.ru/news/show/495739-
Gubernator_Sankt_Peterburga_Beglov_o_SKA_Arene_unikal_nyj_obekt 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

Голкипер "Трактора" канадец Фукале отметил хорошее катание у 
российских вратарей в НХЛ (ТАСС, Москва, 8 ноября 2023) 
Российские голкиперы в Национальной хоккейной лиге (НХЛ) отличаются 
хорошим катанием, у них вообще есть чему поучиться в плане игры. Такое 
мнение ТАСС высказал канадский вратарь челябинского "Трактора" Зак Фукале.  
"Я слежу за тем, как выступают все лучшие вратари мира. Есть много вещей, 
которым можно научиться у шведских голкиперов, финских, канадских, 
российских, - сказал Фукале. - Я хочу научиться всему. При этом хочу оставаться 
собой, вратарем со своей игрой и быть уверенным, что если будешь следовать 
своей игре, то тебя ждет успех".  
"Российские вратари сейчас успешны в НХЛ, у них было бы хорошо чему-то 
научиться в плане мастерства. Я имею в виду [Игоря] Шестеркина, [Андрея] 
Василевского, когда он вернется после травмы. Здорово наблюдать за игрой 

https://tass.ru/sport/19232229
https://allhockey.ru/news/show/495742-Testovaya_igra_na_SKA_Arene_projdet_25_ili_26_noyabrya
https://78.ru/news/2023-11-08/testovii-match-na-skaarene-proidet-25-ili-26-noyabrya
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[Ильи] Сорокина. Россиянам помогает их хорошее катание", - высказался Фукале 
о нюансах игры россиян в НХЛ.  
28-летний голкипер, являющийся чемпионом мира среди молодежных команд 
2015 года и ставший обладателем Кубка Колдера среди лучших команд 
Американской хоккейной лиги (АХЛ), сравнил ее уровень с чемпионатом Фонбет 
- Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). "КХЛ отличается от АХЛ большим 
мастерством игроков и их опытом. Работа АХЛ же сейчас основана больше на 
моментах развития игроков для НХЛ. Есть разница в менталитете. Считаю, что 
вратарям играть тяжело в обеих лигах", - отметил он.  
Смена тренеров "Трактора" на игре не отразилась  
В начале октября главного тренера "Трактора" Анвара Гатиятулина сменил 
Алексей Заварухин, который только в конце прошлой недели был утвержден на 
этом посту. Тренером вратарей челябинского клуба является словенец Петер 
Шкрабел.  
"Для меня в той ситуации с тренерами ничего не поменялось. Я работаю с 
тренером вратарей каждый день, и мне необходимо работать с полной 
самоотдачей каждый день, быть готовым к каждому матчу. И неважно, с кем мы 
играем - с ЦСКА или "Металлургом". У нас есть успехи с обоими тренерами", - 
подчеркнул Фукале.  
Канадец рассказал о своих впечатлениях от "Трактора" и Челябинска, куда он 
переехал прошедшим летом. "Мне нравится этот клуб, тут хорошее обращение, 
отличные болельщики, арена заполнена на каждом матче. В КХЛ я вообще узнал 
немало новых позитивных вещей. Что касается Челябинска, то здесь есть 
хорошие рестораны, еда отличная", - сказал он.  

https://tass.ru/sport/19230441 

Похожие сообщения (1): 

• Sport24.ru, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Иванюк заявил, что в "Тракторе" произошла встряска (Спорт-экспресс 
(sport-express.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Судья международной категории Александр Иванюк высказал мнение насчет 
игры "Трактора" в сезоне КХЛ.  
"Команда получила небольшую встряску, игроки задумались. Пришел новый 
тренер, и они поняли, что нужно прибавить в работе, а не с прохладцей кататься. 
Но все равно остаются игроки, не буду называть фамилии, которые не до конца 
выполняют то, что от них ждут. Особенно это касается опытных хоккеистов, 
недорабатывающих на льду. Берегут себя: сезон длинный и считают, что в 
некоторых матчах могут с прохладцей относиться, особенно если не топовый 
соперник. Хотя встряска произошла - и начали немного шевелиться, хотя все 
равно недостаточно".  
Он также поделился мнением на счет Алексея Заварухина на посту главного 
тренера.  
"Я его знал как хоккеиста. Он тренировал молодежную команду в Челябинске, 
потом уехал и работал в "Спартаке". Опыт как игрока у него есть, как тренера уже 
тоже есть, а дальше - как он себя поведет. Потому что КХЛ - это другая лига. 
Здесь не молодежная команда и играют мужчины, у которых есть семьи, вся 
жизнь на хоккей поставлена и надо заработать деньги. Поэтому есть свои 
сложности. Посмотрим, как Заварухин с ними справится. Надо войти в команду, 
чтобы игроки тебя поняли, стали уважать и исполнять твои задумки. Если это 
произойдет, то команда начнет играть", - добавил Иванюк.  

https://tass.ru/sport/19230441
https://sport24.ru/hockey/news-594089-fukale-rossiyskiye-vratari-seychas-uspeshny-v-nkhl-u-nikh-byloby-khorosho-chemu-to-nauchitsya-v-plane-masterstva


 

 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/ivanyuk-zayavil-chto-v-traktore-
proizoshla-vstryaska-2143033/ 

К заголовкам сообщений 

"Команды показывают абсолютно разную картинку - интересно играть" 
(Известия (iz.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Хоккеист "Трактора" Владимир Ткачев - о победной серии в КХЛ, стиле 
челябинцев и смене главного тренера  
В нынешнем сезоне КХЛ глобальные перемены произошли в челябинском 
"Тракторе". В октябре в отставку был отправлен главный тренер команды Анвар 
Гатиятулин. Уроженец города и воспитанник местного хоккея, игравший за клуб 
и работавший в его системе тренером в школе и молодежной команде, 
Гатиятулин привел основной состав к главным его достижениям последних 
десяти лет. 
В прошлом сезоне "Трактор" не попал в плей-офф, пропустив туда уступавшие 
ему по составу и бюджету владивостокский "Адмирал" и нижнекамский 
"Нефтехимик". А в начале нынешнего регулярного чемпионата Гатиятулин был 
уволен. Команду возглавил помогавший ему с лета Алексей Заварухин. После не 
очень удачного начала (пять поражений в восьми матчах) челябинцы под его 
руководством набрали ход и одержали шесть побед подряд. 
Последней из них стал выездной разгром действующего обладателя Кубка 
Гагарина - московского ЦСКА. В интервью "Известиям" нападающий "Трактора" 
Владимир Ткачев объяснил, за счет чего улучшились результаты команды, 
поделился мнением, уйдет ли в прошлое прагматичный стиль, который помог 
ему в 2018 году выиграть Кубок Гагарина в составе казанского "Ак Барса", а также 
прокомментировал прогресс форварда челябинцев Максима Шабанова. 
"Со стороны игроков самый лучший комплимент тренеру - это хорошая игра" 
 - За счет чего "Трактор" так прибавил после смены главного тренера?  
 - Честно говоря, нет ничего нового. За такой короткий срок сложно что-то 
изменить кардинально. Есть некоторые детали и тонкости, которые мы 
поправили. Наверное, самое главное - это то, что желание ребят побеждать 
вышло на первое место. И это нас тянет вперед. Мы хотим выигрывать. Все 
выходят на лед, пластаются, выполняют игровое задание. От этого хороший 
результат. 
 - Со стороны кажется, что игроки стали более раскрепощенными, действуют не 
в жестких рамках системы, как при Гатиятулине.  
 - Может быть. Да, действительно, некоторые моменты мы поправили в 
психологическом плане. Это нам помогло. Значит, мы на правильном пути. 
 - Не было ощущения, что команда и предыдущий главный тренер еще с 
прошлого сезона начали уставать друг от друга?  
 - Да нет, я бы так не сказал. Просто, возможно, где-то что-то немножко не 
получалось. Хотя действовали мы неплохо и в начале сезона в матчах с 
хорошими соперниками. Просто не получалось забить. Наверное, что-то мы 
делали неправильно, но это уже прошлое. Сейчас мы концентрируемся на 
будущих играх. 
 - Чуть меньше месяца Алексей Заварухин был исполняющим обязанности 
главного тренера, и лишь 3 ноября его полноценно утвердили в этой должности, 
убрав приставку "и.о.". Просили руководство оставить его во главе команды?  
 - Со стороны игроков самый лучший комплимент тренеру - это хорошая игра. Мы 
рады, что у нас на данный момент такой хороший коллектив. И это нам помогает. 
Хорошее настроение, плюс нам очень приятно, что на наши матчи приходят 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/ivanyuk-zayavil-chto-v-traktore-proizoshla-vstryaska-2143033/
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полные трибуны. То, что сейчас показывает команда, заслуга всех - и 
болельщиков, и тренеров, и игроков. 
 - Вы сейчас играете в одном звене с Данилом Юртайкиным и Максимом 
Шабановым. Юртайкин месяц назад был обменян в "Трактор" из ЦСКА. Он уже 
успел адаптироваться?  
 - Он довольно большой объем работы выполняет. Очень старается. Да, может 
быть, у него где-то не получается набрать очки, но Юртайкин очень нам 
помогает. И вот в матче с ЦСКА ему наконец удалось забить первый гол за 
"Трактор". Сначала, правда, его отменили, но потом Даня забил снова, и судьи 
уже засчитали. В целом все нормально, работаем. 
"Если будем выигрывать, то без разницы, в какой хоккей играть. Главное, чтобы 
команда побеждала" 
 - Максим Шабанов стал одним из главных открытий сезона, особенно хорош в 
последние две недели, набрав в восьми матчах 12 (7+5) очков по системе "гол + 
пас". За счет чего он так резко прибавил?  
 - Да я бы не сказал, что с ним случилось что-то удивительное. Он хорошо 
выступал и в прошлом сезоне. Первостепенно то, что не бросил работать. Макс 
продолжал заниматься и летом, в межсезонье. Он парень-трудяга. Поэтому тот 
результат, который Шабанов сейчас показывает, определенно заслуженный. 
 - А вы откуда знаете, как он занимался летом? Контролировали его на правах 
старшего товарища?  
 - Мы хорошо общаемся. И вне льда тоже. Поэтому всегда на связи. Знаем 
распорядок друг друга, так сказать ( улыбается ). 
 - И все-таки даже в прошлом сезоне он не был настолько результативен, как 
сейчас. Тогда набрал 31 (18+13) очко за весь регулярный чемпионат, а сейчас - 
20 (12+8), хотя сыграно меньше половины. Еще и на Матч звезд КХЛ попал.  
 - Все равно нужно какое-то время, чтобы адаптироваться к лиге, к партнерам по 
команде. Немножко привыкнуть друг к другу. Думаю, мы определенный этап 
прошли. Нужно закрепить его и двигаться вперед. 
 - Вы участвовали в двух Матчах звезд КХЛ. Будете советы давать Шабанову 
перед поездкой туда?  
 - Он парень рукастый - думаю, что-нибудь интересное там покажет ( смеется ). 
 - Удивляет то, как фавориты сейчас буксуют? ЦСКА разгромно проиграл вам, 
ваш следующий соперник - петербургский СКА - вообще внизу зоны плей-офф 
Запада. У вас, на Востоке, лидирует "Лада", которой еще в прошлом сезоне не 
было в КХЛ.  
 - Команды стали плюс-минус равные. Может быть, немного поменялся стиль 
игры. Хотя многие команды показывают абсолютно разную картинку на 
площадке. Интересно играть. Интерес возрос. Нет каких-то предсказуемых 
матчей. Следовательно, болельщику тоже интересно приходить на трибуны, 
смотреть на красивый хоккей. Думаю, все это движется в правильном 
направлении. 
 - Красивый хоккей сейчас у большинства ассоциируется с комбинационным 
стилем, который показывают "Торпедо", "Спартак" и "Северсталь". Нет 
ощущения, что они постепенно вытесняют те системные команды, в которых вы 
провели большую часть карьеры, будь то "Ак Барс" Зинэтулы Билялетдинова, 
"Локомотив" Андрея Скабелки, "Трактор" Гатиятулина?  
 - Я не знаю. Мы концентрируемся на том, чтобы все говорили так про "Трактор". 
 - "Трактор" нынешний с кучей голов или тот системный, что в позапрошлом 
сезоне выходил в финал конференции?  
 - Если будем выигрывать, то без разницы, в какой хоккей играть. Главное, чтобы 
команда побеждала.  



 

 

https://iz.ru/1601766/aleksei-fomin/komandy-pokazyvaiut-absoliutno-raznuiu-
kartinku-interesno-igrat 

К заголовкам сообщений 

Алексей Заварухин: "Не повышаю голос на игроков - не вижу смысла" 
(Спорт-экспресс, Москва, 9 ноября 2023) 
Эксклюзивное интервью главного тренера "Трактора" 
- Что изменилось в вашей жизни после официального назначения на пост 
главного тренера? 
- Ничего. Как работали, так и работаем. 
- Знаю некоторых людей, которых переход на должность главного сильно менял. 
Вплоть до походки. 
- Поговорите с нашими ребятами, пусть все расскажут. У нас ничего такого нет. 
Единственное, стал над ними еще больше шутить. Последняя тренировка была 
эмоционально разгрузочная. Парни даже не поверили, что такое возможно. 
- Вы понимали, что для улучшения результатов нужно изменить эмоциональный 
фон, а не игровые детали? 
- Ну, их мы тоже в определенной степени поменяли. Что касается 
эмоционального фона, то чуть-чуть расслабили коллектив, дали немножко воли 
и свободы на площадке. Люди занимаются любимым делом, а свою энергию, 
когда выходят на лед, должны отдавать болельщикам. 
- Могут ли из-за этого возникнуть трудности? Сначала шутки, но потом ведь 
придется спрашивать за результат. 
- После поражений никто хоккеистов по головке не гладит. Всегда высказываем 
претензии, если что-то не получается, ребятам все могут рассказать. Если все 
по делу, то они это отлично воспринимают. 
 - А вы уже ругались на них? 
 - Конечно! Но я стараюсь вообще не орать. Эмоции могут быть на площадке. 
В раздевалке смысла кричать уже нет. Надо просто указать на ошибки. Но голос 
старался не повышать, еще когда работал с молодежной командой. Просто не 
вижу в этом смысла. 
- Нервировала ситуация, когда у вас была приставка "исполняющий 
обязанности", а СМИ писали, что "Трактор" ищет тренера в Америке? 
- Честно говоря, нет. Должен же быть вариант. Просто так привезти специалиста 
из-за океана тяжело. И после того как он приедет, должно пройти время на 
адаптацию к команде и к быту. Наш штаб продолжал работать, как и работал. 
- Одна из главных проблем "Трактора" - нестабильность. Команда может 
провалить отдельный период. 
- Считаю, это надуманно. Все зависит от соперника. Да, в какой-то момент можем 
отыгрываться, и оппонент нас ловит на этом. Где-то, наоборот, начинаем активно 
действовать - и берем первые периоды. Так что не сказал бы, что это тенденция. 
- Очень яркий матч получился в Магнитогорске, куда вы добирались из 
Нижнекамска сутки. Как удалось показать такую игру в экстремальной ситуации? 
- Мы провели неудачную встречу с "Нефтехимиком". После нее не просто сидели 
в гостинице и ждали вылета, а разбирали ошибки, провели собрание, 
показывали видео. Да, переезд тяжелый, но ребята находились в хорошей 
физической форме. Плюс вернулся в состав Антон Бурдасов, здорово помог. 
Тройки начинают сыгрываться, и от этого получается хороший результат. 
- Есть ли у вас решение проблемы Тертышного, который в сезоне-2021-22 забил 
22 гола, но больше такой результативностью похвастать не может? 
- С Никитой разговариваем на эту тему, человек все прекрасно понимает. Он 
игрок "Трактора", никуда не собирается. 
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- Вы его реанимируете до состояния позапрошлого года? 
- Никита должен сам себя реанимировать. Когда произошла отставка (главного 
тренера Анвара Гатиятулина. - Прим. "СЭ"), мы много давали ему времени на 
льду, выпускали в большинстве. Прекрасно понимаем, что резко такая 
результативность не вернется. Потом дали Тертышному отдохнуть. Сейчас он 
снова доказывает, набирает очки. 
У нас равные тройки, всем доверяем. В большинстве выходят ребята из третьего 
и четвертого звеньев, мало где такое встретишь. Каждый понимает свой 
функционал. 
После поражений никто хоккеистов по головке не гладит. Всегда высказываем 
претензии, если что-то не получается, ребятам все могут рассказать. Если все 
по делу, то они это отлично воспринимают. 

К заголовкам сообщений 

Двукратный обладатель Кубка Гагарина Коньков оценил игру "Трактора" 
при А. Заварухине (Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023) 
Двукратный обладатель Кубка Гагарина Сергей Коньков рассказал про игру 
челябинского "Трактора" при новом главном тренере Алексее Заварухине. 
"В любом случае перед началом сезона у "Трактора" был высокий потенциал. 
Видимо, Алексей Заварухин нашел какие-то рычаги управления и слова для того, 
чтобы замотивировать команду. Она стала играть на победу. Очень здорово, что 
такие изменения произошли. Неслучайно Заварухину сначала дали приставку 
"исполняющий обязанности", а затем уже не стали никого искать, потому что 
увидели, что у него получается. Отрадно, что у нас идет на ведущих ролях новая 
волна тренеров. Я желаю успеха, чтобы Алексей и "Трактор" в целом 
поднимались как можно выше в турнирной таблице".  

https://www.championat.com/hockey/news-5311252-dvukratnyj-obladatel-kubka-
gagarina-konkov-ocenil-igru-traktora-pri-a-zavaruhine.html 

Похожие сообщения (1): 

• News.sportbox.ru, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"В КХЛ нельзя выключать ноги, любой миллиметр может решить исход". 
Никита Артамонов - о своем рекорде, атмосфере в "Торпедо" и 
неприятностях с "Куньлунем" (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), 
Москва, 8 ноября 2023) 
17-летний форвард выходит в первом звене команды КХЛ.  
Обладатель Кубка Харламова Никита Артамонов в сезоне 2023/2024 не сыграл 
ни одного матча за "Чайку". 17-летний нападающий сходу закрепился в КХЛ и 
выходит в первом звене "Торпедо" Игоря Ларионова. В 25 матчах форвард 
забросил четыре шайбы и сделал девять результативных передач. Артамонов 
дважды признавался лучшим новичком недели, а в игре против "Автомобилиста" 
27 октября он побил рекорд Матвея Мичкова и стал самым молодым игроком, 
который сумел набрать четыре очка в одном матче КХЛ.  
В выпуске программы "Zoom МХЛ" Никита Артамонов рассказал Даниилу 
Колышеву об атмосфере в "Торпедо", непростом старте сезона, Евгении 
Кузнецове и самом неприятном сопернике в КХЛ.  
- Ты отыграл два месяца в КХЛ, как ощущения?  
 - Ощущения положительные. Приятно в таком возрасте играть на таком уровне. 
От этого еще больше эмоций, действую за счет них.  
- Ты два раза становился лучшим новичком недели, уже привык к такому?  
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 - Это классно и приятно, но на этом все. Большого внимания не обращаю.  
- Месяц не получалось забить, почему старт сезона получился тяжелым?  
 - Тогда было тяжело, потому что упускал очень много голевых моментов. После 
каждого матча сидел и понимал, почему так происходит. Такого в моей карьере 
раньше не было. Давление не было сильным, но ощущалось. Потом отпустил это 
и сразу забил. Там не то, чтобы груз с плеч упал, но почувствовал, что дальше 
должно быть полегче.  
- Как проходила адаптация в команде?  
 - Не сказать, что было легко, но и не тяжело, потому что с таким доверием и в 
такой команде было легко зайти в лигу. Удивили только скорости и то, с какой 
скоростью должна работать голова. Большая ответственность, необходимость 
следить за питанием - это все понятно. Но еще, например, никогда нельзя 
выключать ноги, потому что любой миллиметр может решить исход. С себя 
нужно спрашивать гораздо больше.  
- А с точки зрения психологии пришлось что-то менять?  
 - Да, я начал проще относиться к некоторым вещам. Думаю, что это залог успеха. 
Если будешь быстро все отпускать и перестраиваться, то будет больше 
получаться.  
- Если не брать тренерский штаб, кто твой главный наставник с "Торпедо"?  
 - Кого-то одного нет. Ко всем можно обратиться. Даже не хочется никого 
выделять, потому что единая команда, все друг за друга.  
- Помимо скоростей что-то удивило на взрослом уровне?  
 - Борьба стала намного тяжелее. Еще заметил, что нельзя опускать голову. 
Недавно играли - прилетело хорошо. Еще игрок может в тебя влететь спустя пять 
секунд после того, как ты отдал пас. Нельзя расслабляться. Когда пропустил так 
пару раз - все, сразу привыкаешь.  
- Что изменилось в твоей жизни после четырех очков в одном матче в 17 лет?  
 - Ничего особенно не изменилось, просто приятно (улыбается). Я даже не знал, 
что это рекорд и что здесь ставятся какие-то достижения. После матча сразу 
забыл об этом, нужно продолжать дальше.  
- У тебя уже больше очков, чем Евгений Кузнецов и Валерий Ничушкин набирали 
в твоем возрасте.  
 - На это я тоже не особо обращаю внимание. Видел этот рейтинг, мне 
показывали. У Владимира Тарасенко там 28 очков. Для того, чтобы обойти его 
раньше надо было по два очка за матч набирать, а сейчас уже по четыре. Не 
знаю, но мало ли получится (улыбается). Евгений Кузнецов вообще мой 
любимый игрок. За Ничушкиным тоже следил и слежу сейчас, но по поводу 
рекордов не заморачиваюсь.  
- Может быть думаешь о том, чтобы стать лучшим новичком сезона?  
 - Не думаю об этом, но если продолжу так играть, то может и получится. В конце 
сезона будет видно.  
- Ты думал о том, какой могла быть сборная России на молодежном чемпионате 
мира? Ты бы явно в нее попал.  
 - К сборным лояльно отношусь, потому что ни разу в них не ездил ни на каком 
уровне, даже на школьном. Сборная России - это для меня что-то неизвестное.  
- Можешь выделить один матч сезона, который был самым сложным и из 
которого ты почерпнул много опыта?  
 - Такого нет, но мне очень не нравится играть с "Куньлунем", потому что там 
много североамериканских хоккеистов, они действуют грязно. Через такое нужно 
пройти, это помогает привыкнуть ко взрослому хоккею. Такие матчи помогают 
переступить через себя и чему-то научиться.  

https://mhl.khl.ru/news/20080/1048217/ 

https://mhl.khl.ru/news/20080/1048217/


 

 

К заголовкам сообщений 

"Молодежь "Торпедо" нормально относится к песням Круга в раздевалке". 
Интервью Атанасова (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
"Матч ТВ" пообщался с форвардом "Торпедо" Василием Атанасовым, которого 
первым выбрали на Матч звезд КХЛ в Санкт-Петербурге.  
Если вы забыли статистику, то Василий Атанасов набрал 2561 голос, когда его 
выбрали болельщики на Матч звезд КХЛ. Это лучший результат вообще среди 
всех в лиге. Ананас, как его называют главный тренер Игорь Ларионов и другие 
ребята из "Торпедо", обогнал даже лучшего бомбардира лиги Николая 
Голдобина (2421). А еще две тысячи пробили только вратарь минского "Динамо" 
Алексей Колосов (2299) и форвард московского "Динамо" Никита Гусев (2151). 
В этом сезоне Атанасов набрал 26 очков (13+13) в 27 матчах. А перед поединком 
"Торпедо" с "Витязем" я узнал, что на игру приехали скауты сразу трех клубов 
НХЛ - "Питтсбурга", "Сиэтла" и "Каролины". Что они забыли в Балашихе? Кого 
хотят посмотреть? Я уверен, что Ананаса! 
"Смысл нашей игры в том, чтобы рисковать" 
 - Василий, что вам подарили после матча в Подмосковье?  
 - Вот, подошли болельщики и на раскатке вручили мой портрет, нарисованный 
карандашом. И надпись: "Конечно, Вася! Ну кто его не знает?!" Было очень 
приятно! 
 - Такая популярность у "Торпедо", что даже в гостях вы - кумиры?  
 - Очень заметно, что за нами в каждый город выезжает большая бригада 
болельщиков. Даже вспомнить матч с "Динамо" в Петровском парке, когда мы 
победили со счетом 7:1. Столько людей нас поддерживало! И это на площадке 
очень хорошо чувствуется. 
- "Торпедо" в последнее время не отличается стабильностью. И вы рискуете, 
оставляя в запасе молодых масочников - Силаева, Артамонова.  
 - Смысл нашей игры в том, что приходится рисковать. И не только с составом, 
но и на льду. Идешь на обострение, из этого могут получиться какие-то 
интересные моменты. 
Ну а когда какие-то ребята не играют - это не запланируешь, просто так 
получается. Хорошо, что мы можем собраться в нужный момент. Начинаем 
играть более правильно и в обороне, и в атаке. Умеем находить ключи к воротам. 
 - Какой была первая реакция, когда вы узнали, что едете на Матч звезд КХЛ в 
Санкт-Петербург?  
 - Мы были в Нижнем, мне отец позвонил и сказал: "Все, теперь точно едешь". А 
до этого звонил, он же все контролировал: "У тебя столько голосов! Ты пока 
нормально идешь!" 
А так, конечно, мне приятно съездить в Питер, увидеться с родителями и 
родными, с друзьями. У меня же они там живут. 
 - Вы в каком конкурсе будете участвовать на Матче звезд? В чем ваш главный 
козырь?  
 - Посмотрим, пока не знаю. Еще не думал об этом, времени полно. 
"На матчах "Чайки" будут аншлаги" 
 - Что самое главное для "Торпедо", когда вы подходите к середине чемпионата? 
Не завалиться физически? Не получить травму?  
 - Особых нюансов нет в этом плане. Травмы всегда были и будут. Просто надо 
их переживать правильно, чтобы потом сразу возвращаться в игру, стараться 
помогать партнерам, которые недавно были травмированы. В этом смысле у нас 
более-менее все нормально. И такие парни добавляют нам свежести. 
 - У вас нет стратегии, на кого попасть в плей-офф? На Западе все очень 
запутанно.  



 

 

 - Конечно, мы хотим забраться как можно выше в турнирной таблице. В то же 
время мы не подбираем себе соперников. Как получится, так получится. 
 - Жаль, что "Торпедо" не проведет в этом сезоне матч на футбольном стадионе?  
 - Ну да, это был бы мой первый опыт. И так однажды хочется попробовать. Все-
таки 45 тысяч зрителей. Я один раз был на этой футбольной арене, размах 
впечатляет. 
 - Есть теория, что молодежь из "Чайки" должна играть на старом хоккейном 
стадионе в Нижнем Новгороде, чтобы когда в городе будет новая арена, у ребят 
был стимул попасть туда, сделав шаг в карьере. Вы с этим согласитесь?  
 - Я сам еще недавно играл в МХЛ. Конечно, молодым тоже хочется играть на 
новом стадионе, чтобы на матчи "Чайки" тоже собиралось много болельщиков. 
Чтобы на каждой игре была бы своя потрясающая атмосфера. 
 - А на "молодежку" будет ходить народ?  
 - Конечно! Вспомните, какая аудитория собиралась на наших матчах в плей-
офф. Билеты за сколько тогда раскупали? За три минуты? 
 - Но это же плей-офф Кубка Харламова.  
 - Они и сейчас в плей-офф выйдут. И многие из КХЛ, если так сложится, смогут 
за "Чайку" сыграть - и Силаев, и Артамонов, и Виноградов. Так что "Чайка" снова 
будет скрытым фаворитом. 
- Кто главный диджей в раздевалке "Торпедо"?  
 - Леша Кручинин и Даня Бокун. 
 - У вас после победы играл Михаил Круг. Как его хит "Кольщик" воспринимает 
молодежь?  
 - Да нормально, все знают эти песни. Хотя вот Артамон (Никита Артамонов) 
слишком молодой, он знает не все хиты. А вообще у нас в раздевалке играет все 
подряд. Я свои любимые песни не назову. Я же меломан в этом смысле. 
 - Какое у вас хобби? Что читаете в свободное время? Какие фильмы смотрите?  
 - Сейчас я от книжек маленько отошел. Но смотрю сериалы. Недавно досмотрел 
один, называется "Сотня". Прикольный, очень интересный. А сейчас я в поисках 
нового сериала, который меня зацепит. Если читатели могут что-то 
посоветовать, я посмотрю. 
 - Недавно в Ханты-Мансийске, где вы играли, прошла "OLIMPBET ВХЛ - Кубок 
Шелкового пути" "Русская классика". Насколько это мероприятие важно для 
лиги?  
 - Я думаю, это очень круто. Тем более смотрел погоду в Ханты-Мансийске - там 
уже можно играть на морозе. Я знаю, что многие болельщики в городе обожают 
хоккей, и они с удовольствием пришли на этот матч. Там колоссальная 
поддержка на трибунах! Вообще, когда проводишь "Классику" в таких городах, 
они обречены на успех.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976129_Molodezh_Torpedo_normalno_o
tnositsa_k_pesnam_Kruga_v_razdevalke_Intervju_Atanasova 

К заголовкам сообщений 

Форвард "Торпедо" Линч: "Работать с Ларионовым - наслаждение" 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Нападающий "Торпедо" Бобби Линч после победы над "Витязем" (4:1) в матче 
ФОНБЕТ Чемпионата КХЛ в интервью "СЭ" рассказал о старте сезона, работе с 
Игорем Ларионовым и длинной выездной серии.  
 - Мы сыграли достойный матч, много играли в атаке. Несколько ребят вернулись 
в состав, что очень сильно нам помогло. Интересно, что нас ждет дальше. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976129_Molodezh_Torpedo_normalno_otnositsa_k_pesnam_Kruga_v_razdevalke_Intervju_Atanasova
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976129_Molodezh_Torpedo_normalno_otnositsa_k_pesnam_Kruga_v_razdevalke_Intervju_Atanasova


 

 

 - У вас 8 выездных матчей. Даже Игорь Ларионов сказал, что в его карьере не 
было такой длинной выездной серии.  
 - У меня было несколько достаточно долгих выездных серий, но не настолько 
длинных. Так много я еще не путешествовал. Мы много времени проводим 
вместе с командой, мне кажется, это здорово. Мы достойно начали, надеюсь, что 
закончим эту серию также. 
 - Для вас это первый сезон в КХЛ в "Торпедо". Ваши ощущения от первого 
отрезка чемпионата?  
 - Новая команда, новая страна и лига. Первый свой матч сыграл хорошо, набрал 
несколько очков, но мне понадобилось также еще несколько игр, чтобы 
привыкнуть и чувствовать почву у себя под ногами. Почувствовал, что могу 
играть в свою игру. Начало чемпионата было неплохим для нас, уверенно 
двигаемся дальше. 
Работать с Ларионовым - наслаждение. Каждый раз, когда ты выходишь с ним 
на лед вместе, это потрясающе. Нам очень повезло, что мы работаем с таким 
наставником. 
 - Как вам атмосфера в команде? Много молодых ребят, наверное, много 
подколов, шуток.  
 - Да, команда очень веселая, молодая. Мы очень классно ладим друг с другом. 
На льду чувствуется, что мы друг за друга, это очень важно для команды, где 
много молодежи. Ну и конечно, скорость и энергия команды соответствует 
уровню.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/forvard-torpedo-linch-rasskazal-o-
rabote-s-larionovym-2143228/ 

К заголовкам сообщений 

Александр Дарьин - об обмене в "Витязь", причинах ухода из "Торпедо", 
работе с Игорем Ларионовым и родном "Локомотиве" (Чемпионат.com, 
Москва, 8 ноября 2023) 
Новый лидер "Витязя" подробно рассказал об уходе из "Торпедо" и о том, как 
подмосковный клуб не отпустил его в "Сибирь". 
23-летний нападающий Александр Дарьин в середине октября стал игроком 
"Витязя" в результате обмена из "Торпедо" на защитника Кирилла Кирсанова. 
Изначально воспитанник "Локомотива" должен был отправиться в "Сибирь", но 
руководство и тренерский штаб подмосковного клуба в Новосибирск игрока не 
отпустили. Вместо этого Дмитрий Рябыкин отрядил Александра в первое звено к 
Скотту Уилсону и Дереку Бараку, и молодой форвард с дебютного матча начал 
набирать очки за новую команду, пытаясь помочь ей остаться в гонке за 
попадание в плей-офф. 
Последние два матча подмосковной команды нападающий пропустил из-за 
небольшого повреждения, но в ближайшее время должен вернуться в строй. 
Возможно, возвращение состоится уже сегодня, 8 ноября, когда "Витязь" в 
Балашихе примет как раз таки "Торпедо". 
В эксклюзивном интервью "Чемпионату", которое Дарьин дал 5 ноября, он 
рассказал об амбициозной задаче "Витязя" на вторую часть регулярного 
чемпионата, о деталях своего ухода из "Торпедо", удивился ситуации с 
клюшками в нижегородском клубе, а также назвал клуб, победе которого в плей-
офф КХЛ он обрадуется даже в том случае, если трофей выиграет не он сам. 
- Первый вопрос про состояние здоровья, так как Дмитрий Рябыкин сообщил, что 
матч со СКА вы пропустили из-за небольшого повреждения. Как сейчас себя 
чувствуете?  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/forvard-torpedo-linch-rasskazal-o-rabote-s-larionovym-2143228/
https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/forvard-torpedo-linch-rasskazal-o-rabote-s-larionovym-2143228/


 

 

 - Чувствую себя гораздо лучше и думаю, что к матчу с "Торпедо" уже буду в 
строю. Восстановление идет по плану. Все хорошо. 
 - За матчем со СКА наблюдали с трибуны: насколько сложно смотреть за матчем 
своей команды, не имея возможности ей помочь на льду?  
 - На самом деле, было очень тяжело. Переживал так, словно это была какая-
нибудь решающая кубковая игра. Весь был на нервах, особенно во время 
нервозного овертайма и серии буллитов. 
 - Вы потерпели обидное поражение, хотя вели со счетом 2:0, и здесь я 
процитирую вашего главного тренера: "Когда ребята начинают выигрывать, не 
до конца верят в победу". У вас у самих есть такое ощущение, что не хватает 
уверенности в своих силах?  
 - Честно говоря, не знаю, что с нами происходит. Когда мы находились на выезде 
на Дальнем Востоке и я играл в тех матчах, то мы блистательно начали матч с 
"Амуром" и моментально повели с преимуществом в две шайбы, но, как вы 
знаете, в итоге проиграли. С "Адмиралом" тоже вели 3:1, и вроде бы уже все 
находилось в наших руках... Даже не знаю, на что здесь правильно сослаться. 
То ли мы расслабляемся и уже верим, что победа точно в нашем кармане, то ли, 
правда, пока не хватает какого-то опыта и понимания, что надо сыграть построже 
в важной концовке. Мне сложно ответить на этот вопрос. Думаю, Дмитрий 
Анатольевич сейчас будет искать возможность, и благо, что время еще 
позволяет нащупать и найти нашу правильную идеальную игру - от начала до 
концовок матчей. Уверен, со временем у нас все получится. 
"Мы заберемся в зону плей-офф. У меня в этом нет вообще никаких сомнений" 
 - Какие ощущения преобладали в команде от итога матча - все-таки больше 
радость от приобретенного очка в матче с именитым соперником или огорчение 
от потерянного второго?  
 - Больше второе. Нет никакого удовлетворения от одного набранного очка. 
Хочется выигрывать каждый матч. Да, если посмотреть на таблицу, то, может 
быть, сейчас для нас важно и одно взятое очко. Но в раздевалке точно не было 
тех, кто был бы доволен таким итогом встречи. 
 - Следующий вопрос как раз про турнирное положение, ведь уже на восемь 
очков отстаете от зоны плей-офф на Западе. Сохраняется ли уверенность, что 
сезон для команды еще не потерян и есть потенциал для возвращения в 
кубковую гонку?  
 - Лично у меня, как и у всех парней в команде, нет ни единой мысли, что мы не 
доберемся до зоны плей-офф. Уверен, наша команда сейчас набирает нужные 
кондиции. Выходят люди из лазарета. И с каждой игрой будем становиться все 
сильнее и сильнее. Мы на правильном пути. И наберем нужные очки для того, 
чтобы залезть в кубковую восьмерку. У меня в этом нет вообще никаких 
сомнений. 
- Мы с вами сейчас разговариваем, а буквально несколько минут назад "Лада" 
обыграла ЦСКА в Москве. Такие результаты команды, которая также не 
обладает грандиозными финансовыми возможностями, мотивируют вас? И 
свидетельствует ли это о выравнивании лиги, о чем сейчас так много говорят?  
 - Да. Это лишний раз подчеркивает, что сейчас в КХЛ с введением потолка 
зарплат можно обыгрывать вообще любую команду - тех же СКА и ЦСКА. Сейчас 
уже нет столь сильного контраста, который наблюдался раньше, когда два 
армейских клуба были практически непобедимы. Раньше их побеждали только 
по праздникам. Теперь можно обыграть любого, и мы сами это доказали, обыграв 
"Авангард" и "Локомотив", когда тот же Ярославль находился в хорошей форме. 
Но мы вышли и обыграли их, потому что нет ничего невозможного. 



 

 

- После обмена в "Витязь" вы успели провести всего шесть матчей, но с первой 
же встречи стали набирать очки. Как удалось так быстро адаптироваться в новом 
коллективе?  
 - Помог разговор с Игорем Варицким, который у нас сразу же с ним состоялся. 
Он дал мне понять, что я нужная деталь в командном механизме и помогу 
команде своими сильными качествами. Дмитрий Анатольевич также провел со 
мной индивидуальный разговор, сказав, что все в моих руках. Посыл был таков: 
"Без перегибов, никаких подарков не будет, все нужно доказывать своей игрой, а 
возможности для этого будут. Можешь хоть 20 минут играть, только приноси 
пользу команде". 
 - Недавно видел выступление вашего агента Шуми Бабаева, который публично 
рассказал, что вез вас в "Витязь" с прицелом под дальнейший обмен в "Сибирь" 
к Дэвиду Немировски. Это должна была быть трехсторонняя сделка, но в итоге 
вы остались в Подмосковье. Вы знали об этих планах?  
 - Изначально первой новостью, которую от него услышал, было то, что я 
действительно должен буду поехать в Новосибирск. Понял, что меня ждет 
дальний переезд, но это наша работа. Значит, переживу и буду играть там. И 
буквально в считаные минуты все перевернулось. 
Мне позвонили из "Витязя", чтобы узнать информацию по форме и по размерам. 
У меня глаза... "Как "Витязь"?". Для меня все стало небольшой неожиданностью, 
но как только приехал сюда, то понял, что так будет лучше для меня. Здесь есть 
шанс выйти на ведущие роли, вести за собой и помогать команде. 
- Как отреагировали на значительный рост игрового времени с точки зрения 
физического состояния? Не стал ли проблемой резкий переход на 18-20 минут, 
ведь на уровне КХЛ раньше на стабильной основе вы столько не играли?  
 - В Нижнем Новгороде моментами тоже были матчи, когда получал много 
игрового времени. А когда сюда приехал, честно, немного сложно пришлось в 
первой игре. Там я подзадохнулся. В том матче с "Авангардом" мы ведь сначала 
проигрывали 0:2, и Дмитрий Анатольевич, наверное, видел, что у нашей тройки 
идет, и где-то нас выпускал чуть побольше, чем другие звенья. Боюсь соврать с 
точным количеством минут, но за первые два периода у меня набралось очень 
большое игровое время и наступило небольшое кислородное голодание. 
Это уже в третьем периоде, когда начали вести в счете, тогда все четыре звена 
стали играть равномерно. А вот тогда с непривычки, да еще и переезд у меня 
был, и я, не тренировавшись, вышел с корабля на бал, поэтому первая игра 
прошла тяжело. Вторая уже полегче, в третьей с "Динамо" еще лучше себя 
чувствовал, а на выезде по Дальнему Востоку состояние уже было близким к 
оптимальному. 
 - Про Рябыкина много говорят, да он и сам признает, что взял некоторые вещи 
в подготовке команды от Боба Хартли. Понимаю, что вы не играли за "Авангард" 
Хартли, но наверняка же наслышаны, как все было устроено. Можете что-то 
подметить из необычных деталей тренировочного процесса в "Витязе"?  
 - Не скажу, что есть совсем что-то необычное. Просто в некоторых командах кто-
то может долго сидеть у макета, там что-то объясняют, рисуют, рисуют, рисуют, 
а у нас тренировки проходят очень быстро, с максимальной интенсивностью. 
Всегда очень много движения, все мобильно, и это нам помогает выходить на 
игру и там выполнять требования главного тренера - показывать быстрый, 
активный и агрессивный хоккей. Как мы тренируемся, так и играем. 
"Благо, что хорошо провели первую игру. Уилсон и Барак стали на меня по-
другому смотреть" 
 - Как у вас обстоит дело со знанием английского языка? Интересно, как вы нашли 
"химию" в иностранном сочетании с Уилсоном и Бараком.  



 

 

 - Мне кажется, что хоккейный английский знают все игроки, и тут не надо быть 
каким-то большим знатоком или общаться с носителем языка. Термины в хоккее 
намного проще, и они запоминаются с годами. Благо, что так сложилось, что мы 
вместе хорошо провели первую игру, голы забили, и, как мне кажется, это 
помогло. Сразу и настроение стало хорошим, и у них неплохое впечатление обо 
мне сложилось, они стали по-другому на меня смотреть, а не так, как, если бы 
мы провалили игру, я бы плохо сыграл, и у нас бы ничего не получилось. А так 
мы сразу же задали позитивный импульс, и всей тройкой пошли дальше. У нас 
все на улыбках, на подсказках. И вроде бы хорошо у нас все получается. 
 - Уилсон - очень опытный форвард, проведший большое количество матчей за 
океаном в НХЛ. Он вам много подсказывает?  
 - На самом деле, что я заметил - во всех клубах, вообще везде, принято, что 
игрой звена руководит центральный нападающий, а здесь, когда нужно что-то 
сказать или разыграть какую-то заготовку, говорит Скотт. Он командует, 
руководит и говорит, что и как надо делать. Руслан Педан помогает с переводом, 
когда есть какая-то сложная конкретика. Он сразу же спокойно переводит, тогда 
я все понимаю и мне становится легко выполнять на льду, что он хочет, когда вот 
так все раскладывается по полочкам. 
- А кто больше всего помогал в команде на первых порах сразу после обмена?  
 - Иван Козлов. Он тоже из Ярославля, мы еще там с ним познакомились. 
Хороший человек. Он сразу же первым написал мне после обмена, предложил 
пожить у него, пока не найду квартиру. Дал мне выдохнуть, потому что 
переживал, как все сложится, ведь у меня была полная машина вещей из 
Нижнего Новгорода: "Как ехать? Куда ехать?" И он мне сильно помог в этом 
плане, все показал и рассказал. 
"Обмен из "Торпедо" воспринял по-взрослому. Не хватило раскрепощения" 
 - Как узнали о самом факте обмена из "Торпедо"? Для вас он стал 
неожиданностью или понимали, что уже не входите в планы тренерского штаба?  
 - Именно неожиданностью не стало. Можно сказать, что по-взрослому уже все 
принял. Не было какого-то особого расстройства или радости. Воспринял как 
должное. Такова наша работа. Считаю, что нужно быть выдающимся игроком, 
чтобы всю карьеру провести в одной команде. Таких людей единицы. 
 - В прошлом сезоне вы сыграли за "Торпедо" 30 матчей в регулярке и 
демонстрировали приличную статистику, потом и в плей-офф поиграли. Что 
пошло не так на старте нынешнего сезона и есть ли претензии к себе?  
 - К себе вообще нет ни малейшего вопроса. Основным правилом в "Торпедо" 
было подойти максимально готовым к сезону. Я пришел чуть ли не в 
оптимальной форме, был готов по всем компонентам и показал хорошие 
результаты на предсезонке. Неплохо сдал тесты. У нас выделяли лучших 
игроков по результатам тестирования, и я попал в тройку. Это был хороший 
эмоциональный подъем для меня. Были и игровые успехи на тренировках. 
Забивал голы, и мне казалось, что неплохо себя проявлял. Да и Игорь 
Николаевич после завершения предсезонки отметил меня и сказал, что я 
молодец и хорошо себя зарекомендовал. 
Но как-то так оказалось, что на старте сезона мне не нашлось места в составе. 
А дальше... Мне открытым текстом сказали, что когда будут травмы, тогда и буду 
играть: "Когда кто-то выпадет из обоймы, играй и забирай свой шанс". Но тяжело 
играть с такими мыслями. В первой же игре травму получил Сережа Гончарук, я 
вышел вместо него с мыслью, что вот он выздоровеет, а я опять сяду в запас. 
Честно говоря, и доверие-то было, немало играл и в большинстве выходил, но 
вот не мог раскрепоститься так, как сейчас в "Витязе", где у меня сплошное 



 

 

доверие, и мне говорят: просто бери, дерзай и твори. А там немного не в своей 
тарелке себя чувствовал. Не хватило раскрепощения. 
Сложилось так, как должно было сложиться. Нижнему нужен был защитник, 
"Витязь" отдал им Кирилла Кирсанова, а я отправился сюда. Думаю, обе команды 
остались довольны, получив то, что им было нужно. 
Александр Дарьин 
- "Торпедо" сейчас является едва ли не самой обсуждаемой командой КХЛ. Все 
восхищены работой Ларионова с молодежью, там стремительно прогрессируют 
Силаев, Атанасов, Артамонов, а вот у вас раскрыться в Нижнем Новгороде до 
конца так и не вышло. Не осталось чувства легкой зависти к бывшим партнерам, 
у которых все так прекрасно?  
 - Ни в коем случае. Год с небольшим, который провел в Нижнем Новгороде, стал 
для меня очень крутым путешествием. Получил бесценный опыт, работая с 
Игорем Николаевичем. Очень рад, что поработал с Андреем Леонидовичем 
Козыревым. Как по мне, так это просто гений хоккея. Он знает огромное 
количество всяких нюансов в игре, уделяет много внимания таким мелочам и 
аспектам, которые другие могут и не видеть. Он считает их очень важными, а 
потом ты выходишь на лед, выполняешь эти вещи и видишь, что это 
действительно приносит результат. 
Очень рад, что у нас была такая команда в Нижнем Новгороде. Настолько все 
было легко и непринужденно, и мы так играли... У нас, бывало, после поражений 
музыка играла в раздевалке. Никогда не унывали, и было очень круто. Коллектив 
был вообще бомбезным. Не знаю даже, какое еще слово можно подобрать. 
Очень много друзей у меня осталось, со всеми поддерживаю связь, и там было 
реально круто. 
- Ларионов вам что-то сказал на прощание в плане напутствия на дальнейшую 
карьеру?  
 - К сожалению, именно Игорь Николаевич меня не вызывал, потому что на тот 
момент я находился в командировке в ВХЛ. Сложилось все очень спонтанно, в 
Нижний заскочил буквально на несколько часов, чтобы собрать вещи и поехать 
дальше. Но мне позвонил Максим Романович Гафуров. Было очень приятно и 
немного неожиданно. Он сказал теплые слова. 
 - Уже сегодня "Витязю" предстоит провести матч с "Торпедо": вам будет хотеться 
что-то доказать бывшему клубу?  
 - Наверное, так можно и совсем перегореть, если будешь много думать, что надо 
что-то доказать бывшей команде и что надо выйти и обязательно выдать свой 
максимум. Считаю, что если я настроюсь как на обычную важную игру для меня, 
то смогу показать намного больше, нежели буду выпрыгивать из трусов, 
прикладывать какие-то сверхусилия и пытаться делать то, что, может, я и не 
умею делать. Так получится только хуже для меня. Нет, это будет обычная 
хорошая встреча с сильным соперником, где надо будет показать хорошую игру. 
 - Резюмируя ваш переход: с одной стороны, вы перешли из клуба, ведущего 
борьбу за высокие турнирные позиции, в клуб, который борется за плей-офф - и 
это вроде как понижение спортивных амбиций. С другой стороны, здесь вы 
получили шанс играть в топ-звене и развиваться как игрок, получая большое 
игровое время. Как вы восприняли обмен?  
 - Именно так и воспринимаю, как вы и рассказали. Так все и есть. Мне 23 года. 
Можно сказать, что еще молодой игрок, даже по тем меркам, сколько я отыграл 
в своей жизни, ведь не так много матчей провел на уровне КХЛ. Есть куда 
стремиться и развиваться, именно через эти матчи и игровое время. Считаю, что 
так буду прибавлять гораздо быстрее. 



 

 

- Принятые в "Торпедо" правила Ларионова относительно здорового питания 
перенесли в "Витязь"?  
 - Да, это очень важный момент, который Игорь Николаевич каждый день 
вдалбливал нам в головы. Питание, сон, восстановление - все это очень важно. 
Возможно, вот эти околохоккейные вещи даже важнее тренировочного процесса. 
Насколько свежа будет твоя голова и как хорошо ты подготовишь себя к матчу 
за пределами льда - от этого очень многое зависит. Эти моменты я почерпнул 
для себя и стараюсь ежедневно этому следовать. 
 - А что не так с клюшками в "Торпедо"? Наверняка же видели недавнее очень 
эмоциональное выступление вашего бывшего тренера про проблемы с 
инвентарем.  
 - Именно с клюшками там произошла какая-то... Если честно, я даже не знаю, 
каким словом это можно описать. Какой-то сбой там произошел. Случайно или 
как, но там просто заказали целую партию не тех клюшек. Они по качеству были 
очень слабые, и многие игроки, у которых нет спецзаказа, жаловались на 
ситуацию. Когда у тебя есть спецзаказ, то там все делают лично под тебя, и 
получается идеально, там не ошибиться. А там больше половины команды 
играет обычными стандартными клюшками, и пришла некачественная партия. 
Слова Ларионова - правда, я и сам столкнулся с этой проблемой. Тебе дают 
клюшки... Да я ни разу в жизни такими не играл. А они говорят, что у них других 
нет. Это все может очень сильно помешать. Ты выходишь на лед и чувствуешь 
себя не так, как обычно - тут неудобно, тут не так. Такого не должно быть в 
профессиональных клубах именно на таком уровне, тем более у "Торпедо", 
которое зарекомендовало себя очень неплохой командой. Никак не мог 
представить, что в таком клубе может случиться подобное с инвентарем. 
 - А как вообще устроен процесс подбора клюшек в клубе? Вот вы переехали в 
"Витязь", забрав старые клюшки с собой, или это уже задача нового клуба 
подобрать вам подходящий инвентарь?  
 - Кто играет заказными клюшками, тот их выкупает для себя. Там свой загиб, 
своя жесткость, своя гриповка. Например, у Кирсанова были свои клюшки, и 
когда я приехал в "Витязь", то видел, как клюшки за ним отправляют в Нижний 
Новгород. Потому что другие игроки придут в команду и не смогут ими играть. 
Такими клюшками может играть только он. А я играю обычными клюшками без 
всяких премудростей. Просто помягче из-за моего небольшого веса, а больше 
ничего мне и не надо. Когда приехал в клуб, сразу спросили, что мне требуется - 
я рассказал, и уже через пару дней у меня все было. Это стало приятной для 
меня неожиданностью. 
- За матчами еще одной своей бывшей команды - родного "Локомотива" - следите 
с особенными чувствами или уже с нейтральными?  
 - Конечно, слежу и переживаю за тех ребят, кто там играет. Со многими из них 
мы очень многое прошли, играли вместе еще со времен МХЛ-Б, потом 
Молодежная хоккейная лига. Это и вратарь Даня Исаев, с которым мы знакомы 
вообще с шести лет. Как я могу за ним не следить? Мы с ним как хоккейные 
братья, просто не разлей вода. Нас было трое: я, Исай и Мисюль. 
Мы до сих пор друг за другом с таким трепетом следим. Я пропустил одну игру, 
мне сразу полетели от всех сообщения: "Что произошло, почему не играл?" И 
еще очень много людей могу назвать: Березкин, Тесанов, Бычков, Никулин. Мы 
все варились в одном котле. Прошли молодежку, и чемпионами становились, и 
проигрывали. Со слезами на глазах вспоминаю времена, когда играли вместе. 
 - Вы упомянули Мисюля, который сейчас через АХЛ пытается пробиться в "Нью-
Джерси". А у вас поддерживается какая-то связь с "Аризоной"?  



 

 

 - Каждый месяц они стабильно выходят на связь, следят за моими результатами. 
Летом очень сильно уделяют внимание моей подготовке. У меня была программа 
из Нижнего Новгорода, в которую они внесли свои коррективы, сказали, где 
можно поменять пару упражнений, где и как попробовать. Очень приятно, что про 
меня не забывают и помогают становиться лучше. 
 - В этом сезоне успели провести два матча в ВХЛ за АКМ. А я слышал, что в 
"вышке" это олигарх, словно СКА и ЦСКА в КХЛ. Ощущалось это как-то внутри с 
точки зрения организации процесса, ведь вам есть с чем сравнивать?  
 - Да, согласен с вами. Тула в хоккейном плане - это олигарх ВХЛ. Начиная с того, 
какая там ледовая арена, какие там раздевалки, это очень сильно по меркам 
ВХЛ. Заходишь внутрь, а там полный стол медицинского обеспечения: таблетки, 
коктейли - все стоит, как в команде КХЛ. Форма вся топовая, индивидуальный 
заказ. Там есть тренер по развитию, с которым успел потренироваться. 
Вспомнил время в "Локомотиве", когда тренером по развитию у нас был 
иностранец. Приехал в Тулу, вроде Высшая лига, а там тоже тренер по развитию 
навыков. Был ошарашен. 
 - У вас стоит цель на сезон - больше никогда не опускаться в ВХЛ, где вы за 
последние три года поиграли достаточно, или ставите перед собой более 
глобальные задачи?  
 - Конечно, ставлю более глобальные задачи. Уже хочется побыстрее стать 
лидером команды, как требовал от меня Варицкий, наконец выйти на ведущие 
роли и повести за собой. О ВХЛ и думать не хочется. Хочется быть 
максималистом и ставить перед собой только максимальные цели. 
- Вы с такой теплотой в голосе отзывались о времени в "Локомотиве". Надо 
понимать, что если уж не "Витязь", то пусть тогда "Локомотив" выиграет Кубок 
Гагарина?  
 - ( Смеется. ) Я был бы только рад за всех парней, кто этого так сильно ждет. 
Они уже давно вышли на ведущие роли, но все никак не получается. Те же Гоша 
Иванов, Артур Каюмов, Дэн Алексеев - они давно живут с задачей привезти Кубок 
Гагарина в Ярославль. Буду рад, если так сложится. Думаю, они будут не против, 
если я отмечу этот день вместе с ними.  

https://www.championat.com/hockey/article-5309808-aleksandr-darin-ob-obmene-v-
vityaz-prichinah-uhoda-iz-torpedo-rabote-s-igorem-larionovym-i-rodnom-
lokomotive.html 

К заголовкам сообщений 

У ЦСКА все в порядке. Пора делать выводы настанет в плей-офф 
(Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
У команды есть эмоциональная усталость, но до плей-офф еще достаточно 
времени для того, чтобы перезагрузиться.  
ЦСКА потерпел два подряд домашних поражения от "Лады" и "Трактора", 
которые весьма схожи между собой по своему характеру. Разница между ними 
состоит лишь в том, что в игре с тольяттинцами "армейцы" сумели включиться и 
практически догнали своего соперника, а вот во вторничном поединке мы этого 
не увидели. Статистика у команд довольно-таки ранняя, но это как раз тот 
случай, когда цифры не говорят о главном. Настрой "Трактора" был куда выше, 
и это предопределило исход поединка. 
Если расчертить настрой команд по графикам, то мы получим, что прямые ЦСКА 
и "Трактора" шли в разных направлениях. У челябинцев сейчас все прекрасно. 
Пришел новый тренер Алексей Заварухин, который сумел ментально разгрузить 
команду после Анвара Гатиятулина. Команда начала играть в более 
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свойственный для ее состава атакующий хоккей, что находит свое отражение в 
результатах - к текущему моменту она одержала шесть побед подряд.  
У ЦСКА же наблюдается все то же самое, что было в начале чемпионата. 
Игровых проблем у команды Сергея Федорова нет. Никто из ребят не 
проваливается, все знают, что им нужно делать в ситуации, которая 
складывается на льду. Правда, есть одно важное "но". Красно-синие, в отличие 
от "Лады" с "Трактором", играют без настроения. Коллеги называют это 
академизмом. А ведь именно это настроение и кураж позволили "армейцам" в 
прошлом плей-офф стать королями седьмых матчей, вытянув в них три серии с 
"Северсталью", "Локомотивом" и "Ак Барсом". Нет куража - нет и былых побед. 
Я уже как-то делал материал по этой теме, и там я приводил в пример человека, 
занимающегося на постоянной основе в тренажерном зале. Мысль следующая: 
допустим, у вас есть цель выжать сто килограмм от груди, и вы к ней планомерно 
идете. В один прекрасный день вы выжали свою желанную сотку. 
Психологически вам будет тяжело, не сбавляя темп, пойти дальше. Вам 
захочется перевести дух, оглядеться назад, проанализировать, чего конкретно 
вы добились. 
 ЦСКА устал побеждать? Похоже, Федорову предстоит решить самую сложную 
задачу в тренерской карьере 
Вот и у ЦСКА сейчас наблюдается похожее настроение. Костяк команды выиграл 
три Кубка Гагарина. При этом, отдадим должное руководству клуба, оно 
постоянно и довольно разумно обновляет его, предоставляя достаточно шансов 
молодым ребятам. Но от старой гвардии в лице Григоренко, Окулова, Нестерова 
и Плотникова огня пока что маловато. Он вспыхивает, но пока что исключительно 
во время тех матчей, которые имеют для ЦСКА принципиально важное значение, 
как, например, поединок со "Спартаком", сыгранный на прошлой неделе. Здесь 
вам и уверенная победа, и 10-й "сухарь" Вани Федотова в КХЛ, и полное 
ощущение того, что ЦСКА таки возвращается на проектную мощность. Как же 
быстро оно было разрушено... 
Об этом же на пресс-конференции после игры с "Трактором" сказал и наставник 
"армейцев" Сергей Федоров: "Не скажу, что у нас фундаментальные проблемы в 
плане наших каких-то технических и тактических, но счет на табло. Как бы 
странно это не звучало, у меня нет больших претензий к ребятам. Я точно знаю, 
характер никуда не делся и наше мастерство тоже. Но пока проходим такой 
период времени, где у нас маловато огня и эмоций, чтобы сыграть на победу". 
Так что, как бы это парадоксально ни звучало, ничего сверхъестественного в том, 
что действующий чемпион проиграл два последних домашних матча с общим 
счетом 3:8, нет. Дело не в игре, а в эмоциях, которых ЦСКА пока что недостает. 
Сумеет ли Федоров зажечь команду в плей-офф? Вот это куда более важный и 
интересный вопрос, четкого и уверенного ответа на который, пожалуй, дать 
сейчас не может никто. Здесь уместно привести аналогию с театром. Если на 
репетициях нет огня и эмоций, то откуда им взяться во время спектакля? Все это 
нарабатывается неделями, месяцами упорной работы. Сейчас же ЦСКА 
работает в лайт-режиме. Если они сумеют выйти из него - честь им и хвала. Если 
же нет, то я бы не стал этому удивляться. Все-таки, в этой команде люди, 
которые имеют свойство уставать. В любом случае, делать далеко идущие 
выводы о ЦСКА сейчас, 8 ноября, очень рано. 

https://allhockey.ru/article/show/495724-
U_CSKA_vse_v_poryadke_Pora_delat_vyvody_nastanet_v_plej_off 
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"Одному из родителей полицию вызывали. Обещал всех убить". Большой 
разговор с менеджером "Динамо" - о проблемах нашего хоккея 
(Sports.ru/tribuna, Москва, 8 ноября 2023) 
Мощный выпуск "Полного контракта".  
Новый собеседник подкаста Максима Гончарова и Алексея Потапова - бывший 
хоккеист, а сейчас гендиректор московского "Динамо" Алексей Сопин. Этот путь 
он прошел всего за 3 года, и его история весьма уникальна. А еще безумного 
актуальна для ведущих "Полного контракта", которые подходят к жизни после 
окончания карьеры и немного рефлексируют по этому поводу. Как и любой 
спортсмен в их ситуации. 
За 1,5 часа бывшие партнеры (Сопин пересекался с Гончаровым в "Авангарде", 
а с Потаповым в "Торпедо" - причем в одном и том же сезоне) обсудили, кажется, 
все: проблемы детского хоккея (спойлер: родители), резкие перемены в жизни 
игроков, натурализацию легионеров и даже ситуацию, когда сын играет в 
профессиональном клубе - у отца-тренера. 
Полностью выпуск можно посмотреть на ютуб-канале "Скользкий лед", а чуть 
ниже - все самое интересное из разговора, который начался с обсуждения 
лучшего момента лиги за последние лет 7, если не за всю ее историю. 
Гончаров: Знаешь, какой самый первый вопрос, который меня мучил уже, 
наверное, лет шесть (почти 7, это в ноябре 2016-го произошло - Sports.ru )? 
Помнишь матч "Салават Юлаев" - "Динамо", когда ты играл за москвичей? 
Сопин: Да, да, было дело. 
Гончаров: Куда ты пас отдавал, когда у нас вратарь стоял и пил воду? Я не 
готовился, меня реально это мучило. Помнишь: игра идет, у нас вратарь стоит 
спиной к площадке и пьет воду, а ты едешь на него и отдаешь шайбу на дальнюю. 
Куда ты отдавал ее? 
Сопин: Кто там на дальней был? Макс Карпов, наверное. 
На самом деле такая история была: у меня была крайне долгая смена, а вы сами 
знаете, что такое "переиграть смену". Я был дальний нападающий, все мои 
партнеры сменились. Я отыграл, мне кажется, минуты две с половиной, если не 
больше. Нас возюкали. И в итоге как получается: я вижу, что нам забивают гол - 
по-моему, Макс Майоров. Вроде забивает, все - она падает, но судья показывает, 
что гола нет. Уфимцы поехали обниматься уже, ну а я взял шайбу, побежал. Но, 
видимо, закисление и сахар упал настолько... Ну я реально не видел [что вратарь 
отвернулся]. Причем там потом как-то уже я слышал, что со скамейки кричали и 
Егор Дугин ехал третьим: "Бросай". Но... 
Потапов: Пацаны прикалывались или нет после игры? Не помнишь, какая 
реакция? 
Сопин: Нет. Просто спросили так же нормально: "Ты что, не видел?". Ну реально, 
я думаю, вы меня понимаете как хоккеисты, что бывает такое. Комичная 
ситуация, смешная. Таких ситуаций в игре бывает 100, но она выглядит по-
другому, то есть когда люди также не видят что-то от усталости, от того, что 
смену переиграли, еще что-то. Да, весело было в основном так. 
Потапов: Знаешь у меня какая ситуация бывает? Вот просто ты отыграл смену, 
садишься на скамейку, к тебе приходит человек и говорит: "Слушай, Леха, 
помнишь, там вот такой момент? Надо было вот так сыграть!". Я в голове 
воспроизвожу и вообще не помню. Понимаю, что так наелся, что вылетело все 
из головы. И вот ты говоришь, "сахар падает" - там не то, что не видишь, там не 
слышишь, даже если орут. 
Сопин: Реально, вот тот момент даже я вспоминаю: там у тебя расплывается все 
перед глазами, ты две минуты или больше на льду был, причем тебя волохали-
волохали... 



 

 

Гончаров: Ну, под конец там, да, сконцентрироваться тяжело, ты еще бежишь - 
всю площадку с этой шайбой же пробежал. 
Сопин: Ну да. 
Гончаров: А это так еще прикольно выглядело, я в этот момент на лавке был. Не 
моя смена. Я сижу смотрю: просто бежит Леха с шайбой, вратарь стоит воду пьет 
- мы ему орем: "Повернись". А в дальнем углу Хартикайнен празднует гол. 
Потапов: То есть три отдельных сценария. 
Гончаров: Просто у всех своя жизнь. 
Окончание карьеры, поиск паспорта и себя в жизни 
Потапов: Лех, скажи, сколько уже без хоккея как игрок? 
Сопин: Последний матч 1 марта 2018 года. Пять лет уже. 
Потапов: Как ты в себе похоронил хоккеиста? Тяжело было - не тяжело? Когда 
сыграл последний матч, уже были мысли или так сложились обстоятельства? 
Сопин: Нет, я сыграл последний матч за "Динамо" - мы как раз тоже там 
феерично в плей-офф не попали тогда, "Спартаку" проиграли последний матч. И 
из газеты узнал, что я в списке хоккеистов, с кем "Динамо" не будет продлевать 
контракты. Ну, и особо вариантов не было. Я готовился честно до октября-
ноября, наверное. А потом, уже к дедлайну, в середине декабря предложили на 
три просмотровых игры съездить в Череповец, но я не поехал, потому что 
понимал, что я не в форме. Куда ехать смешить народ? Я сказал, что нет. 
Гончаров: Как ты вот окончательно принял, что, видимо, все - карьера 
закончилась? 
Сопин: С высоко поднятой головой. Но я понимал, что шансов мало. Да, были 
предложения из Высшей лиги, но я не хотел уже спускаться. Причем были 
хорошие по их меркам предложения. То есть хорошие контракты, но не хотел 
опять... Я там много отыграл (у Сопина 184 матча в ВХЛ - Sports.ru ), не хотел 
снова эти поездки. 
И уже после Нового года - я не играл почти год уже - понял, что сейчас уже 
шансов мало - тем более на следующий сезон. Год пропустил - уже вариантов 
нет, поэтому надо искать что-то, какие-то движения, куда-то устраиваться. 
Гончаров: А тебе это легко далось принять? Или тяжелый процесс? 
Сопин: Нет, в принципе, какой-то новый этап. Не скажу, что горевал, 
расстраивался, или пытался осознать, что вот, я без хоккейной раздевалки. 
Но этого, кстати, не хватает до сих пор: прийти туда, байки потравить. Да, сейчас 
у меня есть раздевалка, но другая. Все равно, когда ты играешь в команде, все 
равно атмосфера вот эта есть - не иногда и не хватает. 
Потапов: Просто мне вот Макс звонит иногда, плачет. Говорит: "Я не знаю, что 
делать. Хочу туда вернуться, и не получается". 
Гончаров: На самом деле сложный процесс вот этого принятия, как мне кажется. 
И не только в хоккее, а в принципе, когда профессиональный спортсмен 
завершает карьеру. 
Потапов: Да мы просто ничего не умеем, по большому счету. Все было 
направлено на это. Я вот сейчас как ребенок: хожу, тыкаюсь в розетки, образно 
говоря. То есть надо что-то искать себе, надо что-то делать. 
Гончаров: Ты, условно, жил 30 лет, - б о льшая часть твоей жизни. Я вот по себе 
беру - с четырех лет. Оборачиваясь назад, ты видишь карьеру, победы, 
поражения всякие. Но главное: у тебя были цели в той жизни, ты понимал, куда 
ты идешь, куда движешься. 
А сейчас осознание приходит, что ты больше не хоккеист. Вокруг смотришь - и 
не понимаешь, кто ты. Ты не понимаешь, какая цель у тебя в жизни, к чему 
стремишься. Непонятная темнота - и ты не понимаешь, как к этому подходить. 



 

 

Просто почему я это говорю. Многие спортсмены, которые заканчивает со 
спортом и оказываются в такой ситуации, ломаются и не могут выбраться. Много 
у кого семьи распадаются после окончания карьеры, мы это встречаем - это есть. 
Кто-то спивается - есть примеры. Потому что не могут найти себя, не могут 
понять, зачем и как дальше быть. 
Сопин: Еще, знаешь, я заметил по многим ребятам - наблюдал даже по знакомым 
игрокам, особенно тем, кто был хорошего, высокого уровня - например, 
заканчивают и сидят, ждут звонка: "Мне сейчас наберут, меня возьмут тренером, 
меня возьмут еще куда-то...". 
Но вы сами знаете: через 2-3 дня, через неделю уже про тебя все забыли, и ты 
нужен был здесь и сейчас, сегодня вот в этой команде. Если ты перестал давать 
результат или пропал по каким-то другим причинам - травмам или просто выпал 
из обоймы - про тебя все благополучно забудут через несколько дней. 
Потапов: Причем на всех фронтах, не только хоккеисты. 
Сопин: Даже я спрашивал у хорошего хоккеиста. Говорю: "Ты позвони там, 
поговори. Ты с этим играл, этого знаешь" - "Не. Что я буду звонить?! Я буду 
ждать, пока мне наберут и пригласят". Я говорю: "Никто тебя не наберет и никуда 
не пригласит". 
Гончаров: А потому что нет этого навыка выстраивания коммуникации. Ты в 
хоккей играешь - у тебя само все идет, и ты там ни с кем особо не контактируешь. 
Сопин: Это тоже, кстати, один из вариантов. Алексей сказал про то, что игроки 
привыкают, особенно в России: у тебя расписание, тебя одевают, обувают, за 
тобой приезжают, тебя отвозят, привозят, ты живешь, ты привык к 
определенному графику, и как-то раз в один день это все прекращается. Тебя 
пытаются оградить от всего, чтобы ты думал только о хоккее, как у нас зачастую 
бывает: "Это сделает клуб", "Это сделает тренер", "Это тот", "Ты думай о хоккее, 
ты нам нужен как хоккеист". И потом... 
Гончаров: Потом через два дня про тебя забывают. 
Потапов: Я даже по себе знаю. У меня был девиз: "Возьми только паспорт, не 
забудь паспорт, выходя из дома". Все, больше тебе ничего не нужно. 
Сопин: А бывало, что забывали. 
Потапов: Пффф. Однозначно. Я еще играл за "Саров" в Высшей лиге, а там 
закрытый город, КПП. От Нижнего - 4 часа езды. И вот я приехал - и паспорта, 
нафиг, нет. Команда проходит, ты стоишь на КПП, ждешь, пока тебе паспорт 
привезут. А бывало, еще коньки забывал... 
По большому счету в профессиональной команде даже майки игровые 
тренировочные увозят. Вот тебе надо прийти со льда, просто все, что на тебе 
есть, сложить - и все, ты больше баулы не трогаешь. 
То, о чем говорю: ты привык к этим условиям. И вот сейчас я понимаю, что 
просыпаюсь, иду в зал, тренируюсь, прихожу домой и такой: "Все". Во-первых, 
тебе за это не заплатят, ты сделал это для себя на сей раз. А, во-вторых - все, 
день практически закончен, но надо что-то делать. 
Гончаров: У тебя как по накатанной жизнь продолжается, а 70% этой жизни 
убрали при этом. 
Потапов: Стокгольмский синдром. 
Гончаров: Ну да. И обидная ситуация в том плане, что много спортсменов, 
которые жизни свои посвятили спорту... 
Потапов: Что, безответная любовь? 
Сопин: Жестокая жизнь, жестокая реальность. И спорт такой - очень жестокий. 
Гончаров: Профессиональный ужас. Какая жестокая жизнь в том плане, что, 
казалось бы, вчера-позавчера собираешь стадион - кумир детей, молодежи. 



 

 

Болельщикам даришь какие-то эмоции положительные, а потом ты 
заканчиваешь - и все, тебя раз - и нет. 
Потапов: Я вообще не питал иллюзий по этому поводу, я не хотел какой-то 
славы, узнаваемости, автографов. Я понимал прекрасно, что каким бы ты ни был, 
это забудется. 
Сопин: Тебя забудут. 
Потапов: Да. Вот условный пример: Павел Буре для меня - хоккеист номер один 
с детства. Павел Буре - "Русская ракета" для моего поколения. Помните, еще 
когда был "Макдональдс", вот эти стаканчики Нагано к Олимпиаде: Павел Буре, 
Яшин? Для меня вот это вот элита. 
Сейчас другая совершенно элита для молодежи. Все забывается, и понятно, что 
они какие-то посты занимают и так далее. Но все, они уже только как посты 
известны. Вот, условно, для ребятишек 2010 года они неизвестны. 
Сопин: У нас было, когда к нам, я помню, приходили ребята молодые в команду 
- Брюквин, Алексеев... И я у них спрашивал, но не про детских кумиров из НХЛ. 
Вот я ходил на "Динамо" смотрел, там тройка была: Харитонов - Кувалдин - 
Прокопьев. Мне нравилось, как они играют тройкой. Вот и спрашивал у молодых 
пришедших ребят, с которыми у нас разница 8 лет. Они уже их не знали, не 
помнили. Поэтому тут быстро все происходит. 
Потапов: Я к тому, что если человек живет тем, что "я был суперузнаваемым, я 
на этом выйду куда-то, и что-то у меня будет" - нет. Мне интересную фразу сказал 
человек: "После завершения карьеры надо ходить и мыться в правильной бане 
с правильными компаниями". 
Хоккей как ПТУ, проблема родителей и детские тренеры 
Потапов: И что дальше? Я хотел спросить: вот закончилось. И у тебя какое 
следующее место работы было? 
Сопин: Больше года ничего не делал в глобальном смысле. Занимались дочкой, 
потом с любителями играл. На второй год в августе я поехал в Сириус, меня 
пригласила Федерация хоккея России как наставника. Был плюс в чем: в 
основном все ребята могут приехать на 3-4 дня, кто-то на неделю. А я поговорил 
с женой, делать особо было нечего - мы поехали на весь август, там были месяц. 
Как раз ребята были там на сборах. 
И, наверное, прошло где-то полтора года, как я закончил. Летом произошла 
смена руководителей в "Динамо", и где-то в октябре-ноябре я поехал к 
генеральному директору просто поговорить - может, есть какие-то места в клубе. 
Пообщались, он сказал, что есть мысли по изменению в детской школе: добавить 
свежую кровь, как-то омолодить штат, персонал. И предложил мне написать 
какие-то свои мысли по развитию академии "динамовской". Дал мне какое-то 
время, пару недель - я пообщался с людьми, с тренерами знакомыми детскими, 
искал какие-то проблемные точки, что можно улучшить. И написал план, 
стратегию небольшую - представил. Я так понимаю, она зашла, утвердили, 
предложили [поработать]. 
Потапов: Тебе прямо было интересно окунуться в детское движение? Это же 
совершенно другое! 
Сопин: Тяжелее работать, да, но было интересно. Я зашел туда, кстати, 
совершенно спокойно, но было интересно: много общения с родителями, 
тренерами. 
Ты представляешь: если сейчас ты работаешь - допустим, конкретно у меня 
команды КХЛ, МХЛ, а там у тебя 12 команд - и кажется всегда, что в школе сверху 
легче работать. Но на самом деле гораздо тяжелее, потому что каждая команда 
- это каждый тренер, у которого по 40 человек детей-хоккеистов; и бывают 



 

 

разные ситуации конфликтные, скандалы и там, и сям. И сейчас тем более в век 
интернета все выкладывается на ютуб, ролики разлетаются. 
Конечно, было тяжелее, и родители, которые считают то, что... 
Гончаров: Они все знают, все понимают. 
Сопин: Да, они все знают. И их дети - самые лучшие, постоянно какие-то 
моменты, но нормально. Хороший был опыт, и до сих пор я академию 
"динамовскую" курирую. 
Потапов: А были какие-то конфликтные ситуации именно с родителями, что прям 
приходили - и такой конфликт? 
Сопин: Конечно, были. И писали на нас [заявления] - не на меня конкретно, а в 
целом на школу, на руководство - и в прокуратуру, и еще куда-то. 
Гончаров: Серьезно? А почему? 
Сопин: Например, "Моего ребенка убрали" или "Отчислили из школы и там 
коррупционные составляющая, там все блатные" - это нормальная ситуация. В 
Москомспорт, в прокуратуру. 
Не хочется никого обижать, есть родители такие - не знаю, сумасшедшими можно 
назвать или нет? Есть адекватные, да. Были конфликтные ситуации, были у нас, 
наверное, самые конфликтные: одному родителю полицию вызывали. Когда еще 
школа была на Автозаводской, полицию вызывали. 
Гончаров: Чтобы успокоить? 
Сопин: Он говорит: "Я вас там сейчас всех убью в метро". И все. Поэтому вызвали 
полицию. Но не скрутили, подошли с ним, пообщались - он уехал домой, и все. У 
нас люди боялись выйти с работы. 
Гончаров: У меня еще вопрос по детскому хоккею. Вот ты отработал там, 
понимаешь, как это все происходит. Вот на твой взгляд, какие сейчас самые 
большие проблемы в детском хоккее у нас? В чем затык? 
Сопин: Большие проблемы от родителей. А все остальное как ком нарастает. 
Потому что родители хотят выигрывать в 5 лет, в 6. Они хотят медали, они хотят 
призы. Тренеры начинают тоже форсировать под эту подготовку. 
Например, у нас был год, который не зачетный, не играет - они только будут 
проходить отборочную квалификацию. Это ребята 7-8 лет. И нам предлагает 
ЦСКА товарищеский матч сыграть. Я говорю тренеру: "ЦСКА хочет товарняк 
сыграть" - "Не, я не хочу" - "Почему?" - "Ну, они нас разнесут, и у меня 
полкоманды уйдет в ЦСКА". Ну, или не полкоманды, а "мои лидеры уйдут в ЦСКА, 
потому что родители уже такие: "Нам надо выигрывать". А там детям 6-7 лет! 
Ну и плюс сейчас это уже большая индустрия по зарабатыванию денег, тут 
скрывать нечего: подкатки, лагеря - и этим занимаются многие тренеры. Но 
смотришь: есть ребята квалифицированные, есть которые уже построили себе 
бизнес-империи реальные - на детском хоккее. Вот смотришь: парень, который 
только закончил в прошлом году в МХЛ, уже проводит, подкатки, 
дополнительные тренировки. Соответственно, это всегда сопровождается 
такими моментами - что родители приходят и нам говорят: "Вот мы ходим на 
подкатки, а нам говорят, что тренер в клубе все неправильно дает, и вообще у 
нас мальчик золотой и там его научат, как надо делать". То есть там целая тоже 
большая такая индустрия по изыманию денег у населения. 
У нас была история, я работал в школе. Мальчик на тренировке - тогда ему было 
тоже лет 7-8 - потерял сознание, и у него кровь из носа пошла. Мы в шоке. 
Эксцесс произошел. С родителями разговариваем: "Сколько он тренируется?" - 
"12 льдов в неделю". При том, что у нас было 3-4 льда. 
Опять же, что касается детского хоккея - у нас, к сожалению, родители думают, 
что хоккей - это вот как ПТУ: ты привел ребенка - может, он будет резчиком по 
дереву хорошим, может быть плохим, но он выпустится и будет им по-любому. 



 

 

Но в хоккее это так не работает. И все думают, что хоккей - это специализация, 
то есть это только лед. Пытались объяснить, что хоккей - это спорт поздней 
специализации, когда хоккеист выходит на пик своего уровня после полового 
созревания. То есть почему во взрослых командах в 18 играют единицы, а в 
основном после 20 начинают уже играть? Это не фигурное катание, это не 
гимнастика художественная, где в 20 уже заканчивают или в 18. А родители 
перегружают льдом, только лед, лед, лед, лед, лед, лед. За счет наката дети на 
определенном уровне показывают хороший результат. 
Мы говорим совсем малышам в конце сезона, чтобы они отдыхали: пусть они 
едут к бабушке в деревню, не обязательно тренируются, пусть лазают по 
деревьям, плавают. Пусть они отдыхают от хоккея, играют в футбол, баскетбол, 
любые игры. А потом узнаешь, что через неделю они уже поехали куда-то за 
границу на тренировки, и я в шоке был, когда пятилетних детей возили в Чехию 
на сборы. 
И наоборот был обратный момент - подходили нормальные родители и говорили: 
"Вот мы сделали все, как вы сказали, но мы пришли в августе и теперь самые 
худшие в команде. А были мы средние или лучшие". 
То есть вот за счет этого наката, я считаю, тоже идут большие проблемы - мы 
тоже анализировали это. Возникает, например, гипотрофия мышц, потому что 
сейчас в основном только ледовая подготовка. То есть никаких игровых видов: 
ни баскетбола, ни футбола. А ведь игровое мышление тоже нам не просто так 
давали в детстве. И в основном считается, что вот: "лед, лед, лед, баллоны 
объезжают - и будет хорошим хоккеистом". 
Гончаров: А потом в 15 лет выгорают вообще полностью - и вообще ничего нет. 
Это ужас, на самом деле. 
Сопин: Я когда пришел в школу, мы там смотрим хоккейный матч - дети играют, 
лет 12 может быть, уже сейчас не помню. И мне один тренер говорит: "Посмотри, 
заметишь, как по пустому льду мальчик едет". Я смотрю - и реально: игра идет, 
пустой лед, и мальчик едет змейкой, потому что они баллоны обыгрывают. Ты 
бежишь по прямой обычно на ворота, а они уже просто зигзагом едут. 
Это так было смешно с одной стороны, но вот это такой комплекс проблем, что 
мы хотим воспитывать чемпионов. Если честно, последние два года не так слежу 
за регламентами. Там Андрей Васильевич Николишин пришел, он пытается 
какие-то нововведения вести. Опять же, мое мнение: сокращать заявку у детей 
тоже надо. Я, если честно, не мог понять вот эти два состава. Дети играют в два 
состава. 
Гончаров: Одного возраста два состава. 
Сопин: Да-да-да. И самое интересное, что ЦСКА, "Динамо", "Спартак", может 
быть даже "Крылья" перенасыщены хоккеистами. Потому что все хотят играть в 
большой команде в какой-то или в большой школе. У нас было там по 40-45 
человек. А для чего в принципе делали школу хоккея Москвы, когда в каждом 
районе своя хоккейная школа? Их 17, по-моему, у нас в Москве. Чтобы ты не ехал 
за тридевять земель куда-то в ЦСКА или в "Динамо", а занимался у себя во дворе 
ну или в какой-то шаговой доступности. А в этих школах как раз недобор. Мы на 
совещании в Федерации хоккея были, нам говорят: "ну у вас 45, а у меня 17 
человек в команде". 
Мое мнение, что надо лучше не сидеть где-то в пятом-шестом звене, в седьмом 
в большом клубе, а лучше быть в маленькой какой-то школе. Даже пример 
Гусева, Кучерова, Ожиганова, когда они выходили из "Белых медведей". В 
основном все ребята, которые хорошо играют в школах муниципальных, в 
предвыпускной год переходят в ЦСКА, "Динамо", потому что у них просто нет 
молодежки - ты куда-то уперся, дальше идти некуда [по возрасту]. 



 

 

C детьми тоже есть определенные моменты. Их очень много, их нельзя оставить 
одних в раздевалке. Надо дождаться, чтобы все покинули стадион. Потому что 
когда они зашли в раздевалку - это значит, что вся ответственность за ребенка 
лежит на школе. И то есть если тренер убежал быстрее, а они там друг с другом 
подрались и разбили голову или там кому-то стало, не дай бог, плохо, и он один 
в раздевалке - то это проблема, ответственность школы. 
Потапов: Я не понимаю, как это отследить: что детский сад, что хоккейные 
команды - как это можно? Ты один, там ну двое, даже трое - но их 20: один там в 
углу подрался, здесь упал, ногу подвернул и ответственность... 
Гончаров: Ты чего не помнишь? У нас в разделке в ЦСКА вообще месиво было 
просто. 
Потапов: Я не знаю, как я жив остался. До сих пор живой, слава богу, вообще. 
Сопин: Ну это, кстати, и от тренера зависит. Реально, я преклоняюсь перед 
детскими тренерами: сколько терпения надо, сколько труда они вкладывают в 
развитие все. 
Это, наверное, как и хоккеист, как и человек просто в жизни: есть раздолбаи, а 
есть жесткие, например, тренеры. У кого-то дисциплина просто [сумасшедшая]. 
Были и работают сейчас тренеры, у которых дети вот так парами выходили, 
приходили, как в армии - и все, тишина, спокойствие. Есть такие, у которых игроки 
раз в неделю ломали то лейку в душе, то унитаз, то дверь выносили, то мусор на 
кого-то высыпали. 
Поражения, сон после игры, агенты и хоккеисты 
Гончаров: Вот переходим к взрослой теме, да? Я хотел спросить: вот ты вроде 
как недавно сам играл, а сейчас попал туда, где ты по сути уже руководишь 
хоккеистами. А они чуть ли не ровесники. Вроде сам недавно был в форме, а 
сейчас таким же ребятам говоришь, как, что... 
Потапов: Говоришь ли? 
Сопин: Говоришь. Приходится. Приходится, наверное... 
Здесь разные моменты. Если честно так, чтобы прийти в раздевалку и разносить 
что-то - такого у меня еще не было. У нас было сейчас вот недавно после поездки 
собрание небольшое, но оно было больше на позитиве. А так в личной беседе, 
понятное дело, могу высказать и претензии, и какие-то пожелания игровые. 
Потапов: А ты как: один-на-один или вот прям в целом в раздевалку зайти? 
Сопин: Нет, один-на-один. Если честно, я отдал раздевалку по большей части 
тренерам. И был один раз в этом сезоне, один раз, когда я уже хотел зайти после. 
Потапов: Ну такое случается, просто надо отнестись к этому как к поражению. 
Сопин: Я сам говорил, что это спорт, это хоккей. Тут и мне говорят: "Хватит нести 
лабуду. Потому что ну реально бывает такое: сюда залетает, сюда не залетает". 
Гончаров: В чем проблема у нас: все смотрят как-то недальновидно, Если матч 
проиграл, то все - весь мир кончился, все, капец. Всех надо уволить, этого 
поменять. 
Сопин: Надо всегда - вот как иностранцы относились. Или как Сергей Викторович 
Федоров говорит: "Мы радуемся и переживаем до 12 ночи, а дальше - все, мы 
готовимся", 
Потапов: Я когда играл, немножко недолюбливал иностранцев, потому что вот 
1:7 - и вот он вышел, звонит жене и улыбается. Я говорю: "Ах ты, падла, ах ты, 
предатель, завтра же собрание!". Но сейчас я понимаю, что они относились к 
этому не пофигистически, а правильно. 
Другое дело, когда 6-7 поражений, а он улыбается, тогда такой: "Блин, здесь уже 
что-то не так, надо уже покопаться". А когда игра, две игры, да даже 3 - и если 
потом выправляется ситуация, и все нормально, А если это [только один 
проигранный] матч - и посыпать голову пеплом и вплоть до увольнения... 



 

 

Сопин: Сейчас еще игры через день. Но у нас реально такая черта у русских 
хоккеистов и людей: вот это самокопание, самоковыряние. Я сам всегда 
переживал очень сильно какие-то моменты, неудачные матчи. Ночью не спишь, 
еще что-то. 
Потапов: А сейчас, Леха? 
Сопин: Сейчас также. После игры не могу уснуть все равно. 
Гончаров: А есть такое, что ты, например, смотришь на пацанов - и видишь, что 
они какие-то свои такие ошибки делают, которые ты сам делал. Ты не подходишь 
подсказать? 
Сопин: Я больше общался с молодыми ребятами. Был и в прошлом сезоне, и в 
этом стараешься что-то сказать, как вижу эту ситуацию. 
Но после двух лет на этой должности - даже больше - я понял, что, наверное, в 
любом аспекте жизни никто не учится на чужих ошибках. Все учатся только на 
своих. Сначала надо себе голову расшибить, потом ты начинаешь что-то думать. 
А когда тебе кто-то там что-то говорит - это не воспринимается: "Я все равно 
самый умный, я знаю как надо". 
Наверное, что-то можно сказать подсказать Гусеву или Миронову, но это ребята, 
которые поиграли столько, что плюс-минус они все знают. 
Тут бывают психологические моменты, бывает то, что усталость накапливается. 
Вот даже смотришь чемпионат, анализируешь - считается ровным, когда идет 
команда так: выиграли-проиграли, две выиграли-проиграли, три выиграли - две 
проиграли. Если посмотреть по очкам, то у многих в итоге: выиграл 10 - 5 
проиграл, 6 выиграл - 3 сгорел. То есть все равно все попадают в яму. 
Потапов: Алексей Николаевич, скажи, пожалуйста: ты вот приходишь в 
тренерскую. Ты еще с Кудашовым играл вместе? Выигрывали, нет? 
Сопин: Я пересекался как игрок со всеми тренерами. Со Скопинцевым мы играли 
вместе, а Савченков, Кудашов - с ними на предсезонке я был. Но, думаю, они 
меня по тем временам не помнили. 
Потапов: И получается, что ты их непосредственный начальник получается. 
Сопин: Да. 
Потапов: Самый молодой. А там [в штабе] Слава Козлов, который заслуженный-
перезаслуженный. 
Сопин: Все профессионалы. Выслушивают мою позицию, мою точку зрения и по 
игре, и по тренировочному процессу, какие-то детали. Спрашивает Кудашов, 
например, у меня мнение, например, что ты думаешь со стороны, как и что надо 
поменять, что надо сделать. Все профессионально, никто не будет говорить: "Я 
1300 матчей в НХЛ сыграл, а ты не играл в НХЛ, поэтому я прав". Нет, все 
профессионалы, все выслушивают. 
Потапов: И ты же, по сути, из детского спорта перешел как раз, стал генеральным 
менеджером, правильно? 
Сопин: Да. 
Потапов: То есть ты не был замом, никакого переходного периода вот этого не 
было? То есть ты сразу в пекло пошел? 
Сопин: Ну да, но все равно, даже когда меня взяли в школу, мне сказали быть на 
всех матчах КХЛ: "Ходи, смотри, тоже важно твое мнение со стороны". Понятное 
дело, что я не заходил в раздевалку. Но у меня даже, кажется, по каким-то 
игрокам спрашивали мнение - из серии тех, с кем я еще в играл, такого больше 
плана: "Как в команде?", "Как в раздевалке?", "Что ты думаешь?" Был первый, 
наверное, месячишко тяжеловато. 
Гончаров: Слушай, а были какие-то такие вот моменты: ты вот отыграл карьеру 
и чего-то не видел, а когда стал генеральным менеджером, спортивным 



 

 

директором - узнал что-то такое новое, о чем даже не подозревал, будучи 
игроком? Что какие-то есть такие нюансы. 
Сопин: Ну тут больше административная часть, какие-то бумаги, документы. 
Понятное дело, что уже сейчас я сталкиваюсь с тем, что все агенты 
приукрашивают немножко, у всех "суперхорошие хоккеисты, но там не поняли, 
тут недооценили". А потом: "А что произошло-то? Ну не пошло опять". Ну, какие-
то такие вещи. 
А так, на самом деле, тут недавно разговаривал на днях [про хоккеистов]. Это как 
маленькие дети: когда маленький ребенок или обманывать начинает, или 
приукрашивает, что-то придумывает, взрослые же сразу понимают, что он несет 
чепуху. А когда сам был маленьким, ты же думал: "Я сейчас родителей обману. 
Я сейчас там скажу все - и все поверят". Здесь то же самое. 
То есть на самом деле кажется на льду, что ты самый умный: "Я здесь вот обману 
или здесь". Если такие моменты есть. Но со скамейки или с трибуны не как 
болельщик, а как руководитель ты видишь эти все моменты: кто, где, чего, что и 
как. И когда где-то начинают юлить, придумывать - это сразу все заметно. 
Знаешь, иногда игроку кажется, что тренер-болван или там кто-то еще. Но иногда 
ему надо в себе покопаться. 
Спонсоры, МФЦ и Менелл, противоречия 
Потапов: Лех, и вернемся к твоей профессии. Ты же получается промежуточное 
звено между большими спонсорами, влиятельными людьми и командой. Вот 
тебе оттуда прилетает же однозначно?  
Сопин: Постоянно. 
Потапов: И ты до команды ничего из этого не доводишь? Или... 
Сопин: Что-то я фильтрую - какие-то моменты, я понимаю, не надо выносить. 
Особенно, опять же, про личности: когда "этот плохой", "этот сякой". Ну, опять 
же, есть какие-то моменты субъективные, которые руководитель видит со своей 
точки зрения: "Я плачу много денег, а он как бы не играет". Но с 
профессиональной точки зрения ты видишь, что есть какие-то нюансы - 
например, почему игра не идет или человек не может забить. Или какие-то 
ошибки в обороне. Поэтому что-то я стараюсь фильтровать, ну а что-то, конечно, 
приходится доносить. 
Гончаров: То есть, получается, там наверху тоже люди не осознают, что это 
большой длинный процесс? Получается, все смотрят на это - как вот я говорил - 
одним днем: проиграл - "Всех уволить, всех выгнать, я там плачу большие 
деньги". 
Потапов: "Выиграли? Завтра зарплата!". 
Сопин: Нет, как я и сказал, когда мы за кулисами еще были: когда выигрываешь 
- все хорошо, когда проигрываешь - соответственно, ищут виноватых. Я не знаю, 
как в других клубах, но, думаю, во всех больших клубах, наверное, "выигрывать 
надо всегда". Какие-то поражения могут восприниматься спокойнее, какие-то 
болезненно. 
Потапов: Лех, скажи, пожалуйста... Я тебя спрошу как и у Лехи, как и у Алексея 
Николаевича про Менелла. Понял, что за вопрос или нет? 
Сопин: Про гражданство? 
Потапов: Про гражданство. Как вообще пришла в голову эта мысль? Или вы у 
кого-то это посмотрели? И как ты считаешь, насколько это честно? 
Сопин: Как родилась идея. На самом деле первый, кто задал вопрос про это - 
Джордан Уил... 
Потапов: Бриллиант, я хочу сказать. Я и играл с ним вместе, и со стороны - это 
прям... Сейчас навскидку трудно вспомнить про центров лиги, но он вообще 



 

 

крутой. Начиная с раздевалки, с прихода - если ребята сидят, пьют кофе, то он 
уже разминается. 
Но я тебе расскажу странность. Я не играл один матч, остается 10 минут до 
выхода на разминку... Он садится около раздевалки. Сидит, закрывает глаза и 
прям представляет ситуацию. Проходит минуты 3-4, у него течет пот - он встает 
и за 4 минуты до выхода на лед переодевается. То есть представляешь: он 
визуализирует это сидит. 
Гончаров: Слушай, это круто. 
Потапов: А я-то не знал - и такой: "Может ему доктор не те таблетки какие-то 
дал? Что происходит?". А поиграв с ним, я просто понял, какой он профессионал 
- просто "от и до". 
Сопин: У него есть несколько ритуалов вообще, он выходит последний, по-
моему, всегда из раздевалки. 
Потапов: Я так понял, что чем человек талантливей - тем больше приколов у него 
в голове. 
Сопин: Проворов же приходил в "Скользкий лед" и рассказывал, что у Уила есть 
какая-то система: он закрытыми глазами чеканит шайбу и при этом 10 этажей 
мысленно проезжает - и на каждом выходит. 
То, что я замечал, то, что видел не в раздевалке - у него какая-то своя система. 
Он тянется в коридоре, например, утром перед раскаткой и перед игрой, у него 
что-то спрашивают - он не отвечает. То есть у него есть свой микромир, в котором 
он готовится. 
Так вот, первый разговор [про натурализацию] был с ним. Причем он сам 
спросил: "А если я получу русский паспорт?". Но есть, опять же, нюансы - он бы 
все равно считаться легионером. То есть наличие российского паспорта у 
Яшкина или белорусского у Гальченюка не дает им спортивное гражданство 
стран, потому что они заиграны за другие сборные. И так как Уил играл на 
Олимпиаде за Канаду, ему пришлось бы держать четырехлетний карантин. Ну, у 
него, соответственно, возраст (ему 31 - Sports.ru ) плюс четыре года - это очень 
далеко. Поэтому мы сказали, что смысла этим заниматься нет. 
А когда мы начали разговаривать уже с Менеллом по контракту - и он вообще 
сказал: "Я готов на 5 лет, на 10, мне здесь нравится все в Москве, в "Динамо", я 
готов на долгосрочный контракт". Но у нас - это вы сами знаете - долгосрочный 
контракт особо ничего не значит, и вообще у нас тяжело долгосрочно 
планировать и на 5, на 10 лет подписывать хоккеистов. Поэтому мы 
остановились на каком-то оптимальном варианте - 3 года. В принципе, он парень 
молодой еще. И когда уже договорились, и, может быть, я там больше в шутку, 
говорю: "А ты не хочешь подумать про российский паспорт? Не будешь 
легионером считаться". Потому что он никогда не играл ни за какие сборные: ни 
юниорские, никакие. Он говорит: "Я согласен". Просто сразу даже, не надо 
подумать, посоветоваться, еще что-то. Он говорит: "Да, я за". 
Гончаров: Вы ему про МФЦ рассказали, что там всякие эти очереди стоять? 
Потапов: Слушай, ну в МФЦ сейчас классно, удобно. Госуслуги. 
Сопин: Это не наш паспортный стол, когда мы туда в детстве ходили. Сейчас-то 
вообще шоколад. Когда мы ездили дактилоскопию делать в отделении районной 
полиции, там подвалы полицейские... 
Гончаров: С участковым познакомился? 
Сопин: Да. На учет встал уже. И он согласился, и мы начали уже прорабатывать 
юридическую сторону вопроса, как это можно сделать. А с учетом того, что мы 
задумались об этом в апреле - как нам это можно сделать быстрее. И, 
соответственно, запустили все процессы. И я к этому не отношусь отрицательно, 
потому что мы законы не нарушили никакие. 



 

 

Потапов: Да, да. Но ключевое в чем дело: было все направлено, чтобы 
легионеров как можно меньше было. 
Гончаров: Вроде их сокращают, а начинаются вот эти движения в сторону 
получения паспортов. Грубо говоря, обходить начинают. Вот вроде приняли 
правило - и тут же его все начинают обходить. Смысл было вообще это делать? 
Сопин: Нет, ну, во-первых, я скажу то, что и решение по легионерам застало всех 
врасплох. Это было в Челябинске: Матч звезд, идет совещание руководителей 
клубов - и там реально огорошили. 
А как быть клубам, у которых там подписаны, например, легионеры. Что делать 
с ними? Расторгать? Тогда кто понесет эти убытки? Почему, например, владелец 
клуба должен нести убытки за то, что по ходу чемпионата поменяли правила? 
Поэтому, наверное, в этом-то была проблема. Я считаю, что даже если должны 
быть какие-то изменения, они должны касаться следующего сезона. Допустим, 
нам в декабре говорят, что будут изменения, но не на следующий сезон, а хотя 
бы через сезон, чтобы можно было как-то к этому подготовиться. 
То, что начали все обходить, но опять же, есть моменты. Как говорится, законы 
созданы, чтобы их нарушать или обходить.... 
Гончаров: Это же не правильно. Так не должно быть. Если у нас хорошая 
организация, которая понимает, куда она идет, и хочет повышать уровень хоккея 
в стране, то мне кажется, не должно быть так. Когда ты сидишь и думаешь: "Ну 
да, правила есть, но их можно и как-то обойти, как-то...". 
Потапов: Да не, прикольно. На самом деле нормально. Ну вот, будучи 
руководителем, если б была такая опция, ты бы не воспользовался? Мы сейчас 
с тобой говорим как обыватели, как диванные эксперты. И будучи 
руководителем, если есть такая опция, я бы воспользовался. 
А если бы у меня сын играл, условно, в "Динамо". Вот играет он защитник, 
который на подходе в первую команду. И русифицируют Менелла. То есть здесь 
две правды сталкиваются. 
Мы уже разговаривали по этому поводу, а ты, Лех, как ты считаешь - речь про 
искусственные ограничения: что должен быть молодой, что должно быть три 
иностранца... Ты вообще за ограничение иностранцев? 
Гончаров: Да вообще искусственные все ограничения нужны или нет? 
Сопин: Наверное, нет. Но, опять же, здесь надо такой комплекс моментов. Если 
коммерческая лига, как НХЛ, то, наверное, не нужны. 
Тут у нас получается конфликт интересов, правильно? 
То есть мы с одной стороны - Федерации хоккея России - за развитие 
национальной сборной, молодых хоккеистов. 
С другой стороны есть КХЛ, которая стремится быть коммерческой, 
самоокупаемой лигой с такими же клубами и так далее. 
Потапов: Ну деньги же государственные. 
Сопин: Ну да, но мы же стремимся... Есть стратегии у КХЛ, которые и нам 
озвучивают, рассылают по клубам, что мы должны стремиться быть 
самоокупаемыми хотя бы там на какую-то часть процента. 
То есть здесь получается конфликт интересов определенный есть. С одной 
стороны - мы хотим быть успешными, с другой - должны воспитывать молодежь. 
Но где-то надо искать какой-то симбиоз посередине. 
А здесь, даже что касается русификации: у нас же есть команды, где нет 
легионеров, правильно? Сейчас вдобавок еще проблема привезти 
качественного хоккеиста, потому что по каким-то причинам они могут, по 
семейным, по каким-то личным - нет. Ну, то есть европейцы-то вообще все - 
считай, не едут в Россию. 



 

 

Гончаров: Я продолжу. Про ограничение легионеров говорили, но это странно, 
когда в других командах иностранных безграничное количество легионеров. В 
чем прикол? 
Сопин: Ну да, то есть здесь получается-то... И вот, опять, же про русификацию 
подумать: она вызвала резонанс и какие-то, на мой взгляд, глупые обсуждения. 
Мол, это неправильно, это не то, это наша школа, мы самобытные и так далее. 
Ну а что делать с теми же натурализованными белорусами и казахами, которые 
играют в КХЛ? И не в белорусском клубе, как бы там Принц в Спартаке играет. 
Или Дитц [у ЦСКА], или у "Автомобилиста" в том году было 7 легионеров по 
факту, а сейчас там пять, потому что там "казахи" - Блэкер, Волк. Ну, тогда надо 
запрещать образно. 
И правильно Макс сказал, что в Минске может быть там хоть вся команда у тебя 
будет легионеры, там "Куньлунь", "Барыс", тогда как российские клубы с 
ограничениями. Опять же, это для лиги получается какой-то минус 
"Сникерс", идеальный чай и запах курицы 
Под конец выпуска участники снова пришли к теме детского хоккея. Только на 
этот раз через призму собственной карьеры. Эти диалоги несколько выбиваются 
из общего разговора, но они слишком прекрасны, чтобы оставить пост без них. 
Сопин: Помню, когда я маленький занимался, 6-7 лет, одному мальчику дали 
прозвище Сникерс, потому что он круг проезжал - а там дети катались просто по 
кругу еще тогда. Он круг проезжал и плакал, ему бабушка раз - через маску 
"Сникерс". Он укусит кусочек - еще круг проехал. 
Потапов: А у меня был случай: просто идет тренировка, так же по кругу 
покатались, парень садился на скамейку - и ему бабушка пирожки давала. И 
чайком запивал сидел. 
Гончаров: Блин. Это кайф. 
Потапов: Это любовь. 
Сопин: Вот так бы представляешь, в КХЛ на смену приехал - раз, тебе бабушка 
с пирожками на лавку. 
Гончаров: Надо вообще буфет между лавками сделать, мне кажется. Ну такой, 
фуршет. 
Потапов: Знаешь, канапешки стоят. 
Гончаров: Вышел с лавки, поели, пообщались. 
Сопин: Я вчера только вспомнил какое-то хорошее, доброе чувство, когда в 
детской школе ездили играть. И когда, помнишь, этот чай приносили? 
Гончаров: Это кайф. 
Потапов: Он же был идеален! Вы понимаете? 
Гончаров: В стеклянных граненных. 
Потапов: Огромный чайник. И он был сладкий настолько, насколько было нужно. 
И температура была как нужно. Он и горячий, и можно пить. Я не знаю, это люди 
просто... Это рецепт должен передаваться. 
Сопин: Алюминиевый чайник и вот эти граненые стаканы. Это вообще же просто 
самый вкусный чай. 
Потапов: А на свежем воздухе вы играли, нет? 
Сопин: Да, конечно. 
Потапов : Там же все по-другому, там вот этот хруст снега. Я один раз играл на 
"Золотую шайбу" и пошел снег. 
Гончаров: Это кайф. 
Потапов: И мы искали шайбу 15 минут. Время идет, а мы ищем шайбу. И один 
парень просто понял, что он наступил на нее - ехал-ехал к чужим воротам, забил. 
И мы выиграли 1-0. Находчивый. 



 

 

Гончаров: А мы вот так на улице играли тоже "Золотая шайба" - турнир, по-
моему, в Подольске или в Чехове. Там на стадионе играешь, идет матч, и если 
ветер с определенного направления дует - там рядом завод, где курицы и вот эта 
вся фигня. Там так воняло, у тебя глаза слезились. Ты просто играешь, а тебе 
плохо, там воняет перьями, пометом. 
Потапов: Мы играли сегодня с подветренной стороны. 
Сопин: Поэтому проиграли. 
Гончаров: Тебе просто нашатырем постоянно перед носом двигают. 
Сопин: Это бодрит. 
Гончаров: Это нормально, да. 
Сопин: А мы, наверное, в Кирово-Чепецке играли 
Потапов: Под открытым небом? 
Сопин: Еще во второй команде это было. 
Потапов: Было. Я по году играл, там вот эти лампочки висели просто без защиты. 
Мы одну лампочку выбили - и с одной стороны стало темнее. 
Сопин: Зато, видишь, в каких условиях вылезли, а сейчас "лед не тот". 
Гончаров: "Лед не тот", "Ноги самолетные". Вот эта вся история. 
Потапов: Ну да, это была наша последняя передача. Временно безработные. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/icetv/3201845.html 

К заголовкам сообщений 

Тренер "Лады" Браташ: "Я хорошо понимаю молодежь, их мысли и 
проблемы. Мне ни с каким возрастом не сложно" (Sport24.ru, Москва, 8 
ноября 2023) 
Главный тренер "Лады" Олег Браташ рассказал о работе с молодыми 
хоккеистами.  
 - Как налаживаете контакт с молодым поколением?  
 - Я много работал с юношескими и молодежными командами, поэтому мне легко 
находить общий язык с молодыми. Здесь у меня нет проблем. Я хорошо понимаю 
молодежь, их мысли и стремления, проблемы. Мне ни с каким возрастом не 
сложно, потому что я сам прошел через все возраста как игрок в том числе. И как 
тренер тоже работал со всеми возрастами.  
Я понимаю специфику каждого возраста, и мне не сложно найти ту форму 
общения, которая подходит именно по возрастным качествам. Здесь сложнее 
найти ключ к каждому человеку, потому что все мы разные. И чтобы понять, что 
у него в душе и в голове, нужно время. Не все люди быстро раскрываются. У нас 
как раз идет период становления команды, и мы узнаем игроков. Летом мы их 
узнавали в тренировке, как кто себя проявляет в рабочих моментах. Сейчас с 
началом чемпионата мы уже узнаем их в "боевых спортивных условиях". Чтобы 
найти правильный ключ к каждому, нужно понять человека. И этот период как раз 
у нас идет.  

https://sport24.ru/hockey/news-594179-trener-lady-bratash-ya-khorosho-ponimayu-
molodezh-ikh-mysli-i-problemy-mne-ni-s-kakim-vozrastom-ne-slozhno 

К заголовкам сообщений 

Олег Браташ - о работе в "Ладе": о будущих амбициях не думаю 
(Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023) 
Главный тренер "Лады" Олег Браташ ответил на вопрос о тренерских амбициях 
на будущее. 
"Я не привык думать о будущем. Даже когда работал с детскими командами, не 
думал, что сейчас здесь поработаю, а потом уйду в другое место. Всегда думаю 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/icetv/3201845.html
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https://sport24.ru/hockey/news-594179-trener-lady-bratash-ya-khorosho-ponimayu-molodezh-ikh-mysli-i-problemy-mne-ni-s-kakim-vozrastom-ne-slozhno


 

 

о том месте, где работаю, и знаю, что нужно работать хорошо, по максимуму. У 
меня такое отношение к любой работе. 
Когда я был хоккеистом, у меня было такое же отношение, и вообще, когда я 
каким-нибудь делом занимаюсь, стараюсь его сделать по максимуму. У меня 
такой подход ко всему, и к работе - в первую очередь. Не думаю о будущих 
амбициях, сегодня я - здесь, с этой командой, в этом городе. И должен сделать 
максимум, все, что могу и что от меня зависит". 

https://www.championat.com/hockey/news-5311232-oleg-bratash-o-rabote-v-lade-o-
buduschih-ambiciyah-ne-dumayu.html 

К заголовкам сообщений 

Игрок "Динамо" признался, что ему приятно получить награды из рук 
Мальцева (Р-Спорт, Москва, 9 ноября 2023) 
Нападающий московского "Динамо" Илья Каблуков назвал почетным получение 
награды из рук двукратного олимпийского чемпиона, многократного чемпиона 
мира и легенды "бело-голубых" Александра Мальцева.  
30 октября в матче регулярного чемпионата Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) против "Сочи" Каблуков провел 1000-ю игру в чемпионатах России. 8 
ноября перед домашней встречей "Динамо" с "Куньлунь Ред Стар" состоялась 
церемония чествования нападающего при участии Александра Мальцева.  
"Приятно, когда с такими событиями поздравляет руководство клуба, команда, 
еще и при своих болельщиках. Это придает эмоций и сил. Большая 
благодарность всем причастным, я сохраню это на долгое-долгое время. 
Получил награду от Александра Мальцева. От таких легенд всегда приятно 
принимать любые подарки. Даже просто рукопожатие. Это символично", - сказал 
Каблуков РИА Новости.  
"Динамо", уступив "Куньлуню" в овертайме со счетом 2:3, впервые в истории 
проиграло китайскому клубу. Также прервалась победная серия "бело-голубых" 
в текущем розыгрыше чемпионата, которая составила 9 игр.  
"Где-то просели под эмоциями. У нас была выездная серия, в которой мы 
потратили много эмоций. Может, в одном случае это сыграло нам на руку, 
например, в Сочи. Но эмоции у ребят, что естественно, кончаются, надо черпать 
новые. Видимо, на сегодняшний матч в какой-то степени не успели 
восстановиться. Когда наша команда немного расслабилась, "Куньлунь" на 
некоторое время перехватил инициативу, играл самоотверженно и блокировал 
много наших бросков. В этом матче именно мы проиграли", - добавил Каблуков.  

https://rsport.ria.ru/20231109/dinamo-1908286935.html 

К заголовкам сообщений 

"Куньлунь" впервые в истории обыграл "Динамо" и прервал 
девятиматчевую победную серию москвичей (Матч ТВ (matchtv.ru), 
Москва, 8 ноября 2023) 
"Куньлунь" в гостях обыграл московское "Динамо" (3:2 ОТ) в матче Фонбет 
Чемпионата КХЛ. 
В основное время матча хозяева дважды выходили вперед благодаря голам 
Седрика Пакетта и Владислава Михайлова, но "Куньлунь" оба раза быстро 
отвечал - шайбы на счету Девина Броссо и Лукаса Локхарта. 
В овертайме динамовцы заработали удаление, которым воспользовались 
соперники. Автором победной шайбы стал Брэндон Макмиллан. 
Для "Куньлуня" победа над "Динамо" стала первой в истории. До этого соперники 
17 раз встречались в рамках КХЛ и каждый раз москвичи оказывались сильнее. 

https://www.championat.com/hockey/news-5311232-oleg-bratash-o-rabote-v-lade-o-buduschih-ambiciyah-ne-dumayu.html
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"Динамо" с 42 очками по-прежнему лидирует в турнирной таблице Западной 
конференции, "Куньлунь" (23) - 10-й. Китайский клуб прервал собственную 
пятиматчевую серию поражений, "Динамо" проиграло после девяти побед 
подряд. 
В другом матче "Торпедо" в гостях переиграло "Витязь" (4:1), дублем в составе 
нижегородцев отметился Николай Коваленко. Команда Игоря Ларионова 
набрала 36 очков и вновь обошла "Локомотив" (34) в таблице Запада, 
поднявшись на 3-е место. "Витязь" (18) потерпел четвертое поражение кряду и 
замыкает конференцию. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976212_Kunlun_vpervyje_v_istorii_obygr
al_Dinamo_i_prerval_devatimatchevuju_pobednuju_seriju_moskvichej 

Похожие сообщения (1): 

• News.sportbox.ru, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Хоккейный тренер оценил шансы "Спартака" на чемпионство в КХЛ 
(Газета.Ru, Москва, 8 ноября 2023) 
Тренер Плющев: СКА и ЦСКА отстают от "Спартака" - это о многом говорит  
Знаменитый хоккейный тренер Владимир Плющев прокомментировал для 
"Газеты.Ru" успешное выступление московского "Спартака" в регулярном 
чемпионате Континентальной хоккейной лиги, заявив, что красно-белые вполне 
могут решать серьезные турнирные задачи, о чем и говорит таблица.  
"Спартак" своей игрой доказывает, что замахнулся на большие задачи в этом 
сезоне. Если "Спартак" сейчас находится в лидерах, а ЦСКА и СКА отстают от 
него достаточно сильно - это говорит само за себя", - считает Плющев.  
"Спартак" в данный момент занимает второе место в Западной конференции 
после столичного "Динамо". На счету подопечных Алексея Жамнова 40 очков 
после 28 сыгранных матчей, бело-голубые же набрали 41 балл за 27 встреч. 
ЦСКА располагается на пятом месте на Западе с 30 очками после 27 поединков, 
у СКА 26 очков за 26 матчей и восьмая строчка таблицы конференции. 
Спартаковцы в последних матчах потерпели поражение от ЦСКА (0:3), но затем 
разгромили "Торпедо" (6:1) и обыграли СКА, забросив победную шайбу на 
последней секунде основного времени (3:2).  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/08/21668749.shtml 

К заголовкам сообщений 

Хоккейный тренер рассказал, как относится к неудачам ЦСКА и СКА в КХЛ 
(Газета.Ru, Москва, 8 ноября 2023) 
Знаменитый отечественный хоккейный тренер Владимир Плющев в 
комментарии для "Газеты.Ru" рассказал о том, как относится к тому, что за Кубок 
Гагарина из года в год борются одни и те же команды, в то время как в текущем 
сезоне гранды Западной конференции ЦСКА и СКА пока выглядят 
неубедительно.  
"Вообще это дело вкуса. Я не могу рассматривать хоккей как болельщик той или 
иной команды. Я рассматриваю то, как те или иные команды прогрессируют или 
не прогрессируют. Если некоторые команды теряют в мастерстве, это еще не 
значит, что все здорово", - рассказал Плющев.  
Действующий обладатель Кубка Гагарина московский ЦСКА занимает на данный 
момент пятое место в Западной конференции, набрав 30 очков за 27 матчей. 
Санкт-петербургский СКА и вовсе на данный момент расположился на восьмой 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976212_Kunlun_vpervyje_v_istorii_obygral_Dinamo_i_prerval_devatimatchevuju_pobednuju_seriju_moskvichej
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позиции на Западе, имея в активе 26 баллов в 26 играх. Первое место занимает 
столичное "Динамо" с 42 очками за 28 встреч, а за ним расположен московский 
"Спартак" с 40 баллами в 28 играх. Лидеры Восточной конференции казанский 
"Ак Барс" и магнитогорский "Металлург" набрали по 38 очков.  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/08/21669487.shtml 

К заголовкам сообщений 

"Я достоин этого". 18-летний защитник "Авангарда" - о выборе в первом 
раунде драфта НХЛ (Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023) 
18-летний защитник "Авангарда" Михаил Гуляев рассказал о выборе в первом 
раунде драфта НХЛ клубом "Колорадо Эвеланш". Напомним, "лавины" выбрали 
российского игрока обороны под 31-м номером. 
"С начала прошлого сезона задал себе планку - быть выбранным в первом 
раунде драфта НХЛ. Думаю, я достоин этого, и доказывал весь сезон своей 
работой. 
Первая реакция, когда в "Колорадо" назвали мою фамилию? Да обрадовался 
просто. Там же все так долго по времени было, полтора-два часа сидели и не 
двигались, я устал сидеть, думаю, когда я уже выйду. И вот меня объявили. 
Наконец-то можно встать и пройтись (смеется). Ну и понимал, конечно, что это 
первый раунд, то, чего я и хотел. 
В Америке удалось погулять, три-четыре дня до драфта пожил еще у агента в 
Майами. В целом, все понравилось, но люди другие. Еда тоже другая, много 
острого, а острое я не люблю. Отношение к россиянам вполне адекватное, 
никаких неприятных случаев не было", - сказал Гуляев в беседе с 
корреспондентом "Чемпионата" Львом Лукиным. 

https://www.championat.com/hockey/news-5311378-ya-dostoin-etogo-18-letnij-
zaschitnik-avangarda-o-vybore-v-pervom-raunde-drafta-nhl.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Олег Филимонов: "Самонов и Ежов - разные по стилю и технике. 
Интересный дуэт!" (Russia-hockey.ru, Москва, 9 ноября 2023) 
О вратарской бригаде "Салавата Юлаева", которая пока лучшая в регулярном 
чемпионате КХЛ, - тренер голкиперов уфимского клуба, для Russia-Hockey.ru  
ТО, ЧТО ПРОПУСКАЕМ МЕНЬШЕ ВСЕХ В КХЛ, - ЗАСЛУГА ВСЕГО "САЛАВАТА"  
- В 28 матчах чемпионата "Салават Юлаев" пропустил 52 шайбы - меньше всех 
в Лиге. Более того, больше никто в КХЛ не пропускает в среднем меньше двух 
голов за игру, вчера, проиграв во Владивостоке, этот показатель превысил ваш 
ближайший конкурент "Локомотив". Вратарская линия уфимцев - лучшая в КХЛ?  
- По ходу чемпионата прогрессируют все линии "Салавата Юлаева", поэтому 
такая статистика - заслуга всей команды. В современном хоккее все компактно, 
и за оборону, и за атаку отвечают все линии, начиная с вратарской.  
- За счет чего удается лидировать в КХЛ голкиперам Уфы?  
- Александр Самонов и Илья Ежов - разные по стилю и технике. Самонов 
старается играть в "синем", то есть в своей вратарской площадке, Ежов более 
агрессивен, в том числе в передвижениях. В тренировочном процессе стараемся 
давать нашим голкиперам разные упражнения, так будет эффективнее для их 
прогресса.  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/08/21669487.shtml
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Александр и Илья - интересный дуэт. Они много общаются, помогают друг другу. 
Идет отличная конкуренция. Но не между собой, а с вратарями и командами 
соперников.  
КОЗЛОВ АКЦЕНТИРУЕТ, ЧТО ВСЕ ЦИФРЫ ОБСУДИМ ВЕСНОЙ  
- Самонов провел 20 матчей - 12 побед, 8 поражений, с 94,6 процента отбитых 
бросков и коэффициентом 1,55 шайбы за игру. На счету Ежова 5 побед и 3 
поражения при 90,3 и 2,42. Идеальное распределение игрового времени между 
первым и вторым номерами?  
- Да, с точки зрения тренерского штаба "Салавата" примерно к этому балансу - 
70 процентов на 30 - и нужно стремиться. Вратарская история подсказывает, что 
такое распределение времени эффективно, работает на обоих голкиперов.  
- За счет чего у Самонова лучшая статистика в карьере?  
- Мы в команде договорились, что все цифры и всю статистику будем обсуждать 
поздней весной, когда сезон КХЛ завершится. Главный тренер Виктор Козлов 
акцентирует на этом внимание команды. Сейчас все выводы будут поспешными, 
чемпионат даже не прошел свой экватор.  
Пока можно сказать, что Самонов хорошо вписался в команду, ему комфортно, 
он только прибавляет, став одной из самых заметных фигур во всей Лиге. Дай 
Бог так будет и дальше.  
- Как оцените Ежова?  
- Илья показывал стабильный хоккей и в прошлом сезоне "Салавата", и в 
нынешнем. А стабильность - признак мастерства и класса.  
Иногда Ежов говорит о том, что он самый старый вратарь КХЛ. Мы всегда 
поправляем - не старый, а опытный! Илья - большой профессионал.  
В СЛОВАХ ЛАРИОНОВА НАХОДИМ МОТИВАЦИЮ  
- Как Самонов воспринял пресс-конференцию главного тренера "Торпедо" Игоря 
Ларионова, который работал с Александром в сборной России и рекомендовал 
своим форвардам бросать ему верхом, где у голкипера проблемы? Насколько 
корректны такие слова на публику?  
- Мы спокойно воспринимаем высказывания со стороны, стараемся находить в 
них мотивацию. Сами в свою очередь внимательно изучаем вратарей соперника, 
у каждого есть и сильные места, и слабые. И наши полевые игроки перед 
матчами получают определенные рекомендации по голкиперам противника.  
Думаю, слова Игоря Ларионова наших голкиперов только мотивировали. Тем 
более что существует множество нюансов.  
- Каких?  
- Современный хоккей - очень плотный, 70-80 процентов шайб забрасывается на 
экранировании вратаря, на трафике на пятачке. И тут опасны броски как верхом, 
так и низом.  
СЛОВА "ТЯЖЕЛЫЙ" И "УСТАЛОСТЬ" В УФЕ НЕ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ  
- В чем специфика этого сезона КХЛ?  
- Жесткий календарь, много матчей, специфический ритм. Скажем, сейчас у нас 
семиматчевая домашняя серия, на которой сыграли два дня подряд - с 
"Нефтехимиком" и "Сочи", а потом пять дней перерыва до встречи с 
"Локомотивом".  
Такой ритм накладывает особые требования к тренировочному процессу. 
Вообще я много лет провел на Дальнем Востоке, повидал многие серии. Для 
меня любой календарь - в радость.  
- Такие длинные серии - психологически тяжелые?  
- В команде мы не используем слова "тяжелый", "усталость" и так далее. Слова 
материальны, они влияют на игроков, на будущее.  



 

 

Наоборот, для нас семь матчей дома - праздник. Серия привела к ажиотажу в 
Уфе, атмосфера на арене - великолепная, болельщик - наш шестой игрок!  
ПСИХОЛОГИЯ И ФИЗИОЛОГИЯ - РЕШАЮЩИЕ ФАКТОРЫ  
- Что скажете о глубине вратарской линии "Салавата"?  
- У нас хорошая молодежь - Семен Вязовой, Георгий Дубровский, Богдан 
Выприцкий. Они работали вместе с основной командой, получили большой опыт. 
Мы на связи с ними, следим за играми "Тороса", какие-то моменты 
подсказываем. У ребят есть и свои тренеры, идет прогресс.  
- Удивлены, что у бывшего вратаря "Салавата" Андрея Кареева - проблемы в 
"Спартаке"?  
- Все внимание - нашим игрокам и ближайшим соперникам. Андрей оставил свой 
след в Уфе, теперь в его карьере новый этап, можем пожелать только удачи.  
- Каким видите развитие сезона для вратарской бригады "Салавата"?  
- Психология и физиология - вот решающие факторы. Каждый день чему-то 
учимся, стараемся находить что-то новое, прибавлять. Это гарантия развития 
вратарской линии "Салавата" и всей нашей команды.  

http://russia-
hockey.ru/articles/persons/filimonov_samonov_ezhov_antipody_interesny_duet_/ 

К заголовкам сообщений 

"Начали немного заигрываться". Данила Юров - о победе "Металлурга" 
над "Сибирью" (Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023) 
Нападающий "Металлурга" Данила Юров прокомментировал домашнюю победу 
над "Сибирью" (6:3). 
"Начали очень хорошо. Потом, когда уже повели крупно в счете, начали немного 
заигрываться, и соперник наказал. Потом, в принципе, собрались. В перерыве 
нам сказали сохранять нашу солидность. Мы сделали это и спокойно добыли 
победу. 
Что стало получаться при розыгрыше "лишнего"? Начали от простого: броски. 
Стали побольше бросать. И она сама заходит. Отскок кто-то находит. Поэтому 
сейчас будем больше бросать, а потом уже будут проходить красивые передачи. 
"Сибирь" реально не была готова к такой активной игре "Металлурга" в 
меньшинстве и большинстве в первом периоде? Думаю, на них могла сказаться 
тяжелая дорога. Все равно это дает отпечаток. По себе знаем. Да, где-то они 
проспали первый период. Не скажу, что они не готовы были, просто, видимо, 
наложился этот переезд. Понимаю соперников: из-за отсутствия аэропорта им 
приходится тяжко. 
Игроков "Металлурга" не удивляло, что соперник по ходу игры не стал менять 
Дениса Костина? Немного удивляло. Но если вспомнить, Красоткин последние 
игры играл без замен. Я думаю, что тут уже ему нужно было реально отдохнуть 
от игр и не загонять его в глубокую яму. Обычное дело. Тем более, второму 
вратарю дали шанс. Я не скажу, что Костин свои шайбы пропустил. 
"Сибири" удалось вернуться в игру, она смогла перестроиться по ходу матча? 
Наверное, мы просто заигрываться начали в атаке. Хотели до верного уже 
разыграть. Судьба наказала нас. 
В какой момент пришло понимание, что "Металлургу" вдруг может быть непросто 
в этом матче? Когда 5:3 стало. Один нелепый рикошет, и уже "качели" такие 
хорошие были бы. Хорошо, что выстояли и забили. 
Как "Металлург" сыграл в игре "пять на пять"? Опять же, повторюсь, 
заигрывались, наказывали нас за это. Пропустили несколько контратак. Уже в 
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третьем периоде закрыли нас в зоне. Там на прямых ногах оборонялись, они нас 
крутили-крутили... Но мы выстояли. 
Следующий соперник - "Ак Барс", как его обыграть? Так же, как мы умеем: с 
шайбой в атаку, лезть нагло, бросать. Я думаю, нам по силам их обыграть. 
Поэтому будем играть также как и всегда". 

https://www.championat.com/hockey/news-5311430-nachali-nemnogo-zaigryvatsya-
danila-yurov-o-pobede-metallurga-nad-sibiryu.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Главная проблема "Сибири" - новая концепция. Для перестройки нужно 
время (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Сравнивать результаты Новосибирска с Нижним Новгородом и Череповцом - 
неправильно. 
В межсезонье "Сибирь" решила сменить свою концепцию. Клуб из Новосибирска 
решил пойти путем "Торпедо", которое совмещает развитие молодежи с 
результатами и красивым хоккеем.  
По этой причине, можно сказать, прекратилось сотрудничество с прошлым 
главным тренером. "Сибирь" хотела отойти от режима "битья-бороться" в пользу 
более атакующего и креативного стиля. И понять руководство можно. Ведь даже 
при системном хоккее результат оставался одним - проход в плей-офф и вылет 
в первом раунде. Очевидно, что Мартемьянову для достижения успеха нужен 
был больший бюджет, который, кстати, он получил в Хабаровске, чего 
Новосибирск делать не хотел или просто нет средств для этого. 
Поэтому в "Сибири" решили пойти путем "Торпедо". Вот только подобное 
перестроение не делается за один сезон. Нижний Новгород пришел к этому не в 
моменте, когда подписал Игоря Ларионова. Еще до этого селекционный отдел 
искал молодых и талантливых игроков, возвращал и брал в аренду хоккеистов из 
Северной Америки. 
И, конечно, идеально вписался в эту стратегию тандем Ларионов - Козырев, чей 
стиль продолжал и продолжает давать результат. И является самым органичным 
в плане того, что молодежь и спортивные успехи идут вместе. Причем после того, 
как Андрей Леонидович возглавил "Северсталь", КХЛ получила две креативные 
команды. Почему подобное на данный момент не получается у "Сибири"? 
Череповец и Нижний Новгород работали по увеличению пула талантов не только 
из своих систем 
В межсезонье и по ходу сезона менеджмент "Северстали" осуществлял сделки в 
пользу нового тренерского штаба. Сюда можно отнести подписания Грудинина, 
Барберио, Иванова, Яроша и Буренова. Удалось с помощью обменов заполучить 
Муханова, Скоренова и Аймурзина, которые в итоге стали лидерами. Очень 
сильный обмен прошел для обеих сторон, когда Петунин отправился в 
Магнитогорск, а Коростелев в Череповец. 
Из "разинского наследия" в топ-6 атаки остались Иванцов, Пилипенко и Ильин, 
причем последнего привлекали как лимитчика. А в обороне из "старичков" на 
новую роль вышел Никита Седов. Пять защитников из семи в составе 
"Северстали" - новые лица, если сравнивать с прошлым годом. И тоже самое 
происходило с "Торпедо". Нижний Новгород заполучил большой пул нужных под 
систему Ларионова игроков, когда обменял Чеховича. Не говоря про Атанасова, 
Артамонова и Конюшкова. 
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Все, что удалось менеджменту "Сибири" - вклинить братьев Климовичей, причем 
к их таланту нет вопросов. Плюс из Северной Америки привезти Гордеева и 
Гоголева. Здесь нужно сделать уточнить важную деталь: пула для громких 
обменов у Новосибирска было мало, если не ноль.  
"Северсталь" и "Торпедо" еще раньше делали упор, чтобы как можно больше 
хоккеистов в составе являлись ОСАшниками: если и уйдет, то за компенсацию. 
У "Сибири" ставка была на "здесь и сейчас" и только вот-вот начинается плавное 
перестроение.  
Немировски не так сильно развивает молодых, как Козырев и Ларионов 
Стоит учитывать, что главный тренер "Сибири" - про результат, а не про развитие 
молодых. Нет, Немировски умеет раскрывать юных талантов, но явно не в таком 
количестве, как Козырев и Ларионов. Немировски всегда отличался тем, что 
здорово коммуницировал с иностранцами, делая акцент и ставку на них. 
Козырев и Ларионов легионеру или опытному россиянину предпочтут молодого, 
если видят плюс-минус одинаковые возможности. Но главная задача 
менеджмента "Сибири" была - перестроить сначала команду на более 
атакующий стиль. Все-таки Нижний Новгород и Череповец до своих новых 
версий с прошлыми главными тренерами - играли в атаку. 
Руководству нужен результат или работа на перспективу? 
И здесь кроется самая важная деталь. Было видно, что в межсезонье "Сибирь" 
начала перестраиваться. Однако команда по своим возможностям в плане 
обменов и игровой модели находилась, как минимум, на шаг позади, чем 
Череповец и Нижний Новгород.  
Усиления по ходу чемпионата от Новосибирска - тоже ставка на опыт, а не на 
развитие молодых. "Сибирь" хочет и результат, и новый вектор. Но в их условиях 
сделать это сложно. Тут либо одно, либо второе.  
Готовы ли ждать в руководстве и через сезон-два получить совершенно другую 
"Сибирь"? Но тогда для этого нужно не просто хотеть играть так, как "Торпедо" 
или "Северсталь", а совершать такие же маневры, обменивая опыт на 
перспективную молодость. Если сделают ставку на этот сезон, то могут, конечно, 
попасть в плей-офф, но даст ли это импульс в развитии стратегии? Очевидно, 
что с новой концепцией, в условиях "Сибири", ждать быстрого рывка - достаточно 
тяжело. И вот этот переходный этап сейчас - главная причина "качелей" команды 
из Новосибирска в сезоне. 

https://allhockey.ru/article/show/495789-
Glavnaya_problema_Sibiri_novaya_koncepciya_Dlya_perestrojki_nuzhno_vremya 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: судейство 
 

"Кому охота получить по голове?" Судья Иванюк ответил на критику 
Ротенберга. (Спорт день за днем (sportsdaily.ru), Санкт-Петербург, 8 
ноября 2023) 
Хоккейный судья Александр Иванюк ответил на критику арбитров со стороны 
главного тренера петербургского СКА Романа Ротенберга.  
"Была драка, и Ротенберг считает, что когда игрок СКА упал на лед, соперник его 
добивал. Сказал, что могли попасть в висок. Да в любой драке могут попасть 
туда. Два здоровенных амбала дерутся, а судья без защиты будет их разнимать? 
Есть определенная методика: как только игроки упали и коснулись льда, то тут 
же помощники судьи должны их разнять и перекрыть руки. А когда хоккеисты 
дерутся один на один, то кто туда полезет? Кому охота получить по голове?" 
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Ротенберг в нынешнем сезоне КХЛ уже несколько раз выступал с публичной 
критикой судей. В последний раз наставник СКА раскритиковал арбитров за 
работу на матче с "Авангардом".  
В концовке игры с "ястребами" произошла драка между игроком СКА Иваном 
Зинченко и форвардом "Авангарда" Марком Вербой. Победу в бою одержал 
хоккеист омской команды, который сумел повалить петербургского армейца на 
лед. Однако Верба не остановился после триумфа и продолжил бить уже 
лежачего Зинченко. Именно на этом эпизоде акцентировал внимание Ротенберг 
на послематчевой пресс-конференции.  
За критику судей Ротенберг был наказан дисквалификацией на один матч, 
который СКА был вынужден провести без главного тренера. Также петербургский 
клуб выплатил денежный штраф в размере 500 тысяч рублей.  

https://www.sportsdaily.ru/news/komu-okhota-poluchit-po-golove-sudya-ivanyuk-
otvetil-na-kritiku-rotenberga 

К заголовкам сообщений 

"Предвзятости не было". Судья Иванюк не согласился с Ротенбергом, 
критикующим арбитров КХЛ (Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023) 
Судья международной категории Александр Иванюк рассказал, как относится к 
критике Романа Ротенберга в адрес судей. После матча с "Авангардом" 
Ротенберг был недоволен работой лайнсменов, которые не смогли 
предотвратить удар Марка Вербы по лицу Ивана Зинченко в концовке драки 
между хоккеистами. За эту критику Ротенберг получил одноматчевую 
дисквалификацию. 
"В регламенте записано, что ни тренеры, ни игроки не имеют право 
комментировать работу судей. Комиссия это рассматривает и налагает 
определенные санкции - штраф, выговор, дисквалификация. Роман Ротенберг 
критиковал судейство второй матч подряд, поэтому ему еще дали 
дисквалификацию на одну игру, помимо штрафа. 
Ротенберг по делу критиковал судей? Я считаю, что нет. Никакой предвзятости у 
судей не было. Была драка, и Ротенберг считает, что, когда игрок СКА упал на 
лед, соперник его добивал. Сказал, что могли попасть в висок. Да в любой драке 
могут попасть туда. Два здоровенных амбала дерутся, а судья без защиты будет 
их разнимать? Есть определенная методика: как только игроки упали и коснулись 
льда, то тут же помощники судьи должны их разнять и перекрыть руки. А когда 
хоккеисты дерутся один на один, то кто туда полезет? Кому охота получить по 
голове? В том моменте помощники сделали все правильно. Ротенбергу не 
понравилось, что игрок СКА поскользнулся, а соперник его успел ударить, но в 
этом моменте никто не успеет среагировать". 

https://www.championat.com/hockey/news-5310966-predvzyatosti-ne-bylo-sudya-
ivanyuk-ne-soglasilsya-s-rotenbergom-kritikuyuschim-arbitrov-khl.html 

Похожие сообщения (2): 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

А. Зайцев: судьи должны вмешиваться в драку и разнимать хоккеистов 
одновременно (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Арбитр международной категории Александр Зайцев прокомментировал слова 
другого судьи - Александра Иванюка. Ранее Иванюк заявил, что в действиях 
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лайнсменов, разнимавших драку Ивана Зинченко и Марка Вербы в матче СКА - 
"Авангард" не было ошибок, и кулачный бой разняли правильно.  
"Прочитал мнение судьи Иванюка. Хочу выразить свое несогласие, так как не 
считаю его объективным. Может быть, Александр забыл, но раньше у нас 
арбитры разнимали драки сразу, даже когда они только начинались. И 
совершенно не боялись, как говорит Иванюк, получить по голове. Это потом уже 
в КХЛ ради шоу давали довести бой до конца, пока игроки не упали. Лайнсмены 
должны вмешиваться в конфликт и разнимать хоккеистов одновременно!  
Почему нужно разнимать, когда один из соперников отключился? Вы же смотрите 
бокс, ММА, другие единоборства? Тогда должны были заметить, что судьи прямо 
набрасываются на бойца, который отправляет оппонента в нокаут. Почему? 
Потому что были смертельные случаи: боец не видит, что оппонент отключается 
и действует до конца. Понятно, что у хоккеистов не такие поставленные удары, 
как у представителей единоборств. Но это все равно мощные, тренированные 
атлеты. И удар по отключившемуся игроку, не дай бог, может иметь самые 
серьезные последствия. Так что стоять и ждать, пока один добьет другого, ни в 
коем случае нельзя.  
Теперь что касается слов игрока петербургского "Динамо" (защитника Павла 
Елизарова). Арбитр - это режиссер, а не главный герой игры. Он должен помогать 
делать игру, а не выходить на лед выпендриваться и красоваться. Такие 
персонажи в нашем хоккее были. Считали себя мегазвездами, но до конца 
карьеры почему-то не доработали. Наверное потому, что хоккей не обманешь", - 
сказал Зайцев. 

https://allhockey.ru/news/show/495790-
A_Zajcev_sud_i_dolzhny_vmeshivat_sya_v_draku_i_raznimat_hokkeistov_odnovre
menno 

К заголовкам сообщений 

 
Трансферы клубов 

 
Бывший игрок "Нефтехимика" Камара станет игроком "Барыса" (Спорт-
экспресс (sport-express.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Как стало известно "СЭ", канадский нападающий Энтони Камара, который 8 
ноября расторг контракт с "Нефтехимиком", в ближайшее время станет игроком 
"Барыса". 
В этом сезоне ФОНБЕТ чемпионата КХЛ 30-летний канадец провел за клуб из 
Нижнекамска 25 матчей и набрал 9 (3+6) очков. 
Форвард выступал за "Нефтехимик" с лета 2022 года.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/byvshiy-igrok-neftehimika-kamara-
stanet-igrokom-barysa-2143000/ 

К заголовкам сообщений 

"Барыс" объявил о подписании контракта с российским форвардом 
Апальковым (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
"Барыс" объявил о подписании контракта с российским форвардом Апальковым  
Российский нападающий Даниил Апальков продолжит карьеру в "Барысе", 

сообщает пресс-служба казахстанского клуба. 

С 31-летним хоккеистом заключено двухстороннее соглашение, которое 

рассчитано до конца сезона-2023/24. 
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Ранее Апальков выступал за "Сарыарку", провел 16 матчей в чемпионате 
Казахстана и набрал 22 (11+11) очка. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1976075_Barys_objavil_o_podpisanii_kon
trakta_s_rossijskim_forvardom_Apalkovym 

К заголовкам сообщений 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Важные голы Пыхтина, невероятная игра Соколова и эффективность 
Шафикова. Лучшие новички октября (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Комментатор каналов KHL и эксперт официального сайта МХЛ Антон Васятин 
представляет авторскую пятерку лучших новичков по итогам второго месяца 
OLIMPBET регулярного чемпионата МХЛ.  
В материал попали хоккеисты в возрасте до 19 лет (2005 года рождения 
включительно), сыгравшие до сезона 2023/2024 не более 20 матчей в Лиге.  
5. Артем Билинчук ("СКА-Юниор", нападающий, 2006 год рождения) 
11 игр, 7 (3+4) очков, "+1", 1 победный гол, 14 силовых приемов 
"СКА-Юниор" является едва ли не самой молодой командой МХЛ, но это не 
мешает юным ребятам достойно показывать себя на новом уровне. Одним из 
новичков, проявивших себя с наилучшей стороны, стал Артем Билинчук. Гол в 
первый же день месяца в ворота "Динамо-Шинника" стал логичным 
продолжением успешного выступления в сентябре, где форвард набирал очки в 
каждом из четырех матчей. Чуть позднее он выдал в октябре пятиматчевую 
результативную серию. В дальневосточном турне (по две игры против 
"Сахалинских Акул", "Тайфуна" и "Амурских Тигров") Билинчук стал одним из 
лучших игроков команды и заработал шесть очков в шести встречах. Все его голы 
пришлись на игру в равных составах. В плюс форварду идут постоянная 
активность в плане силовых приемов (всего их накопилось 14), а также десять 
заблокированных бросков.  
4. Дмитрий Пыхтин ("Толпар", защитник, 2006 год рождения) 
9 игр, 7 (2+5) очков, "+2", 11 заблокированных бросков 
Звание самого результативного защитника МХЛ среди новичков в октябре 
разделили три игрока. Но Дмитрию Пыхтину, представляющему "Толпар" 
потребовалось меньше игр, чтобы добраться до отметки в семь очков. При этом 
самыми успешными у защитника получились матчи против прямого конкурента. 
В домашних встречах с "Белыми Медведями" защитник дальними бросками 
забил свои первые голы в Лиге, а в сумме набрал три очка. Шайба в первом 
матче пришлась на ключевой момент, позволила оторваться по счету, когда это 
было необходимо. На следующий день уфимец стал автором победного гола. В 
середине месяца Пыхтин выдал серию из трех игр с голевыми передачами, а 
чуть позже, в принципиальном матче против "Ирбиса", помог забить в 
большинстве Артему Набиеву. В октябре он также блокировал броски во всех 
играх, кроме одной.  
3. Радим Шафиков ("Толпар", нападающий, 2005 год рождения) 
9 игр, 8 (6+2) очков, "+1", реализация бросков 50% 
Лучший снайпер октября среди новичков чемпионата - уроженец Уфы Радим 
Шафиков, выступающий в родной системе. Нападающий демонстрирует 
впечатляющую эффективность. Он зашел в Лигу с очень скромным игровым 
временем (порядка пяти минут за матч). Но успешный отрезок в середине месяца 
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позволил увеличить количество смен. В матчах против "Локо-76", "Ладьи", 
"Кузнецких Медведей" и "Красноярских Рысей" Шафиков набрал восемь очков, 
включая дубль в Ярославле и хет-трик против новокузнечан. Причем его голы 
стали следствием не только борьбы на пятачке, но и красивых обыгрышей. 
Возвращаясь к эффективности, реализация бросков получилась мощной - 50%. 
В октябре это лучшее значение среди всех игроков МХЛ, кто забросил хотя бы 
три шайбы.  
2. Михаил Федоров ("Стальные Лисы", нападающий, 206 год рождения) 
10 игр, 9 (5+4) очков, "+7", 1 победный гол 
Михаил Федоров в своем первом сезоне на уровне МХЛ не просто стал частью 
"Стальных Лисов", он постепенно выходит на лидирующие позиции. Его путь пока 
напоминает прошлогодний успех партнера по команде Андрея Козлова. Сам 
Федоров провел октябрь с показателем одно очко в среднем за матч. Это 
произошло благодаря нескольким играм с двумя баллами: против "Красноярских 
Рысей", "Ладьи", "Снежных Барсов" и "Сибирских Снайперов". Его шайба в 
непростом матче против тольяттинцев (при счете 2:2 в середине третьего 
периода) стала первой победной в карьере. Почти все очки нападающий 
заработал при игре в равных составах, успев даже отличиться в меньшинстве.  
1. Максим Соколов ("Атлант", вратарь, 2005 год рождения) 
7 игр, 7 побед, 3 игры "на ноль", КН 1,15, 95,4% ОБ 
Еще в сентябре Максим Соколов был близок к попаданию в список. Октябрь 
подтвердил важность вратаря для подмосковной команды. За месяц Соколов 
провел в старте семь матчей и не потерпел ни одного поражения. В том числе 
благодаря его игре "Атлант" сейчас является претендентом на выход в плей-ин 
в своем дивизионе. Из семи октябрьских побед три получились "сухими". 
"Сахалинские Акулы", "Амурские Тигры", а также "СКА-Карелия" так и не смогли 
пробить Соколова. Только один раз за месяц вратарь пропустил больше двух 
шайб, но 36 спасений в итоге помогли переиграть "Красную Армию" в овертайме 
(4:3). Именно та встреча получилась наиболее напряженной, а по количеству 
сэйвов это был максимум Соколова в октябре.  

https://mhl.khl.ru/news/20095/1048220/ 

К заголовкам сообщений 

Тренер "Динамо-Шинника" Михалев: "Из-за того что не успевали где-то за 
соперником, следовали удаления, которые сыграли на руку "Спартаку" 
(Tribuna (by.tribuna.com), Минск, 8 ноября 2023) 
Главный тренер "Динамо-Шинника" Андрей Михалев прокомментировал 
поражение от "Спартака" (1:3) в матче МХЛ. 
"Сегодня проиграли. Не хватило где-то свежести. Вроде бы первый период 
провели нормально. И мы создавали моменты, и соперники. Во втором было 
много меньшинства - "поднаелись". Шансы были в третьем, в том же 
большинстве. Однако не реализовали. Из-за того что не успевали где-то за 
соперником, следовали удаления, которые сыграли на руку "Спартаку", - сказал 
Михалев.  

https://by.tribuna.com/hockey/1112980073-trener-dinamoshinnika-mixalev-izza-togo-
chto-ne-uspevali-gd/ 

К заголовкам сообщений 

Андрей Михалев: Ребята наелись хоккея в сборной, им нужна пауза, но, к 
сожалению, ее нет (Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 8 ноября 
2023) 

https://mhl.khl.ru/news/20095/1048220/
https://by.tribuna.com/hockey/1112980073-trener-dinamoshinnika-mixalev-izza-togo-chto-ne-uspevali-gd/
https://by.tribuna.com/hockey/1112980073-trener-dinamoshinnika-mixalev-izza-togo-chto-ne-uspevali-gd/


 

 

Главный тренер "Динамо-Шинника" Андрей Михалев прокомментировал первый 
матч домашней серии регулярного чемпионата МХЛ против МХК "Спартак" (1:3). 
 - Первый период был в принципе равный. Во втором было много удалений, 
восемь минут было тяжело играть и немного подсели. Было в большинство в 
третьем, но мы его не реализовали. Знаете, чудес не бывает, мы не катались 
этим составом. Много ребят было в сборной, кого-то забрали в u18, кто-то 
приболел. Я думал, что будет итог намного хуже. 
 - Какими моментами довольны в сегодняшней игре? 
 - Доволен, что забросили со стандарта. Была проблема выиграть вбрасывание 
в зоне атаки, а тут все получилось. Ребята наелись хоккея в сборной, им нужна 
пауза, но, к сожалению, ее нет, поэтому будем восстанавливаться по ходу. 
 - Соперник нас перебросал по броскам. 
 - Не было химии. Кто-то заболел, поэтому химии не хватило. Получилось все 
скомкано. Не было чувства, что ребята друг друга понимают. 
 - Где-то соперник ловил нас на контратаках, но и с нашей стороны они были. 
 - Их было очень мало. Не доводили их до броска, до логического завершения. 
Нужно было набрасывать, идти на ворота. Как есть. Нужно еще отдать должное 
ребятам, что все равно бились до конца, - цитирует тренера пресс-служба клуба. 

https://belarushockey.com/mhl/news_list/2023/11/08/andrej-mihalev-rebjata-naelis-
hokkeja-v-sbornoj-im-nuzhna-pauza-no-k-sozhaleniju-ee-net/ 

К заголовкам сообщений 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Шохина, Кадирова и Ганеева в шестой раз сыграют на Матче Звезд ЖХЛ 
(Женская хоккейная лига (whl.khl.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Защитники Лиана Ганеева, Юлия Смирнова, нападающие Ксения Пономарева, 
Фануза Кадирова, Анна Шохина из "Динамо-Невы" выбраны для участия в Матче 
Звезд Женской хоккейной лиги, который состоится 2 декабря 2023 года в Туле.  
Трое хоккеисток "Динамо-Невы" - Ганеева, Кадирова и Шохина - ранее 
принимали участие во всех пяти звездных встречах (2017, 2018, 2019, 2020 и 
2022). Билеты на матч лучших хоккеисток Лиги можно приобрести на 
allstarweek.com/whl.  
Стартовала продажа билетов на Матч Звезд ЖХЛ 2023 
Матч Звезд 
Бронзовый призер чемпионата мира 2016 Лиана Ганеева выступает в ЖХЛ с 
основания Лиги. За это время защитник сыграла 262 матча в составе "Арктик-
Университета", СК "Горный" и "Динамо-Невы", набрала 174 (55+119) очка. 
Ганеева занимает первое место среди защитников по игровому времени в 
сезоне: хоккеистка проводит на площадке в среднем 25 минут 21 секунду.  
Юлия Смирнова провела в Лиге 267 матчей, набрала 37 (7+30) очков. В сезоне 
2023/2024 сыграла 15 встреч, на ее счету 6 (3+3) очков. В 2022 году участвовала 
в Матче Звезд ЖХЛ.  
17-летняя Ксения Пономарева впервые поедет на звездный матч. Хоккеистка 
выступает в ЖХЛ второй сезон. Дебютный год в Лиге Пономарева провела в 
"7.62", за которых сыграла 29 матчей и набрала 15 (7+8) очков. Первую шайбу в 
составе "Динамо-Невы" нападающий забросила в матче открытия сезона 
2023/2024. За первые 14 игр чемпионата она заработала 8 (5+3) очков.  
Лучший снайпер плей-офф 2023 Фануза Кадирова выступает в Лиге с сезона 
2015/2016. За это время она провела 271 игру, набрала 326 (153+173) очков. 

https://belarushockey.com/mhl/news_list/2023/11/08/andrej-mihalev-rebjata-naelis-hokkeja-v-sbornoj-im-nuzhna-pauza-no-k-sozhaleniju-ee-net/
https://belarushockey.com/mhl/news_list/2023/11/08/andrej-mihalev-rebjata-naelis-hokkeja-v-sbornoj-im-nuzhna-pauza-no-k-sozhaleniju-ee-net/


 

 

Принимала участие в Олимпийских играх 2022 в Пекине. В сезоне 2023/2024 две 
из пяти заброшенных шайб Кадировой стали победными. Всего за 15 игр она 
заработала 16 (5+11) очков.  
Анна Шохина была участницей трех Олимпиад (2014, 2018, 2022). Лучший 
бомбардир в истории ЖХЛ (528 очков в 259 матчах) летом перебралась в 
"Динамо-Неву" из "Торнадо", за которое выступала в Лиге восемь лет. В новой 
команде Шохина заработала 19 (12+7) очков в 15 играх. Входит в ТОП-5 
снайперов чемпионата 2023/2024.  
Матч Звезд ЖХЛ с участием лучших хоккеисток России в 2023 году впервые 
примет Тула − 2 декабря встреча откроет программу Фонбет Недели Звезд 
Хоккея. 3 декабря в "Ледовом дворце" состоится Кубок Вызова Молодежной 
хоккейной лиги. Мастер - шоу и Фонбет Матч Звезд КХЛ пройдут в Санкт - 
Петербурге на новой "СКА - Арене" 9 и 10 декабря 2023 года.  

https://whl.khl.ru/news/20059/1046663/ 

К заголовкам сообщений 

 

Федерация хоккея России 
 

Третьяк: ФХР продолжает вести работу с Минспортом для сохранения в 
стране молодых игроков (ТАСС, Москва, 8 ноября 2023) 
Федерация хоккея России (ФХР) и Министерство спорта РФ ведут работу по 
ограничению выезда молодых игроков за рубеж. Об этом ТАСС рассказал 
президент ФХР Владислав Третьяк.  
"Мы ведем такую работу совместно с Минспортом. Законодательная работа идет 
постепенно", - сказал Третьяк.  
19 октября президент РФ Владимир Путин на заседании Совета по развитию 
физической культуры и спорта потребовал разобраться с "дельцами от хоккея", 
которые переманивают перспективных спортсменов с юности работать за 
границей. Министр спорта РФ Олег Матыцин сообщил на форуме "Россия - 
спортивная держава" в Перми, что его ведомство вместе с депутатами Госдумы 
разработает правовые акты, ограничивающие отъезд за рубеж хоккеистов.  

https://tass.ru/sport/19229267 

Похожие сообщения (4): 

• RT (russian.rt.com), Москва, 8 ноября 2023 

• Lenta.Ru, Москва, 8 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Терещенко: молодые хоккеисты в России не могут совмещать тренировки 
с учебой (RT (russian.rt.com), Москва, 8 ноября 2023) 
Трехкратный чемпион мира по хоккею Алексей Терещенко прокомментировал 
заявления президента ФХР Владислава Третьяка о возможном ограничении 
выезда молодых игроков за границу. 
 "А как они смогут ограничить, какими методами? Нужно создавать у нас 
достойные условия, если хочется развивать отечественный хоккей, ведь все 
спортсмены едут за рубеж за развитием. 
Если говорить о наших юниорах, то они не могут полноценно тренироваться и 
учиться одновременно - у них нет такой возможности, потому что спортивный 

https://whl.khl.ru/news/20059/1046663/
https://tass.ru/sport/19229267
https://russian.rt.com/sport/news/1228177-tretyak-fhr-molodyozh-sohranenie
https://lenta.ru/news/2023/11/08/tretyak-rasskazal-o-rabote-nad-ogranicheniem-vyezda-molodyh-hokkeistov-za-granitsu/
https://allhockey.ru/news/show/495727-Tret_yak_FHR_vedet_rabotu_s_Minsportom_dlya_sohraneniya_v_strane_molodyh_igrokov
https://www.sports.ru/hockey/1115624202-tretyak-ob-ogranichenii-vyezda-molodyx-igrokov-za-graniczu-vedem-rabot.html


 

 

график не подстраивают под их режим. Тренируются тысячи, а хотя бы в 
молодежку попадают единицы", - заявил RT Терещенко. 

https://russian.rt.com/sport/news/1228253-tereschenko-hokkeisty-rossiya-trenirovki 

К заголовкам сообщений 

Терещенко призвал не ограничивать переходы за границу для молодых 
хоккеистов (RT (russian.rt.com), Москва, 8 ноября 2023) 
Трехкратный чемпион мира Алексей Терещенко предложил способы развития 
российского хоккея в ответ на заявление президента ФХР Владислава Третьяка 
о подготовке ограничений на переход в зарубежные клубы для молодых игроков. 
 "У спортивных и общеобразовательных школ должны быть договоренности. 
Нужно готовить тренеров и создавать конкретные программы поэтапного 
развития будущих хоккеистов. Ограничивать сферу возможностей просто 
неправильно. 
Чтобы наши молодые ребята не ехали за рубеж, нужно создавать все 
необходимое: возможность учиться и тренироваться. Спортивная карьера 
закончится, а образование сделает тебя востребованным, насколько это 
возможно. Это еще Вячеслав Александрович Фетисов говорил", - заявил RT 
Терещенко. 

https://russian.rt.com/sport/news/1228250-tereschenko-perehody-xokkeisty 

Похожие сообщения (4): 

• Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

 
Женская сборная России по хоккею 

 
Кубок ПСК. Россия W - Россия U16 - 0:16 (Федерация хоккея России (fhr.ru), 
Москва, 8 ноября 2023) 
8 ноября в Минске стартовал международный турнир "Кубок Президентского 
спортивного клуба". В стартовом матче турнира между собой сыграли две 
российские сборные - женская национальная и юниорская U16. Победу со счетом 
одержала сборная юниоров.  
Первую шайбу турнира забросили на третьей минуте матча - нападающий 
Андрей Пустовой открыл счет. В оставшееся время первого периода подопечные 
Павла Канарского отличились еще шесть раз, а тренерский штаб женской 
национальной сборной сменил на последнем рубеже Валерию Меркушеву на 
Диану Фархутдинову. После вплоть до перерыва взятия ворот зафиксировано не 
было.  
"Шайбопад" на "Чижовке" продолжился во втором отрезке - юниоры восемь раз 
поразили ворота соперников, причем после 13-ой шайбы в игру вновь вернулась 
Валерия Меркушева.  
На старте заключительной двадцатиминутки сменился вратарь у России U16, в 
игру вступил Василий Павлинский. Единственная шайба в этом отрезке была 
заброшена на отметке 49:38 - это сделал Андрей Молгачев.  
9 ноября в 12:00 МСК сборная России U16 сыграет против команды Казахстана 
U18. В этот же день в 16:00 МСК женская национальная сборная России 

https://russian.rt.com/sport/news/1228253-tereschenko-hokkeisty-rossiya-trenirovki
https://russian.rt.com/sport/news/1228250-tereschenko-perehody-xokkeisty
https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/tereschenko-prizval-ne-ogranichivat-perehody-v-zarubezhnye-kluby-dlya-molodyh-hokkeistov-2143202/
https://www.sovsport.ru/hockey/news/tereschenko-vyrazil-mnenie-ob-otyezde-molodykh-khokkeistov-iz-rossii
https://allhockey.ru/news/show/495758-Tereschenko_ob_otezde_molodezhi_nepravil_no_ogranichivat_sferu_vozmozhnostej
https://www.sports.ru/hockey/1115625022-tereshhenko-ob-otezde-molodyx-igrokov-za-graniczu-nepravilno-ogranichi.html


 

 

проведет игру против сборной Белоруссии U18. Видеотрансляцию матчей можно 
будет посмотреть в прямом эфире на официальном сайте ФХР, в сообществе 
"Хоккей России" во Вконтакте, а также на телеканалах "Хоккейный" и "Триумф".  
Павел Канарский, главный тренер России U16:  
- Для команды первая игра, чувствовалось волнение, ребята даже были немного 
напряжены, вышли на лед с хорошим настроем. Мы их сами особо не 
настраивали. Сам матч сложный. Начали хорошо, выполняли игровое задание, 
а потом свалились в индивидуальные действия, не делали то, что они требовали. 
А командное взаимодействие и помощь друг другу должны быть в первую 
очередь. Должно быть быстрое движение шайбы, а не просто ее схватить и 
бегать.  
- Завтра играете против соперников из Казахстана, как планируете готовиться?  
- В первую очередь разберем нашу сегодняшнюю игру, покажем моменты, где 
сыграли неправильно и наоборот. Потом посмотрим матч Казахстана против 
белорусов, сделаем видео, отметим сильные и слабые стороны соперника.  
- Как вам игра женской национальной сборной?  
- Мне понравилось, что женская сборная - организованная команда, видно, что у 
них есть система и структура игры. В отличие от нашей команды, они своей 
системы придерживались весь матч, а мы сбились. Да, у ребят есть 
преимущество в скорости и силе, но именно по построению игры женская 
сборная России выглядит очень хорошо.  
Александр Зыбин, главный тренер женской сборной России:  
- Юниоров с победой, соперник быстрый и с хорошим мышлением, о чем мы 
предупреждали девчонок. Еще на сборах в Новогорске говорил, что наши 
хоккеисты приехали после тяжелых игр в чемпионате ЖХЛ, кто-то в поездке был 
уже две недели, кто-то шесть матчей подряд сыграл, времени на восстановление 
не было. Но, думаю, даже не в этом дело. Мы неправильно сыграли в плане 
быстроты, ребята начали подниматься под синю линию, а мы не успевали за 
ними. В третьем периоде, когда сыграли 0:1, мы смогли перестроиться, показать, 
как нужно дальше взаимодействовать между собой, тогда и получаться начало 
более и менее.  
- Подводя итоги матча, главный тренер России U16 Павел Канарский отметил, 
что по построению игры и системности женская сборная России выглядит очень 
хорошо, чего порой не хватало ребятам...  
- Ему видно со своей стороны, а мы еще раз должны посмотреть эту игру, будет 
урок девчонкам на будущее. Думаю, что канадки и американки играют примерно 
на таких же скоростях, как эти мальчишки. Считаю, что нам нужно усилить свою 
игру, как коллективно, так и индивидуально, и в отборе шайбы, и в 
единоборствах. Считаю, что если в этих компонентах будем добавлять, тогда 
проблем будет меньше.  
- Завтра будете играть против хозяев турнира, сборной Белоруссии U18...  
- Да, и они ничем не отличаются от сегодняшнего соперника - скоростная 
команда, с хорошим мышлением. В прошлом сезоне на турнирах показывали 
рослый, комбинационный хоккей, техничные ребята, много самородков, кто 
может исполнить и добиваться результата. Поэтому нам будет сложно, но мы 
настроим команду, покажем те моменты, которые необходимо улучшить.  

https://fhr.ru/news/item/104248/ 

Похожие сообщения (3): 

• Женская хоккейная лига (whl.khl.ru), Москва, 8 ноября 2023 

• Р-Спорт, Москва, 8 ноября 2023 

https://fhr.ru/news/item/104248/
https://whl.khl.ru/news/20062/1046664/
https://rsport.ria.ru/20231108/khokkey-1908180987.html


 

 

К заголовкам сообщений 

Сборную России разгромили 16:0 на престижном турнире. Но за наших ни 
капли не стыдно (News.sportbox.ru, Москва, 8 ноября 2023) 
Лучшие хоккеистки страны оказались бессильны в борьбе с юниорами. 
Матч первого дня международного турнира ознаменовался разгромным 
поражением сборной России от вчерашних детей. 
Но высказывать претензии к проигравшим язык не поворачивается, ведь сам 
факт такого противостояния - смелый поступок со стороны лучших хоккеистов 
России. 
"Поедем в Минск в боевом составе" 
8 ноября в Минске стартовал Кубок Президентского спортивного клуба. История 
турнира берет начало в 2007 году, а нынешний розыгрыш стал уже 16-м. 
Традиционно на соревнования в столице Белоруссии приезжают юниорские и 
юношеские сборные. Кроме России и Белоруссии, в разные годы в турнире 
участвовали команды из Латвии, Литвы, Словакии, Словении и Польши. 
Чаще всего добивались успеха наши команды, девять раз увозившие из Минска 
трофей. Последние два розыгрыша, правда, остались за хозяевами. В этом году 
компанию российской команде до 16 лет составила и взрослая сборная. Но не 
мужская, а женская. 
В Белоруссии наши девушки проведут три встречи, но в распределении мест 
участвовать не будут. При этом в прошлом году россиянки, даже выступая вне 
конкурса, навели шороху, обыграв казахстанскую команду со счетом 7:1. В этот 
раз настрой также был боевой. 
 - Поедем в Минск в боевом составе. Раз на данный момент альтернативы нет, 
играем с ребятами. Конечно, мы бы были рады сыграть со сборной Китая или с 
другими национальными командами, с кем можно, но пока такой возможности 
нам не дают. Значит, будем работать и расти здесь, с мальчишками, - приводит 
слова главного тренера женской сборной России Александра Зыбина 
официальный сайт Федерации хоккея России.  
Неудивительный разгром 
В матче первого игрового дня российским хоккеисткам предстояло сыграть с 
нашими же юниорами. В прошлом розыгрыше турнира женская сборная дала бой 
парням, но уступила - 1:8. В этом году настолько же достойно сыграть не 
получилось. 
Уже в первом периоде российская команда из игроков не старше 16 лет устроила 
осаду ворот соперниц, отгрузив семь голов. Девушки не смогли ответить даже 
одной заброшенной шайбой. Во втором отрезке парни даже прибавили в 
результативности, забив восемь голов, а в третьем сбавили натиск, отличившись 
лишь раз. В итоге сверхуверенная победа - 16:0. 
С таким результатом россиянки в официальных встречах не проигрывали 
никогда. Антирекорд же был установлен в 2000 году в матче с командой США, 
завершившемся победой американок со счетом 15:0. Это поражение считается 
самым крупным в истории команды и таковым останется, поскольку матч с 
парнями в официальную статистику не войдет. 
Несмотря на счет, этот результат не должен вызывать негатива в адрес наших 
хоккеисток. За них ни капельки не стыдно. Даже 16-летние соперники выглядели 
гораздо крупнее и превосходили дам по всем игровым компонентам. Но у наших 
девушек еще будет возможность получить положительные эмоции от минского 
турнира. Завтра они сыграют с коллективом из Белоруссии, а затем встретятся с 
юниорами из Казахстана.  



 

 

https://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Hokkej/spbnews_NI1976095_Sbornuju_Rossii_
razgromili_160_na_prestizhnom_turnire_No_za_nashih_ni_kapli_ne_stydno 

К заголовкам сообщений 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
"Артемий - лидер команды, от него это и требуется". Каменский о 12 
результативных матчах Панарина в НХЛ подряд (Матч ТВ (matchtv.ru), 
Москва, 8 ноября 2023) 
Российский нападающий "Нью-Йорк Рейнджерс" Артемий Панарин является 
лидером своей команды и от него требуется зарабатывать много очков, что он и 
делает, заявил "Матч ТВ" олимпийский чемпион и обладатель Кубка Стэнли 
Валерий Каменский. 
Панарин набрал 2 (1+1) очка в матче регулярного чемпионата НХЛ против 
"Детройта" (5:3). Результативная серия россиянина со старта сезона составляет 
уже 12 игр, сейчас в активе хоккеиста 20 (7+13) очков. Он является вторым 
игроком в истории клуба по длительности серии, уступая только канадцу Роду 
Жильберу, который набрал 23 очка в 14 матчах в сезоне-1972/73. 
 - Артемий - лидер команды, от него это и требуется. От нападающего требуется 
набирать очки, забивать и помогать команде выигрывать. Поэтому это 
нормальное явление. Хочется пожелать ему и дальнейших успехов. Пусть он 
радует наших болельщиков своими результатами. 
 - Может стать лучшим бомбардиром в этом сезоне?  
 - Почему нет? Конечно. Каждый нападающий стремится к этому. Естественно, - 
сказал Каменский "Матч ТВ". 
Гонку бомбардиров в НХЛ сейчас возглавляет другой российский хоккеист - 
форвард "Тампы" Никита Кучеров. В текущем чемпионате в активе нападающего 
22 (10+12) очка. Панарин идет на пятой строчке в списке. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1975916_Artemij__lider_komandy_ot_neg
o_eto_i_trebujetsa_Kamenskij_o_12_rezultativnyh_matchah_Panarina_v_NKhL_pod
rad 

К заголовкам сообщений 

Россиянин из НХЛ заявил, что ужасно играет весь сезон (Газета.Ru, 
Москва, 8 ноября 2023) 
Форвард "Сент-Луиса" Бучневич заявил, что ужасно играет в новом сезоне НХЛ  
Российский нападающий "Сент-Луис Блюз" Павел Бучневич выразил 
недовольство своей игрой на старте регулярного чемпионата Национальной 
хоккейной лиги (НХЛ). Его слова приводит пресс-служба НХЛ.  
"Я просто ужасен весь сезон. Ребята создают мне шансы, но я не могу их 
реализовать. Надеюсь, хоть одна шайба залетит. Я просто должен играть лучше 
и помогать команде. Сейчас я ничего не создаю, не помогаю команде. Нужно 
найти выход (из ситуации)", - заявил хоккеист.  
В текущем сезоне 28-летний россиянин провел девять матчей за "Сент-Луис", в 
которых забросил одну шайбу и сделал две результативные передачи. 15 
октября он получил травму верхней части тела.  
В прошлом сезоне Бучневич набрал 67 очков (26 шайб + 41 передача) в 63 играх 
при показателе полезности +14.  

https://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Hokkej/spbnews_NI1976095_Sbornuju_Rossii_razgromili_160_na_prestizhnom_turnire_No_za_nashih_ni_kapli_ne_stydno
https://news.sportbox.ru/Vidy_sporta/Hokkej/spbnews_NI1976095_Sbornuju_Rossii_razgromili_160_na_prestizhnom_turnire_No_za_nashih_ni_kapli_ne_stydno
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1975916_Artemij__lider_komandy_ot_nego_eto_i_trebujetsa_Kamenskij_o_12_rezultativnyh_matchah_Panarina_v_NKhL_podrad
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1975916_Artemij__lider_komandy_ot_nego_eto_i_trebujetsa_Kamenskij_o_12_rezultativnyh_matchah_Panarina_v_NKhL_podrad
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1975916_Artemij__lider_komandy_ot_nego_eto_i_trebujetsa_Kamenskij_o_12_rezultativnyh_matchah_Panarina_v_NKhL_podrad


 

 

3 октября The Athletic составил топ лучших игроков НХЛ. Издание разделило всех 
хоккеистов на четыре группы: "MVP", "Лицо франшизы", "Уровень сборной Всех 
Звезд" и "Уровень топ-звена". Бучневич попал в третью категорию.  
Ранее Артемий Панарин повторил достижение Яромира Ягра 17-летней 
давности.  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/08/21664777.shtml 

К заголовкам сообщений 

Трагическая смерть американца навсегда изменит хоккей? В США и 
России призывают игроков защищать шею (Sport24.ru, Москва, 8 ноября 
2023) 
"Ошейники" стали носить даже игроки НХЛ.  
28 октября ужасная трагедия случилась в чемпионате Англии по хоккею - 
нападающий Адам Джонсон в столкновении с соперником получил глубокий 
порез шеи. На следующий день стало известно, что хоккеист скончался в одной 
из английских больниц. Джонсону было 29 лет. Весь хоккейный мир был потрясен 
этим ужасным случаем. Адам за свою карьеру провел 13 матчей за "Питтсбург" 
в НХЛ, а в английский чемпионат приехал только в этом сезоне.  
Трагический эпизод, произошедший в матче "Ноттингем" - "Шеффилд", вызвал 
новую волну обсуждений экипировки хоккеистов. Через несколько дней главный 
тренер "Пингвинз" Майк Салливан, где когда-то играл Джонсон, заявил 
журналистам, что клуб введет обязательную защиту для шеи для своих команд 
АХЛ и ECHL, а также будет призывать игроков НХЛ сделать то же самое. В 
английской лиге, где и случилась трагедия, заявили, что не будут в обязательном 
порядке принуждать игроков носить защиту на шею, но настоятельно 
рекомендуют это делать. А вот Немецкая хоккейная лига введет обязательную 
защиту шеи для всех игроков, за это единогласно проголосовали 14 клубов лиги. 
Правило вступит в силу 1 января 2024 года. Также в обязательном порядке нужно 
будет защищать шею игрокам юниорских команд из Западной хоккейной лиги. 
Правило вступило в силу 3 ноября. Игроки будут обязаны постоянно надевать 
защиту для шеи, выходя на лед, в том числе на тренировках.  
Эффект трагичной кончины Адама Джонсона коснулся многих клубов НХЛ. После 
смерти американца из-за контакта шеи с коньком соперника сразу четыре игрока 
"Виннипега" (Владислав Наместников, Коул Перфетти, Расмус Купари, Николай 
Элерс) вышли на тренировку "Джетс" в "ошейниках". Форвард "Вашингтона" Ти-
Джей Оши также начал играть с защитой шеи.  
В НХЛ пока не собираются вводить обязательную защиту для шеи, но лига 
выступила с настоятельными рекомендациями. Заместитель комиссара НХЛ 
Билл Дэйли связался с Марти Уолшем из профсоюза игроков, чтобы привлечь 
внимание к проблеме защиты шеи. Но и многие хоккеисты, напуганные 
произошедшим, сами решили заниматься в специальных ошейниках. ИИХФ 
также выступила с рекомендациями.  
В России на смерть хоккеиста также отреагировали. КХЛ выпустила заявление: 
"По правилам хоккея, все хоккеисты до 18 лет должны носить защиту шеи и 
горла, а также закрытый шлем вне зависимости от того, в каких соревнованиях 
или турнирах они участвуют. Однако Континентальная хоккейная лига призывает 
игроков бережно относиться к своему здоровью и напоминает, что, согласно 
правилам, использование защиты шеи и горла рекомендуется хоккеистам 
любого возраста". С обязательным введением "ошейников" выступил главный 
тренер "Торпедо" Игорь Ларионов.  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/08/21664777.shtml


 

 

"Тут надо жестче ставить вопрос - это не просто надо, а необходимо! В свое 
время ввели визоры - стекло на шлеме, защищающее глаза. И, я считаю, это не 
слишком большая проблема - привыкнуть к так называемым "ошейникам". 
Опытные игроки не захотят? Нужно ввести правило, чтобы хоккеисты 2004 года 
рождения играли в "ошейниках" постоянно. И со временем этот элемент защиты 
станет обязательным для всех", - заявил специалист.  
Трагедия в Англии поразила весь мир. И заставила многих хоккейных 
функционеров и игроков задуматься, насколько опасен этот вид спорта и 
насколько хрупка человеческая жизнь.  

https://sport24.ru/hockey/article-tragicheskaya-smert-amerikantsa-navsegda-izmenit-
khokkey-v-ssha-i-rossii-prizyvayut-igrokov-zashchishchat-sheyu 

К заголовкам сообщений 

Рыбин о неудачном старте Овечкина и Макдэвида: им пока не дают ничего 
сделать (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 ноября 2023) 
Бывший игрок "Спартака" и СКА Максим Рыбин высказался о низкой 
результативности российского нападающего "Вашингтона" Александра 
Овечкина и канадского форварда "Эдмонтона" Коннора Макдэвида в текущем 
сезоне НХЛ. 
"Нельзя сказать, что неудачный старт Овечкина и Макдэвида - главное 
разочарование нового сезона НХЛ. Но у главных звезд лиги точно не самый 
лучший старт за последние годы. 
Видел несколько игр Макдэвида и отметил для себя, что у него абсолютно ничего 
не получается, он начинает нервничать, удаляться, в какие-то стычки и драки 
лезет. Когда ждать возвращение настоящих Ови и Макдэвида? Макдэвид - один 
из тех игроков, который может переписать массу рекордов до определенного 
возраста. Думаю, скоро голы пойдут. Я скажу так, что многие команды 
подравнялись, стали быстрее. Из-за этого соперники им не дают пока ничего 
сделать", - сказал Рыбин. 

https://allhockey.ru/news/show/495737-
Rybin_o_neudachnom_starte_Ovechkina_i_Makdevida_im_poka_ne_dajut_nichego
_sdelat 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru/tribuna, Москва, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

"Отправьте Овечкина на пенсию!" Что говорят в Америке о кризисе 
русской звезды и шансах догнать Гретцки (Sport24.ru, Москва, 9 ноября 
2023) 
Сомневающихся все больше.  
В ночь со среды на четверг Александр Овечкин снова не забил. В игре против 
"Флориды" капитан "Вашингтон" пару раз бросил в створ ворот, совершил три 
хита, заработал показатель полезности "-1" и психанул, когда на финише 
основного времени Евгений Кузнецов предпочел вывести шайбу из зоны атаки. 
Но не забил. "Пантерз" забрасывали сами себе, "Кэпиталз" отличались в 
меньшинстве. Только Овечкин не забил.  
В итоге "Столичные" проиграли в овертайме со счетом 3:4, а у их главной звезды 
значится 2 гола после 11 стартовых игр сезона. Очень мало для человека, 
пытающегося побить снайперский рекорд всех времен.  

https://sport24.ru/hockey/article-tragicheskaya-smert-amerikantsa-navsegda-izmenit-khokkey-v-ssha-i-rossii-prizyvayut-igrokov-zashchishchat-sheyu
https://sport24.ru/hockey/article-tragicheskaya-smert-amerikantsa-navsegda-izmenit-khokkey-v-ssha-i-rossii-prizyvayut-igrokov-zashchishchat-sheyu
https://allhockey.ru/news/show/495737-Rybin_o_neudachnom_starte_Ovechkina_i_Makdevida_im_poka_ne_dajut_nichego_sdelat
https://allhockey.ru/news/show/495737-Rybin_o_neudachnom_starte_Ovechkina_i_Makdevida_im_poka_ne_dajut_nichego_sdelat
https://allhockey.ru/news/show/495737-Rybin_o_neudachnom_starte_Ovechkina_i_Makdevida_im_poka_ne_dajut_nichego_sdelat
https://www.sports.ru/tribuna/blogs/legalbetnews/3201951.html


 

 

Что думаю в Америке о результативности Овечкина и его шансах догнать 
Гретцки? Sport24 собрал комментарии заокеанских фанатов. Спойлер - 
оптимизма у них почти не осталось.  
"На Овечкина сейчас грустно смотреть. Он борется с шайбой каждый раз, когда 
касается ее, а смотреть на то, как он катается, больно".  
"Овечкин такой медленный на льду".  
"Алекс Овечкин больше никогда не забьет в НХЛ ".  
"Я знаю, что сезон только начинается, но осознание того, что у Манты больше 
голов, чем у Овечкина, беспокоит меня гораздо сильнее, чем следовало бы".  
"Александр Овечкин не собирается побить рекорд Гретцки".  
"Эта команда создана для того... чтобы дать Овечкину его голы или просто 
расстаться с ним... И если он не начнет забивать в следующих 10 матчах, 
обменяйте его или отправьте на пенсию".  
"Нет гола Овечкина, я хочу плакать".  
"Я знаю, что он должен прийти в норму, но я больше не могу это терпеть, ему так 
не везет, я схожу с ума, мне нужен гол Овечкина больше, чем мой следующий 
обед".  
"Думаю, Овечкин никогда не побьет рекорд #99" (под этим номером играл Уэйн 
Гретцки - прим. Sport24).  
"Я все еще думаю, что он это сделает, но начинаю чувствовать реальную 
вероятность, что у Ови возникнут проблемы с тем, чтобы забить 895 шайб" 
(именно столько нужно, чтобы побить рекорд Гретцки - прим. Sport24).  

https://sport24.ru/hockey/article-594285-otpravte-ovechkina-na-pensiyu-chto-
govoryat-v-amerike-o-krizise-russkoy-zvezdy-i-shansakh-dognat-grettski 

К заголовкам сообщений 

Овечкин кошмарен и просто бесполезен! За него уже забивают даже 
соперники, но "Вашингтон" все равно проигрывает (Sport24.ru, Москва, 9 
ноября 2023) 
Старт сезона для Ови - полнейший провал.  
Наверняка практически никто из нас до конца не может поверить в то, что 
происходит. Перед началом нового сезона казалось - даже если погоня 
Александра Овечкина за рекордом Уэйна Гретцки продолжится не в привычном 
темпе, то хотя бы расстояние между двумя великим снайперами будет стабильно 
сокращаться.  
На деле все оказалось куда печальнее. За 10 стартовых матчей Ови с большим 
трудом заковырял две шайбы, в конце октября-начале ноября выдал серию из 4 
игр без голов и заставил серьезно усомниться в своих перспективах стать 
лучшим за все времена. Разговоры на тему "Вот и настало то время, когда 
капитан "Вашингтона" постарел" звучат все чаще.  
И все-таки перед каждой следующей игрой "Кэпиталз" болельщики ждут 
подвигов от Великой Восьмерки и верят, что вот-вот россиянин проснется и 
начнет привычно укладывать шайбы в сетку из левого круга вбрасывания или 
любой другой точки площадке, ища для подобного оптимизма различные 
поводы. Например, перед домашней игрой с "Флоридой" говорили о паузе в 
календаре столичного клуба длиною в четверо суток, которая должна была 
помочь Овечкину перезагрузиться и начать исполнять непосредственные 
обязанности.  
Увы, все снова разбилось о суровую реальность. За первые 40 минут игры 
Александр даже ни разу не бросил в створ ворот - к слову подобный "режим 
невидимки" он тоже в последнее время активирует все чаще. В итоге, отдуваться 
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за него пришлось всем остальным. Включая, игроков "Пантерз", которые в 
середине первого периода взяли, да забили гол в собственные ворота. Нельзя 
сказать, что "Вашингтон" играл плохо и взятия ворот не заслужил, но для Сергея 
Бобровского такой поворот все равно стал полной неожиданностью.  
Впрочем, прошло всего 6 минут, а впереди были уже гости. Многим игрокам 
"Кэпиталз" пока банально не хватает уровня для игры на уровне НХЛ, вот и 
случаются ошибки, которые приводят к непоправимым последствиям. В этом 
плане показателен второй гол "Пантерз". 23-летний российский защитник 
Александр Алексеев, в 2018-м выбранный "Вашингтоном" в первом раунде 
драфта, дважды за несколько секунд неудачно сыграл в своей зоне - сначала 
шайбу не вывел, затем накрыть бросок Александра Баркова не успел. В итоге 
русский финн набрал очки в 11-й подряд встречи со столичными. Настоящий 
злой гений!  
Надо отдать должное хозяевам льда - ждать прорыва от своего лидера они в 
итоге не ждали. Во второй двадцатиминутке, которая пока в этом сезоне дается 
"Вашингтону" непросто, команда Овечкина смогла перевернуть ход игры. 
Помогли два быстрых выпада, один из которых и вовсе случился в меньшинстве. 
Белорус Алексей Протас отдал классную передачу, а канадец Коннор Макмайкл, 
которого когда-то называли наследником Ови, разобрался с Бобровским просто 
образцово.  
В третьем игровом отрезке Овечкин, вроде бы, немного пришел в себя и даже 
дважды попал в створ ворот" "Флориды". Но это была только одна сторона 
медали. На второй - показатель полезности "-1", который российский 
нападающий заработал во много благодаря соотечественнику Алексееву - тот и 
шайбу из виду упустил, и Эвана Родригеса заодно. 3:3 - с таким счетом и 
завершилось основное время!  
В овертайме все решилось за 15 секунд. Сэм Райнхарт просто не заметил 
сопротивление Евгения Кузнецова и принес своей команде волевую победу. 
"Вашингтон" проиграл в 6-й раз за 11 матчей, а его капитан снова оставил кучу 
вопросов о своем нынешнем состоянии.  

https://sport24.ru/hockey/article-594280-ovechkin-koshmaren-i-prosto-bespolezen-
za-nego-uzhe-zabivayut-dazhe-soperniki-no-vashington-vse-ravno-proigryvayet 

К заголовкам сообщений 

Хоккейный тренер высказался об отъезде Ильи Воробьева из России 
(Газета.Ru, Москва, 8 ноября 2023) 
Знаменитый отечественный хоккейный тренер Владимир Плющев, работавший 
в КХЛ и со взрослой и молодежной сборными России, прокомментировал для 
"Газеты.Ru" трехматчевую работу-стажировку Ильи Воробьева в клубе 
Национальной хоккейной лиги "Ванкувер Кэнакс", отметив, что работать 
тренером-аналитиком - совсем не то, что в основном штабе.  
"Ничего здесь особенно оценить не могу. Тренер-аналитик - это практически то 
же самое, что скаут-аналитик. Может быть, он хочет поменять свое амплуа, не 
знаю... У нас есть аналитические группы, которые занимаются этим. Наверное, 
он будет в группе тоже работать. С каким прицелом его берут, надо спрашивать 
его нанимателей. Или же это просто каникулы от КХЛ, мне сложно сказать", - 
отметил Плющев.  
Илья Воробьев, приводивший магнитогорский "Металлург" в качестве главного 
тренера к Кубку Гагарина, провел в "Ванкувере" три матча в качестве тренера-
аналитика, располагаясь на трибунах и давая тренерскому штабу информацию 
по игре команды. "Кэнакс", в данный момент занимающие второе место в 
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Западной конференции и третье место во всей лиге, обыграли "Сент-Луис" (5:0), 
уступили в овертайме "Рейнджерс" (3:4 ОТ) и были сильнее "Нэшвилла" (5:2). О 
дальнейших перспективах специалиста за океаном пока не сообщалось.  
Ранее капитан "Спартака" рассказал, чего не хватает команде.  

https://www.gazeta.ru/sport/news/2023/11/08/21669631.shtml 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

Нападающий Никита Комаров завершил карьеру и может стать тренером в 
системе СКА (Чемпионат.com, Москва, 8 ноября 2023) 
Как стало известно "Чемпионату", нападающий Никита Комаров завершил 
карьеру в возрасте 35 лет и может стать тренером в системе СКА. Ранее контракт 
с форвардом расторг хоккейный клуб "Сочи". 
В нынешнем регулярном чемпионате КХЛ Комаров принял участие в трех 
матчах, в среднем проводя на льду 7 минут 31 секунду. 
Комаров перешел в СКА в мае 2022 года. В сезоне-2022/2023 нападающий 
провел 53 матча за армейцев и набрал в них восемь очков - забросил три шайбы 
и отдал пять результативных передач. В составе петербургского клуба Комаров 
выиграл Кубок Континента и завоевал бронзовые медали чемпионата России. 
В КХЛ нападающий выступал за "Автомобилист", московское и минское 
"Динамо", "Витязь", "Трактор". С 2020 года он защищал цвета "Авангарда", 
вместе с которым выиграл Кубок Гагарина. Также Никита был участником 
чемпионатов мира в 2016 и 2021 годах.  

https://www.championat.com/hockey/news-5310832-napadayuschij-nikita-komarov-
zavershil-kareru-i-mozhet-stat-trenerom-v-sisteme-ska.html 

Похожие сообщения (3): 

• Tribuna (by.tribuna.com), Минск, 8 ноября 2023 

• Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 8 ноября 2023 

К заголовкам сообщений 

Зарипов снова на льду? Легенда "Ак Барса" в составе татарстанского 
клуба (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 8 ноября 
2023) 
Экс-капитан "Ак Барса" Данис Зарипов заявлен в составе 
полупрофессионального клуба "Тимерхан", который играет в чемпионатах 
Казани и Татарстана.  
Правда 25-й номер еще не провел ни одной игры в сезоне. 
Помимо Зарипова в составе команды также двукратный обладатель Кубка 
Гагарина Степан Захарчук, нападающий Рафаэль Ахметов, который провел 218 
матчей в КХЛ и обладатели Кубка Братины Артур Сарваров и Максим Сергеев.  
Зарипов - единственный пятикратный обладатель Кубка Гагарина, который в 
феврале 2023 года в матче против "Металлурга" завершил карьеру.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/289138 

К заголовкам сообщений 
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